
Ни для кого не секрет, что в стране де-
фицит надежных профессиональных управ-
ленцев. На высокие посты сплошь и рядом 
назначаются люди, которые либо не справля-
ются, либо воруют, либо делают и то и другое 
одновременно.   

Происходит это из-за того, что назначенцы 
отбираются исключительно на основе личной 
преданности руководству страны, готовности 
беззаветно служить. Их управленческий дар, 
компетентность, профессионализм никакой роли 
при этом не играют. Ну или почти никакой.

Вместо того чтоб менять критерии отбора, 
ставить на первое место личные качества — 
управленческие таланты, интеллект, поря-
дочность, компетентность, — власть решила, 
что отобранным «беззаветным» кандидатам 
можно быстренько привить необходимые ка-
чества и навыки на курсах кадрового резер-
ва. Послушают лекции, попрыгают со скалы, 
поплавают в лодках, поделают зарядку — и 
станут такими грамот-
ными управленцами, 
что любо-дорого.

Читайте 2-ю стр.
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СКАЗ ПРО ТО, КАК 
ОДНА БАБА ЦЕЛУЮ 

ДУМУ «НАДУЛА»
Сотрудница российского 
парламента развела 
коллег на десятки 
миллионов рублей

Любой человек у нас мо-
жет, особо не парясь, закон-
но разбогатеть относительно 
мошенническим путем, об-
лапошив тьму народа. Нужен 
только хороший адвокат, чтобы 
грамотно оттягивать судебное 
разбирательство.

Когда пройдет шесть лет, 
срок давности преступления ис-
течет. Суд освободит «виновника 
торжества» от наказания, а иски 
тех, кого нахлобучили, оставит 
без удовлетворения. И  даже воз-
вращать долги не придется.

Именно такая ситуация сло-
жилась в одном дачном партнер-
стве, где всем «рулила» Ольга 
Троицкая, руководившая про-
фсоюзом аппарата Госдумы. 
Развела коллег на десятки мил-
лионов рублей. А в конце июня 
Клинский районный суд объявил 
свое решение и тут же освободил 
и от наказания, и от денежных 
обязательств...

Читайте  6-ю стр.

С момента ареста бывшего топ-менеджера «Интер 
РАО» Карины Цуркан, обвиняемой в шпионаже, прошел 
месяц. «МК» уже писал, что скандал начался с массовой 
рассылки сотрудникам «Интер РАО» на служебную почту 
записей телефонных переговоров. Вопреки распростра-
ненным данным о том, что спецслужбы вели Цуркан три 
года, наши источники по-прежнему утверждают: история 
началась лишь в феврале 2018-го. 

Сейчас нам стали известны новые детали рассле-
дования, а также некоторые события из корпоративной 
жизни энергетической корпорации.

Читайте 5-ю стр.

Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ

ШПИОНСКИЕ ИГРЫ 
КАРИНЫ ЦУРКАН
В деле «Интер РАО» всплыли 

новые прослушки

НАРЦИСС  
В ЦВЕТУ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Александр РУБЦОВ, руководитель Центра 

исследований идеологических процессов 
Института философии РАН Читайте 3-ю стр.

pr
g

u.
ru

in
st

ag
ra

m
@

bi
la

n
o

ff
ic

ia
l

На
та

ль
я 

Бе
ло

Ва

ал
еК

Са
НД

Р 
СУ

РЖ
Ко

Д
м

И
тР

И
й 
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Ольга Троицкая.

Подробности на 7-й стр.
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ПОДПИСКА

2019
ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ  
ПОДПИСКА НА «МК»

КАДРОВЫЙ РЕЗЕРВ ПРЕЗИДЕНТА 
ГРЕБЕТ НЕ В ТУ СТОРОНУ

В воскресенье жителям Серпухова было не до традиционных 
развлечений выходного дня. 

Полгорода поднялось на поиски Хувайды — пятилетней, 
средней дочери в большом семействе из Таджикистана. Была — и 
пропала: так чаще всего пропадают маленькие дети. Вот только 
что малышку видели на площадке в тихом дворике. Красная фут-
болка, розовые босоножки, такие же бриджи — девчушку видно 
издалека. Куда она могла запропаститься средь бела дня?

Случилось самое страшное. Хувайду похитил 
и убил маньяк из соседнего дома. Его могли оста-
новить, но не хватило то ли духу, то ли желания.

Читайте 3-ю стр. 

ДЬЯВОЛ ИЗ СОСЕДНЕГО ДОМА

БИЛАН ОДЕВАЕТСЯ  
В СЕКОНД-ХЭНДАХ
Певец написал в Инстаграме: 
«Сам имел не один 
подобный костюм, а-ха-
ха-ха! В количестве двух 
килограммов — вообще 
архикруто!»
Билан признался, что 
с секонд-хэндами его 
связывает юность: «Я в конце 
90-х хорошо так в общаге, 
когда учился на 1–2-м 
курсе, поднимал денежку на 
покушать, за двойную цену 
продавал, умел выбирать 
в секонде уникальное. 
Никогда не обходил стороной 
секонды и блошинки от Нью-
Йорка и Лос-Анджелеса до 
Вильнюса».

Родители погибшей 
девочки.

 ВИДЕО 
 на сайте 

Сын методиста детского сада 
подозревается в зверском убийстве 

пятилетней девочки

ЗАКЛЮЧЕННЫЕ В КРЫМУ:  
НАС ТОЖЕ ПЫТАЮТ 

«Когда я спросил, за что меня 
бьют, ответили — за то,  

что попал в тюрьму» 
На фоне пыток в ярославской колонии и начавшихся 

арестов тюремщиков-садистов в распоряжение «МК» по-
ступила еще одна шокирующая информация — сообщения 
о массовых избиениях заключенных в Крыму, в исправи-
тельной колонии ИК-2 в Керчи. 

На сегодня более 70 человек, отбывающих там на-
казание, написали жалобы во все правоохранительные 
органы РФ и общественные правозащитные организации. 
Они уверяют, что ситуация здесь гораздо хуже, чем в Ярос-
лавле, и не скрывают свои настоящие имена. Также стало 
известно как минимум о двух попытках членовредительства 
в данном учреждении только за последний месяц.

Читайте 5-ю стр.

МУНДИАЛЬ ЗАСТАВИЛ 
ВСПОМНИТЬ, ЧТО В РОССИИ ЕСТЬ 

ФУТБОЛЬНЫЕ ПОЛЯ
Неожиданное последствие 

чемпионата мира по футболу-
2018 наступило с легкой руки 
Росстандарта. Ведомство 
утвердило особый ГОСТ на 
футбольные поля. За газон-
ной травой работникам ста-
дионов придется ухаживать, 
как за драгоценностью. 

Из всего многообразия со-
ртов травы для футбольных 
полей, по мнению разработ-
чиков ГОСТа, подходит лишь 
два вида: мятлик луговой и 
плевел многолетний. Как 
сказано в стандарте, нату-
ральное покрытие под нога-
ми футболистов должно быть 
очень прочным: плотность 
газона предусматривается 
не менее 85 процентов. При-
чем за травой надо ухаживать 
так, чтобы ни одна травинка 
не примялась и не вытерлась. 
Для этих целей даже ворота 
документ рекомендует ста-
вить только передвижные, 
чтобы после тренировки или 
игры можно было убрать тя-
желую конструкцию с поля. 

От осадков поле придется 
укрывать специальным тен-
том. Более того, авторы стан-
дарта прописали газону на-
стоящие уколы. Три-четыре 
раза в месяц покрытие сле-
дует прокалывать для лучше-
го доступа воздуха в грунт. 
Стричь траву по новым пра-
вилам придется часто — ми-
нимум два-три раза в месяц, 
а потом еще и расчесывать 
травинки. Ну а чтобы игрокам 
уж точно ничего не мешало, 
ГОСТ предписывает перед 
каждым матчем проводить 
чистовую стрижку и даже 
расчесывание газона щеткой 
для устранения статического 
электричества. Кроме того, 
правильному футбольно-
му полю надо будет давать 
много времени на отдых. 
Так, играть и тренироваться 
на нем команды смогут мак-
симум четыре часа в неделю. 
А устраивать на траве раз-
минки с челночным бегом и 
вовсе по стандарту запре-
щено. 

В РЕАЛЬНОСТИ СВАДЬБЫ СОЛИСТА 
«ИВАНУШЕК» УСОМНИЛИСЬ  

СРАЗУ В ДВУХ СУДАХ
Тяжба за 

наследство 
бывшего со-
листа группы 
«Иванушки 
International» 
Олега Яков-
лева развер-
нулась теперь 
уже в двух 
столичных су-
дах. И в каж-
дом из них 
фигурирует 
имя Алексан-
дры Куцевол, 
которая на-
зывает себя 
гражданской 
женой певца. 
Женщина тре-
бует включить 
ее в круг на-
следников. 

Как уже со-
общал «МК», 
в настоящее 
время в Симо-
новском суде 
Москвы рас-
сматривается 
иск племянницы «Иванушки» 
Татьяны Яковлевой. Будучи 
единственной родственни-
цей музыканта, она не может 
вступить в наследство из-за 
появившегося недавно брач-
ного документа, который, как 
джокер из рукава, предъяви-
ла Александра. Она заявила, 
что являлась  законной женой 
любимца публики. Якобы еще 
летом 2012 года во время от-
дыха в Сербии с Олегом они 
связали себя узами Гиме-
нея, но держали это до по-
следнего в тайне. Татьяна не 
поверила этому и сделала 
официальный запрос через 
МИД РФ. Ответ не заставил 
себя долго ждать — власти 
Сербии заявили, что такой 
акт в загсе не зарегистриро-
ван. Но Куцевол продолжала 
настаивать, что свидетель-
ство подлинное. Чтобы по-
ставить точку в этом вопросе, 

Яковлева обра-
тилась за помо-
щью к Фемиде. 
На судебном за-
седании было 
принято реше-
ние отправить 
запрос в Минюст 
РФ, дабы под-
твердить или 
опровергнуть 
слова ответчи-
цы. Однако пока 
суд ответа не по-
лучил.  

А вот в Басман-
ном суде Москвы 
Александра Ку-
цевол выступает 
истцом. Несмо-
тря на то что ее 
имени в заве-
щании солиста 
«Иванушек» не 
оказалось, она 
пытается оспо-
рить последнюю 
волю своего воз-
любленного, ко-
торый оставил 
часть дорогосто-

ящей недвижимости близко-
му другу. Так, квартира  на 
Дербеневской набережной 
отошла актеру Роману Ра-
дову.  Он же утверждает, что 
еще во время учебы в ГИТИСе 
на курсе народной артистки 
СССР Людмилы Касаткиной 
они с Яковлевым купили 
две доли в коммунальной 
квартире и провели пере-
планировку. В результате 
«трешка» стала полностью 
принадлежать Радову. Он, 
кстати, тоже, как и родствен-
ница певца, сомневается в 
правдивости факта свадьбы 
Олега с Александрой. По его 
словам, то лето они провели 
вместе в Черногории. «Я не 
помню, чтобы они ездили в 
Сербию и что-то там реги-
стрировали. О таком важном 
событии Олег бы мне обяза-
тельно рассказал», — заверил 
Радов. 

СИМВОЛ СЕМЬИ СОГНУЛСЯ ПОД ВЕРНОСТЬЮ 
МОЛОДОЖЕНОВ

Перед настоящей дилем-
мой оказались сотрудники 
Одинцовского отдела ЗАГС, 
осознав, что одну из любимых 
свадебных традиций города 
стало невозможно соблю-
дать. Оказывается, главный 
символ семьи — выкованная 
из стали ромашка, установ-
ленная перед входом в храм 
Гименея, — согнулся под 
грузом повешенных на него 
замочков.

Как стало известно «МК», 
на 1,5-метровой скульптуре, 
изготовленной кузнецами из 
подмосковной Кубинки, сей-
час около 3 тысяч замков. Они 
не просто деформировали 
цветок, который может вы-
держать груз не более 40 ки-
лограммов, но и заполнили 
все свободное пространство, 
поэтому новые пары столкну-
лись с казусом: они не нахо-
дят места для своего «симво-
ла скрепления брачных уз». 
Решить эту проблему можно 
двумя способами: спилить 
все замки, освободив место 

для новых, или установить 
еще одну ромашку по со-
седству со старой. Второй 
вопрос потребует согласо-
вания с местными властями, 
а первый противоречит самой 
идее чествования брачащих-
ся. Ведь молодожены вешают 
разноцветные замочки не для 
красоты, а в знак нерушимых 
чувств друг к другу. По тради-
ции ключ от замка выбрасы-
вается или просто прячется 
куда подальше, чтобы ни-
кто не смог открыть замок и 

испортить союз двух 
сердец.

Впрочем, когд а 
встал вопрос о ликви-
дации замков, в мест-
ной администрации 
нашлись скептики, 
которые заявили, что 
треть из них можно 
смело спиливать, по-
тому что каждый тре-
тий брак в городском 
округе заканчивается 
разводом. Однако для 
сотрудников загса это 
не выход. Несколько 

энтузиастов готовы устроить 
сбор средств для создания 
второй скульптуры, кото-
рая, по прогнозам жителей, 
должна будет выполнять 
свою функцию около четырех 
лет (ровно столько, сколько 
функционировала прежняя: 
ромашка была установлена 
в июле 2014 года). Так что, 
если спонсоры найдутся, к 
2030 году возле Дворца бра-
косочетания может появиться 
целый букет ромашек.

БАНДИТЫ ВЗЯЛИ МАЛЫШЕЙ  
НА ОГРАБЛЕНИЕ БОРДЕЛЯ

 Двух маленьких детей взя-
ли на ограбление азиатского 
публичного дома на Симонов-
ском Валу в ночь на 23 июля 
преступники-узбеки. Они за-
перлись с малышами в логове 
путан. Всех освободили мо-
сковские полицейские.

Как стало известно «МК», 
в двухкомнатной квартире 
на третьем этаже незаметно 
для местных жителей функ-
ционировал интим-салон. 
Эту квартиру арендовали три 
узбечки, которые оказывали 
своим же землякам сексуаль-
ные услуги. 

Двое узбеков в тот день 
решили забрать выручку. На 
дело один из злодеев взял 
двух сыновей 5 и 6 лет от 
роду. Поздним вечером они 
подкараулили одну узбек-
скую путану, которая возвра-
щалась домой из магазина с 

сумками. Когда она открыла 
дверь, ее затолкнули в квар-
тиру. Даме, однако, удалось 
вызвать полицию, а позже 
вместе с напарницами осво-
бодиться, пока преступники 
рыскали по жилищу. Злодеи 
сами заперлись на все зам-
ки.

Узбечки плохо говорили 
по-русски. Единственное, 
что полицейским удалось 
понять: «гангстеры» силь-
но пьяны, а в квартире спят 
дети. Оперативники реши-
ли, что это отпрыски самих 
узбечек и, возможно, им 
угрожает опасность. Поэто-
му на место вызвали бойцов 
Росгвардии. Они вскрыли 
квартиру, освободили детей. 
Злодеев-узбеков задержали, 
а малышей пока отправили в 
детскую больницу — их судь-
ба будет решаться позднее.

КОМАНДИРОВОЧНЫЙ НЕ ДОЖИЛ 
ДО СЕКСА С ПУТАНОЙ  
НЕСКОЛЬКО СЕКУНД

На руках профессиональ-
ной путаны со Смоленской 
улицы умер 55-летний ком-
мерсант из Владивостока 
20 июля. Прямо перед сексу-
альной близостью у мужчины 
случился инфаркт.

Как стало известно «МК», 
55-летний Алексей Никола-
евич прилетел в Первопре-
стольную по делам бизнеса 
19 июля. А на следующий 
день, отдыхая в кафе в цен-
тре Москвы, познакомился с 
41-летней Марго. Женщина 
оказывает интимные услуги 
в съемной квартире на Смо-
ленской улице. Час общения 
— 3 тыс. рублей, а ночь — 15 
тысяч. В квартире она со-
брала всякие замысловатые 
приспособления для секса, в 
том числе и садо-мазо, чему 
удивились даже бывалые опе-
ративники, позже приехавшие 
по вызову.

Как позже рассказывала 
сама дама, с этим мужчиной, 
представившимся ей Влади-
миром, она проследовала в 
жилище для расслабления. 
В кафе они выпили по чашке 
крепкого кофе, и в гостях муж-
чина тоже попросил угостить 
кофе. Марго приготовила рас-
творимый напиток. С ее слов, 
они разговаривали полчаса, 

как внезапно новый друг упал, 
держась рукой за сердце, а 
его зрачки расширились и 
стали неестественно белого 
цвета. Марго спросила, что он 
употреблял кроме кофе. Те-
ряя сознание, мужчина кивнул 
на «Виагру» (это средство он 
выпил незаметно). Заняться 
любовными утехами они не 
успели.

Женщина легкого пове-
дения позвонила в «скорую 
помощь», а также успела за-
глянуть в телефон Алексея Ни-
колаевича — там было всего 4 
контакта, один из них телефон 
его начальника. Марго позво-
нила руководителю, проин-
формировала о пикантной 
ситуации. Алексей, кстати, 
до того как все произошло, 
выглядел вполне здоровым. 
Скорее всего, сердце дало 
сбой из-за акклиматизации 
после семичасового переле-
та, употребления двух чашек 
кофе вдобавок с «Виагрой». 

С предварительным диа-
гнозом острый инфаркт 
миокарда мужчину отвезли 
в больницу, где спустя не-
сколько часов он скончался. 
Марго очень печалится — за 
ее более чем 20-летнюю прак-
тику это первый смертельный 
случай.

«ХЕРУВИМОВ» ИЗБАВИЛИ ОТ НЕАНГЕЛЬСКОЙ 
ВНЕШНОСТИ

Сразу двух пациентов с 
редким заболеванием, вы-
зывающим страшные дефор-
мации лица, прооперировали 
в столице. За брата и сестру 
с диагнозом «херувизм» дол-
гое время не хотели браться 
не только российские, но и 
зарубежные врачи.

Как стало известно «МК», 
подростки с одинаковым 
диагнозом «херувизм» (фи-
брозная дисплазия верхней 
и нижней челюстей) посту-
пили в клинику доктора ме-
дицинских наук, профессора 
Андрея Орлова в конце мая. 
Эта наследственная болезнь 
представляет собой беспо-
рядочное и обширное раз-
растание лицевого скелета и 
черепа. Кстати, название бо-
лезни связано с тем, что из-
за увеличения размеров лиц 
пациентов и выпучивания их 
глаз они приобретают сход-
ство с крылатыми существа-
ми с ренессансных фресок и 
картин (на самом деле это не 
херувимы, а крылатые духи 
— путто, но их часто путают). 
Херувизм — исключительно 
редкий недуг: за всю исто-
рию наблюдений в Европе 

специалисты насчитали не 
более 150 случаев (в России 
статистика не ведется). Как 
рассказал «МК» сам спе-
циалист, медикаментозная 
терапия для таких пациентов 
не дает никаких результатов, 
рентгенологическое облуче-
ние практически всегда про-
воцирует развитие онколо-
гии, и даже хирургическое 
вмешательство, особенно в 
период пубертатного перио-
да, также может привести к 
негативным последствиям 
(именно поэтому в настоящее 
время однозначного плана 
лечения таких больных не су-
ществует). В то же время без 
лечения «херувимам» грозит 
пучеглазие, которое приво-
дит к нарушению функции 
глазодвигательного нерва, 
а также нарушения функций 
дыхания и глотания, не го-
воря уже о крайне сложном 
восприятии таких людей в 
обществе. Таким образом, 
без помощи больным херу-
визмом грозит как летальный 
исход от осложнений, так и 
тяжелейшая депрессия из-за 
обезображенной внешности. 
Учитывая все «за» и «против», 

пациентов решено было опе-
рировать — причем в один и 
тот же день. 

— Пациенты очень на-
деялись на одновременный 
результат, и любое про-
медление с операцией или 
ее длительное ожидание 
могло спровоцировать де-
прессию: она периодически 
возникала у них, — говорит 
профессор. — Операция про-
водилась совместно с одним 
из ведущих нейрохирургов 
мира, профессором Эвалда-
сом Чеснулисом. Несмотря 
на большой объем пораже-
ния, во время оперативного 
вмешательства мы постара-
лись обойтись небольшими 
наружными разрезами.

В ходе операции у паци-
ентов были удалены раз-
росшиеся костные ткани и 
создан правильный контур 
лицевого скелета: все про-
цедуры изначально много-
кратно отрабатывались на 
литографических моделях 
черепов. Но только время по-
кажет, как поведет себя ор-
ганизм «херувимов» в даль-
нейшем и потребуются ли им 
повторные операции.

ГРЯЗНЫЕ НОМЕРА НЕ БУДУТ 
СЧИТАТЬСЯ ИЗМЕНЕННЫМИ

Поистине сенсационное 
решение в пользу автомоби-
листов вынес Верховный суд. 
По мнению высшей инстан-
ции, оштрафовать водителя 
за грязные номера можно, 
только если он запачкал их 
умышленно.

Как стало известно «МК», 
поводом для разбиратель-
ства стала жалоба автовла-
дельца из Москвы. Два года 
назад автолюбитель решил 
сэкономить на мойке и от-
правился в путь с грязными 
госномерами, за что в итоге 
поплатился солидной сум-
мой. На Серебрянической 
набережной его остановил 
инспектор ДПС и составил 
протокол за управление 
транспортным средством с 
видоизмененными номерами 
(часть 2 статьи 12.2 КоАП). 
Мировой суд признал мужчи-
ну виновным и назначил ему 
штраф 5000 рублей. Попыт-
ка обжаловать постановле-
ние в апелляции успехом не 
увенчалась. Служители Фе-
миды заявили, что мужчина 
нарушил требования ГОСТа 
на автомобильные номера, 

а также пункт Перечня не-
исправностей, с которыми 
запрещена эксплуатация 
машины. Высшая инстанция 
разбила в пух и прах выво-
ды нижестоящих судов. Как 
отметил ВС, мировой судья 
сделал неправильный вы-
вод о том, что номера были 
именно видоизменены. Это 
значит, что водитель должен 
был намеренно сделать но-
мер нечитаемым: закрыть его 
обрывком бумаги или непро-
зрачным скотчем, закрасить 
или налепить грязь на отдель-
ные буквы или цифры. Но до-
казательств такого умысла 
автомобилиста в деле не 
было. А раз нет умысла, зна-
чит, признать автомобиль-
ный номер видоизмененным 
нельзя. Правда, остаться 
совсем уж безнаказанным 
водителю не удалось. ВС 
изучил видеозапись, кото-
рую сделал гаишник. На ней 
было отчетливо видно, что 
номер действительно гряз-
ный. Поэтому судья пришел 
к выводу, что оштрафовать 
нарушителя все-таки надо, 
но всего на 500 рублей. 
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За 4 года войны Донецк нагнал 
Киев в военной мощи
В Украине отпраздновали четвертую 
годовщину возвращения трех городов 
Луганской области под контроль Киева. 
Президент Петр Порошенко поздравил 
жителей Северодонецка, Лисичанска и 
Рубежного с освобождением от «рос-
сийских наемников» и пообещал Дон-
бассу поднять на территории Донецкой 
и Луганской областей украинский флаг. 
«МК» вспомнил, как модернизировались 
армии ВСУ и вооруженные силы ДНР и 
ЛНР за четыре года.

В первые месяцы войны Донецк и Луганск 
имели в своем распоряжении лишь несколько 
бронемашин, пару минометов и проржавевшие 
автоматы Калашникова. Впрочем, очень скоро 
ополченцы обнаружили в угольных шахтах тан-
ковый парк, сотни единиц тяжелой артиллерии 
и так далее. По крайней мере так об этом рас-
сказал глава департамента по вопросам новых 
вызовов и угроз России Илья Рогачев, когда 
выступал на слушаниях Международного суда 
ООН в Гааге.

Ополченцы ДНР утверждают, что на их во-
оружении стоит 69 «Градов», 10 «Ураганов», 5 
«Смерчей», 6 «Солнцепеков», около 400 танков 
Т-64, 300 единиц Т-72, 57 Т-80 и даже 3 Т-90. 
Количество бронемашин перевалило за 700, а 
тяжелых артиллерийских установок у ополчен-
цев около 500 штук. Другими словами, военный 
потенциал Донецка теперь сопоставим со всей 

мощью Украины, танковый парк которой состав-
ляет около 1200 единиц.

Впрочем, Киев не намерен проигрывать 
в гонке вооружений. В частности, там начали 
производить реактивные пехотные огнеметы 
РПО-16, танки «Оплот» и минометы «Молот». 
Правда, «Оплотов» у Украины всего 20 штук, а 
«Молоты» запретили поставлять в армию из-за 
смертельной опасности для своих же солдат. 
Параллельно с этим Украину снабжает оружием 
Запад. В частности, Канада передала Киеву 
снайперские винтовки, а США — 37 комплексов 
Javelin и 210 ракет к ним.

«ДНР и ЛНР сформировали самостоятель-
ные, современные и эффективные вооруженные 
силы. Они вполне могут отразить новые нападе-
ния ВСУ и различных добровольческих батальо-
нов. Вместе с тем Донецк и Луганск решили еще 
не все свои проблемы, связанные с безопасно-
стью. Им нужно подтянуть свою техническую 
оснащенность, наладить систему эффектив-
ной разведки в стане противника и разработать 
эффективные меры по борьбе с украинскими 
диверсантами, которые периодически заходят 
на территории республик. ВСУ тоже не стоят на 
месте. Украинским солдатам дали улучшенные 
обмундирование и экипировку. Запад поставил 
им свое снайперское оружие и средства контрба-
тарейной борьбы. Тем не менее моральный дух 
в украинской армии остается низким. В частно-
сти, продолжаются стычки между регулярными 
войсками и так называемыми добровольцами из 
числа украинских националистов», — рассказал 
«МК» Игорь КОРОТЧЕНКО, главный редактор 
журнала «Национальная оборона».

Тем временем в Донецке идет расформиро-
вание спецназов. До недавнего времени наличие 
«спецназов» у вполне гражданских министерств 
было особенностью ДНР. Александр Ходаковский 
этой весной, например, громко возмущался по 
поводу отряда спецназначения министерства 
транспорта ДНР — у того на балансе было 17 
крупнокалиберных пулеметов «Утес», больше, 
чем было в свое время во всей бригаде «Вос-
ток». «Востока», кстати, давно нет — на его базе 
сформирован 11-й полк 1-го армейского корпуса 
ДНР и отдельные части внутренних войск МВД, 
а его бывший командир Ходаковский в мае 2018 
года уехал из Донецка в Крым и больше не вы-
ходит на связь.

Зачистка «местных» вооруженных формиро-
ваний идет полным ходом. Самым показательным 
процессом является расформирование местной 
РГСО (республиканской государственной служ-
бы охраны), в состав которой входила личная 
охрана Александра Захарченко. Источники в 
Донецке утверждают, что от РГСО останется 10% 
сотрудников, которых переведут в структуры 
МВД. Уничтожение идейной вольницы, полу-
партизанских формирований, местных вождей 
и формирование стройных контрактных силовых 
структур — главный итог 4 лет войны для само-
провозглашенных республик.

Наведение порядка со «спецназами» может 
означать подготовку к большим переменам или 
быть следствием большого некомплекта личного 
состава в передовых частях. По признанию того 
же Ходаковского, в ротах на передовой иногда 
насчитывается до 28 человек, в тыловых под-
разделениях штат заполнен — военная служба 
в нынешних Донецке и Луганске приемлемая 
работа, заработная плата рядового в 15 тысяч 
рублей вполне конкурента на местном рынке 
труда, где ставка врача или учителя стартует от 
5 тысяч рублей.

Вся тактика ВСУ на Донбассе строится во-
круг обескровливания боевых частей самопро-
возглашенных республик, создания максимально 
некомфортного и опасного режима службы для 
передовых подразделений. В армии ДНР и ЛНР 
в первую очередь не хватает мотивированной 
и обученной пехоты. Ветераны 2014 года вы-
мываются из частей вследствие усталости от 
бессмысленного сидения в окопах, возраста и 
ранений. Местных новичков передовая влечет 
не очень, поток добровольцев-россиян на ставку 
в 15 тысяч рублей в условиях рутинной окопной 
службы практически прекратился.

Фронт держит артиллерия, позиции пехоты 
фрагментарны, взводные опорные пункты в 
пять-восемь бойцов разбросаны редкой це-
почкой вдоль всей линии фронта. Между ними 
просачиваются ДРГ и просто поисковые группы 
противника. Иногда случаются казусы, этой 
весной российский новобранец одного из пол-
ков ДНР устал от службы и пошел сдаваться 
украинцам. Прошел он через все минные поля и 
линии фронта и безуспешно пару дней блуждал 
по прифронтовым селам, покупая еду в местных 
магазинах. В итоге его «взяли в плен» глубоко 
спрятанные в тылу солдаты одного из артилле-
рийских дивизионов, куда «боец» вышел после 
посещения сельского магазина в Павлополе.

Тем не менее у ВСУ, по идее, позиции луч-
ше, потому как в ДНР и ЛНР чаще всего присут-
ствует одна линия обороны и главной охраной 
городов являются Минские соглашения. В свою 
очередь украинское правительство в 2015 году 
выделило 1 млрд гривен на строительство трех 
линий укрепленных ВОПов, но с тех пор про-
шло три года под дождями и снегами и как 
сейчас чувствуют себя тыловые укрепрайоны 
— неизвестно.

Артур АВАКОВ, Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ, 
Дмитрий ТРОФИМЕНКО.

В России снизилось 
количество бедных,  
но только в рамках 
статистической погрешности
В России впервые за пять лет снизи-
лось число бедных, рапортует Рос-
стат. Теперь граждан с доходами ниже 
прожиточного минимума на 200 тысяч 
меньше, чем годом ранее: 19,3 млн че-
ловек вместо 19,5 млн, или 13,2% насе-
ления. В Минтруде РФ отрапортовали, 
что успеха в снижении уровня бедности 
страна достигла благодаря социальной 
политике государства, а именно разви-
тию программы адресной соцпомощи 
малообеспеченным семьям в регионах. 
Правда, слишком радоваться достиже-
ниям на пути преодоления бедности не 
стоит. Исследования с помощью дру-
гих, неросстатовских, подходов дают 
совсем другие результаты: бедняков в 
стране насчитывается едва ли не чет-
верть населения. 

Независимые эксперты к полученным Рос-
статом данным по бедности отнеслись скеп-
тически. «Произошло сокращение количества 
бедных примерно на 1%, а отклонение в 1–2% 
в подобных исследованиях вполне вписыва-
ется в уровень статистической погрешности. 
Скорее всего, если бы это отклонение было в 
отрицательную для властей сторону, то именно 
так эти цифры и трактовались бы», — отмечает 
в беседе с «МК» аналитик ГК TeleTrade Алек-
сандр Егоров. 

По Росстату, бедным считается тот, чей 
доход ниже величины прожиточного миниму-
ма, который в свою очередь высчитывается из 
стоимости потребительской корзины. В среднем 
по всем группам населения (пенсионеры, дети, 

работающие) прожиточный минимум составляет 
сейчас 11 160 рублей. То есть того, чей ежемесяч-
ный доход составляет, допустим, 11 200 рублей, 
Росстат уже не считает бедным. Очевидно, что 
такой подход совершенно не отражает реаль-
ного положения вещей. Эксперты-социальщики 
настаивают, что объективные данные в опреде-
лении бедности можно получить, если к денеж-
ному подходу добавить депривационный, или 
«метод лишений». Такая модель выявляет число 
тех, чье потребление товаров и услуг не дотя-
гивает до принятого в обществе стандарта, то 
есть сколько людей отказывают себе в покупке 
продуктов или вещей из-за недостатка средств 
и чувствуют себя ущемленными. 

Свежие данные по бедности, если опреде-
лять ее «методом лишений», содержатся в июнь-
ском «Мониторинге социально-экономического 
положения и самочувствия населения» РАНХиГС. 
Из него следует, что свое социальное положение 
как «плохое» или «очень плохое» во II квартале 
2018 года оценивают 23,2% населения. В ис-
следовании фонда «Общественное мнение» еще 
более удручающие цифры. Оказалось, что доля 
низко обеспеченных лиц в стране составляет 
37%, из них 13% отмечают, что денег им не хва-
тает даже на питание, а еще 24% признаются, что 
на питание хватает, но на одежду — уже нет.

Вместе с тем аналитики РАНХиГС объяс-
няют, с чем может быть связано снижение офи-
циального уровня бедности. В 2017 году вырос 
прожиточный минимум на 2,6% в сравнении 
с предыдущим годом, а инфляция снизилась 
до 3,7%. Правда, этот эффект уже в 2019 году 
может откатиться назад — благодаря грядущему 
повышению налога на добавленную стоимость 
с 18% до 20%. Из-за этого вырастут цены на то-
вары, а посему ожидается разгон инфляции на 
0,7–1,5%, по оценкам разных организаций. 

Вместе с инфляцией повышение НДС при-
несет прекращение роста реальных доходов, 
прогнозируют в РАНХиГС. Сейчас доходы и так 
растут еле-еле: в июне они поднялись всего на 

0,2%, чего многие даже и не заметили. В год 
рост составил чуть больше 7%, что, конечно, 
выше инфляции, но все равно не компенсирует 
того падения, которое произошло с 2013 года. 
С того времени реальные доходы граждан упали 
почти на 40%.

Впрочем, ничего хорошего россияне уже и 
не ждут. В «Мониторинге социальной ситуации» 
говорится, что восприятие экономической ре-
альности россиянами оставляет желать лучшего. 
Не помогли даже чемпионат мира по футболу и 
летние огородно-каникулярные заботы. «Тем не 
менее об ухудшении ситуации заявило почти на 
7% больше респондентов, чем месяцем рань-
ше», — отмечается в исследовании. 

«Тут нечему удивляться. В основе про-
блемы бедности в России лежит принятая 
экономическая модель развития, которая 
подразумевает архаичный фундамент эконо-
мического роста, который зиждется на сырьевом 

экспорте, — считает главный аналитик Центра 
аналитики и финансовых технологий Антон Бы-
ков. — Между тем в странах с современной ди-
версифицированной экономикой основу роста 
составляет сфера потребления. Поэтому во 
время кризиса в развитых странах помогают 
потребителям, запуская, таким образом, эконо-
мический рост, а в России помогают сырьевым 
экспортерам». 

Правда, власть обещает в ближайшие шесть 
лет преодолеть бедность в стране — такие планы 
содержатся в майских указах президента. «Но 
заявления об улучшении жизни россиян скорее 
выглядят как попытка хоть немного вернуть их 
уровень жизни к российскому докризисному 
периоду, и уж точно речи не идет о том, чтобы 
наверстать ускоряющееся отставание от стран 
с развитой экономикой», — подытожил наш 
собеседник. 

 Инна ДЕГОТЬКОВА.
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Соответствующую программу раз-
вития президентского кадрового 
состава разработала и ведет РАН-
ХиГС (Российская академия на-

родного хозяйства и государственной 
службы).

Первый поток отзанимался в прошлом 
году, последнее занятие было весной. Девять 
человек из его слушателей стали сейчас врио 
глав регионов. Михаил Котюков и Евгений Ди-
трих назначены министрами, Артем Здунов — 
премьер-министром Дагестана, Петр Кучерен-
ко — кандидат на пост главы аппарата Совета 
Федерации.

Сейчас у РАНХиГС началась подготовка вто-
рого потока президентского кадрового резерва. 
В минувшую субботу он занимался на Гребном 
канале в Крылатском тимбилдингом.

Тимбилдинг в переводе на русский — вы-
страивание команды. В понедельник на сайте РБК 
появился короткий видеоролик, рассказываю-
щий, из чего это «выстраивание» состояло. 

Для начала президентский резерв нарядил-
ся в одинаковые белые футболки и бейсболки, 
повязал красные и желтые косынки на шею и в 
таком задорном образе делал пенсионерские 
наклоны туловища влево-вправо. 

Потом президентский резерв повели на 
гребные тренажеры. Несколько человек упраж-
нялись, остальные стояли рядом смотрели.

После тренажеров резерв вроде бы поса-
дили в настоящие лодки и устроили ему гонки, 
но ни видео, ни результатов нет, поэтому про 
гонки точно сказать нельзя. Зато точно была 
лекция кардиолога про ЗОЖ (нужная вещь, по-
скольку резерв в массе своей хорошо упитан). 
И потом ему еще показали зрелище — шоу с 
лошадьми, а когда он совсем уже устал, дали 
покушать плова.

Из ролика не очень понятно, в чем, собственно, 
состоял здесь тимбилдинг. Какую именно команду 
выстраивали в ходе занятия будущие чиновники? 
Из кого они ее строили и под какую задачу?

Каждый из них, безусловно, должен уметь 
выстраивать команду из тех людей, что окажутся 
вокруг него, когда он займет высокий государ-
ственный пост. Это вообще важнейшее уме-
ние или даже талант, которым должен обладать 
управленец.

Назначают, скажем, его губернатором в 
какой-то край. Сколько он своих людей приведет 
с собой? Ну десять человек. Ну двадцать. Но 

остальные-то будут чужие. Из других команд. 
Причем зачастую из команд его конкурентов. 
А он должен выстроить из всех этих разноплано-
вых личностей такую структуру, чтоб в регионе 
росла экономика, крутились колесики, а народ 
не буянил и не ходил на митинги.

Это сложно. Не всякий сможет.
Можно ли этому научиться, поплавав в лодке 

с другими такими же будущими губернаторами 
или министрами? Определенно нельзя.

В первую очередь потому, что резервистам 
придется строить команды не из себя самих, 

красивых и упитанных, а из простых земных 
людей. И никакой совместной академической 
гребли с ними не будет. И пионерской зарядки 
не будет тоже.

И под танк будущим управленцам не при-
дется ложиться, как ложились в прошлом году 
резервисты первого потока. И с парашютом 
прыгать. Да и другие упражнения по программе 
РАНХиГС, похожие больше на веселые испытания 
«Проверь себя», им тоже точно не пригодятся в 
реальной управленческой жизни.

Разработчики программы исходят из того, что 

КАДРОВЫЙ 
РЕЗЕРВ 
ПРЕЗИДЕНТА...

Выпускник школы президентского 
кадрового резерва — врио губернатора 
Тюменской области Александр Моор.
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ГОНКА ДОНБАССКОГО ВООРУЖЕНИЯ

БЕДНОСТЬ НЕ ПОРОГ

подобные экзерсисы разовьют у будущих чиновни-
ков силу, отвагу, решительность. Но это блуд. 

Во-первых, сила и отвага не являются теми 
качествами, которые в первую очередь необходи-
мы высокопоставленному управленцу. Во-вторых, 
в режиме «детского утренника для взрослых» их 
все равно не разовьешь. А вот людей насмешить 
можно.

Мы, конечно, не можем ориентироваться 
на «гейропы», но чисто для информации надо 
сказать, что отбор и подготовка кандидатов к 
высоким должностям в демократических странах 
происходит не на Гребном канале.

Кадровый резерв там растет в политических 
партиях. Молодой человек начинает партийную 
карьеру мелкой сошкой и медленно поднимается 
по партийной лестнице, годами нарабатывая 
опыт функционера в предвыборных кампаниях, 
внутрипартийных конфликтах и парламентской 
деятельности. Его воспитывает партия. Она же 
выдвигает его на высокие должности, и она за 
него отвечает.

Стопроцентной гарантии, что он справится 
и партию не опозорит, такой путь тоже не дает. 
Всяко бывает. Но он все же более логичный и 
осмысленный, чем организованная РАНХиГС 
«игра «Зарница» для комсостава». Потому что 
главную роль при таком отборе кандидатов на 
посты государственных управленцев играют 
личные качества человека. А не его слепая го-
товность беззаветно служить повелителю, что 
бы тот ни затеял. 

У нас такой подход, конечно, неприменим, 
поскольку у нас нет политики. Самостоятельных, 
полноценных политических партий, соответ-
ственно, тоже нет. 

Поэтому вместо той школы, которую про-
ходят будущие государственные деятели в по-
литических сражениях, у нас даже не их имитация, 
а плов и шоу с лошадьми. 

По сути, пустое времяпрепровождение. Зато 
всем весело.

Юлия КАЛИНИНА.

«Губернатор —  
это маленький президент  
в масштабах штата»

Хрестоматийным примером «прилежно-
го» американского губернатора можно считать 
самого пожилого из всех действующих руково-
дителей штатов — 80-летнего Джерри Брауна. 
В его багаже и правильное происхождение (его 
отец также был губернатором Калифорнии), и 
диплом Йельского университета, и опыт работы 
председателем отделения Демократической 
партии, мэром Окленда и даже генеральным про-
курором штата. Такого политика можно назвать 
непотопляемым. После двух сроков на посту 
губернатора Калифорнии (1975–1983 гг.) Джерри 
Браун трижды проиграл в борьбе за номинацию 
«президент США» от Демократической партии 
(его отец Пэт Браун, кстати, уступил на выборах 
1966 года Рональду Рейгану), потерпел сокруши-
тельную неудачу на выборах в сенат, после чего 
даже уехал на какое-то время из страны, изучал 
дзен в Японии. И, кажется, это только укрепило 
его характер: в 2010 году он смог в третий раз 
переизбираться на пост губернатора Калифор-
нии, а затем повторил успех и в 2014 году.

«Конечно, хорошо, если перед назначением 
губернатор будет законодателем либо своего шта-
та, либо законодателем от этого штата в большом 
конгрессе в Вашингтоне. Это, конечно, только 

плюс для опыта, для знания будущей работы и 
профессии. Но это совершенно необязательно. 
По большому счету губернатором может стать 
любой, необязательно проходить все иерархи-
ческие ступени. Но важно, чтобы этот человек 
был известен, с хорошей репутацией в штате, — 
рассказал «МК» директор Института США и 
Канады РАН Валерий ГАРБУЗОВ. — Особен-
ность Соединенных Штатов состоит в том, что нет 
никаких прописанных ступеней, для того чтобы 
стать президентом или губернатором штата. Ну, 
например, президентом может стать и человек, 
у которого фактически нет опыта государствен-
ного администрирования, как нынешний пре-
зидент Трамп, который не прошел все ступени 
руководства штатом, работы в сенате или в палате 
представителей. Точно так же и с губернатором 
штата. Яркий пример — Шварценеггер. Тоже, 
казалось, ничто не предрасполагало к тому, чтобы 
возглавить штат, но так случилось, что республи-
канцы штата сделали на него ставку, и он стал 
губернатором». 

«Терминатор Арнольд» стал губернатором 
после крупного скандала в родной Калифорнии 
в 2003 году. Действующий тогда глава штата Грей 
Дэвис подвергся редкой в практике процедуре 
отзыва с формулировкой «утрата доверия». Но 
для этого по американскому закону необходимо 
проведение референдума. В бюллетене для 
голосования значилось два вопроса. Во-первых, 
избирателям предлагалось ответить, должен ли 
Дэвис покинуть свой пост, затем выбрать другого 

кандидата. В списке значилось 135 имен, среди 
которых калифорнийцы выбрали звездного акте-
ра Шварценеггера. Он стал первым в новейшей 
истории США губернатором, родившимся не в 
Америке.

«Губернатор — это маленький президент, 
в масштабах штата. Потому что в истории США 
отдельные штаты формировали общее госу-
дарство. Поэтому и пост губернатора, с одной 
стороны, соединял в себе и тот опыт, который 
был у этих людей во время колониальной эпохи, 
и ту практику, которая стала привноситься, когда 
в США появился институт президентской власти. 
Американцам, хотя они его и установили, пона-
чалу он был не очень понятен. Но тем не менее с 
течением времени эти институты государствен-
ной власти укрепились и, в сущности, являются 
опорой системы федерализма», — полагает 
эксперт Валерий Гарбузов.

Кандидат на пост губернатора штата должен 
соответствовать определенным требованиям: 
быть гражданином США, не младше 25–30 лет, 
проживать на территории штата определенный 
срок. Губернатор избирается на срок от 2 до 
4 лет, в большинстве субъектов руководитель 
штата не может быть избран больше двух сро-
ков подряд. 

Такие знаковые руководители США, как Тео-
дор Рузвельт, Джимми Картер, Рональд Рейган, 
Билл Клинтон, занимали губернаторский пост, 
прежде чем занять Овальный кабинет. 

 Илона  ХАТАГОВА.

Как отмечает ведомство, 
с начала апреля, когда 
в России заработала 
система возврата НДС, 
количество оформленных 
чеков увеличилось в 8 раз. 
Причем больше всего заявок 
поступило от китайцев, чья 
команда вовсе не участвовала 
в ЧМ-2018. Тем временем 
соотечественники победи-
телей, французы, напротив, 
тратили на покупки меньше 
других. Как отмечает финан-
совый консультант TeleTrade 
Жанна Кулакова, главная цель 

введения системы tax free в 
любой стране — повышение 
привлекательности шопинга 
для иностранцев. Это влечет 
за собой приток туристов и 
валюты, а также рост рознич-
ного товарооборота. На это 
и рассчитывало российское 
правительство. Дело в том, 
что НДС — один из главных 
источников поступлений в 
бюджет. Однако его возврат 
иностранцам сокращает эти 
поступления. Напомним, 
ранее ожидалось, что расходы 
на выплаты составят порядка 

150–200 млн рублей в год. 
«Более значительные объемы 
во время мундиаля — скорее 
исключение из правил», — го-
ворит Кулакова. Как утвержда-
ет эксперт «Международного 
финансового центра» Влади-
мир Рожанковский, сейчас на 
повестке дня вопрос, сможет 
ли Ростуризм стимулировать 
увеличение притока иностран-
ных туристов после ЧМ-2018, 
поскольку именно их покупки 
дают возможность стабильно 
функционировать режиму tax 
free.

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP
КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Новый ми-
ровой ре-

корд установили ку-
линары из провинции 
Цзянсу в Китае. Они 
приготовили вкусней-
ший ягодный торт 
длиной почти в две 
мили. 60 именитых 
мастеров и 120 их по-
мощников работали 
не покладая рук 
23 часа, чтобы пред-
ставить свое произ-
ведение на Междуна-
родном фестивале 
туризма. При этом 
торт было довольно 
легко нарезать: его 
высота составила 
всего 12,2 см, а шири-
на — 10,4 см. Аппе-
титные кусочки раз-
дали гостям 
фестиваля, бедным 
семьям из отдален-
ных деревень провин-
ции, а также в благо-
т в о р и т е л ь н ы е 
организации.

Федеральная таможенная служба 
обработала чеков tax free во время 
чемпионата мира по футболу 

на 1 млрд
 рублей 
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ЛодочНик-НаркомаН погубиЛ детей 
при переправе через реку

кпрФ просит 
провести 
пеНсиоННый 
реФереНдум

В Астраханской области 
расследуется дело о 
гибели троих детей при 
переправе через реку 
Бузан вблизи села Килинчи 
Володарского района. 
Трагедия произошла вечером 
22 июля. Семь девочек и 
двое мальчиков в возрасте 
от восьми до 17 лет решили 
переправиться на противопо-
ложный берег. Перевезти их 

вызвался 27-летний местный 
житель. Причем своей лодки у 
него не было, он ее одолжил. 
Что двигало взрослым мужчи-
ной, связавшимся с подрост-
ками, — вопрос отдельный, 
но он нарушил все мысли-
мые меры безопасности. 
Во-первых, как уже выяснило 
следствие, лодочник был в 
состоянии наркотического 
опьянения. Во-вторых, не 
учел, что лодка может пере-
возить только пятерых пасса-
жиров. Не исключено, что он 
решил еще и полихачить — к 
опрокидыванию судна привел 
резкий маневр. Сам виновник 
трагедии спасся — до берега 
было всего 15 метров. А вот 
дети выплыли не все. Один 
из ребят — 17-летний Даян — 
бросился выручать друзей и 
помог спастись троих. Но на 

берегу не оказалось Айну-
ры И. 2004 года рождения, ее 
восьмилетнего брата Амира и 
Аиды К. 2009 года рождения. 
Эти дети не умели плавать, 
а одна из девочек к тому же 
была глухонемой. О спаса-
тельных жилетах, понятное 
дело, речи не шло. Тело стар-
шей из пропавших удалось 
найти быстро — оно запута-
лось в рыболовных снастях. 
Тела двух других детей отнес-
ло течением далеко от места 
трагедии. Против лодочника 
возбуждено уголовное дело. 
По данным местных СМИ, он 
- сын главы села. Интересно, 
что уже сейчас, по одной из 
версий, причиной трагедии 
называется детская шалость и 
отмечается, что перевозку де-
тей астраханец осуществлял 
не за деньги, а по знакомству.

ЦИК РФ до конца неде-
ли должна решить, со-
ответствует ли предло-
женный партией вопрос 
«Согласны ли вы с тем, 
что в Российской Феде-
рации возраст, дающий 
право на назначение 
страховой пенсии по 
старости, повышаться 
не должен?» российско-
му законодательству.  
Если соответствует, то 
коммунистам придется 
зарегистрировать инициа-
тивные группы не менее 
чем в половине регионов 
страны и за 45 дней со-
брать 2 млн подписей в 
его поддержку. Причем 
не более 50 тыс. в одном 
регионе. 

АРМИЯ

воеННые рФ и таджикистаНа в горах памира учатся отражать 
атаки террористов
Подобные совместные 
учения проводятся впер-
вые. Как рассказали «МК» в 
пресс-службе Центрального 
военного округа, тренировки 
проходят в горах Памира 
неподалеку от границы с 
Афганистаном, а точнее в 
Горно-Бадахшанском районе 
около города Хорог. Основ-
ная цель учений — органи-
зация территориальной обо-

роны Хорогского гарнизона 
в случае внезапной атаки 
террористов из Афганиста-
на. «В учениях со стороны 
201 российской военной 
базы задействованы более 
400 военнослужащих и более 
80 единиц военной техни-
ки, со стороны таджикских 
силовиков привлекаются 
около 700 человек и более 
40 единиц техники, также 

будут привлечены резерви-
сты Горно-Бадахшанского 
района республики», — по-
яснили в пресс-службе. 
Учения продлятся пять дней. 
Российские мотострелки 
совершат 700-километровый 
марш, в том числе по горам, 
в условиях сильной жары. 
Сейчас дневная температура 
в регионе доходит до 40 гра-
дусов.проводятся. 

В эту лодку сели дети.

ФЕМИДА

суд: аЛехиНа из «пусси райот» оскорбиЛа достоиНство 
коЛоНии
23 июля Измайловский суд 
Москвы частично удовлет-
ворил иск нижегородской 
исправительной женской 
колонии №2 о защите 
чести и достоинства к 
участнице Pussy Riot Ма-
рии Алехиной и изданию 
«Собеседник». Суд признал 
распространенные изданием 
сведения не соответствую-
щими действительности, 
порочащими честь и достоин-
ство истца. Он также обязал 
ответчика опровергнуть их.  
Поводом для иска стала ста-
тья «Собеседника», вышед-
шая в августе 2017 года под 
названием «Кто зарабатывает 
на бесплатном труде зэков 

и мучениях врачей «скорой». 
В материале говорится об 
условиях труда заключенных. 
В нем также приводится ком-
ментарий Алехиной, которая 
отбывала наказание в ни-
жегородской ИК-2. Алехина 
рассказала, что рабочий день 
там длится по 8–12 часов, а 
платят заключенным по 200–
300 рублей. По ее словам, 
администрация учреждения 
удерживает деньги из по-
лагающегося минимального 
размера оплаты труда.  
Теперь издание обязано 
опубликовать опровержение 
этой информации, поскольку 
суд счел обвинения бездока-
зательными.

2013 год: Алехина 
только что 
освободилась из ИК-2.
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страшная жара пришла в японию. От нее уже 
погибли несколько десятков человек — по раз-

ным источникам, от 23 до 44. О приближении аномальной 
температуры правительство страны предупредило граж-
дан еще 9 июля. Уже через 10 дней термометры в большин-
стве регионов страны показывали плюс 35 градусов, а к 
23 июля — уже выше 40. Судя по статистике госпитализа-
ций, больше всего от зноя страдают люди старше 65 лет. 
Особенно старики-фермеры, которые, несмотря ни на что, 
отказываются прекратить на время работы в полях.
А жители городов спасаются от жары кто как может — на 
снимках молодой человек прикладывает к голове специаль-
ную охлаждающую подушку, а девушка обдувает себя фе-
ном, который работает от переносного источника питания.

ИНИЦИАТИВА ФОТОФАКТ

ap ap



СЕГО ДНЯ

Обсуждение нарциссических странностей 
Трампа уже стало общим местом для экспертов 
и прессы. Все сходится: завышенная самооцен-
ка, импульсивность, гиперчувствительность 
к оскорблениям и критике плюс склонность 
путать фантазии с реальностью. Если это не 
диагноз, то расхожая гипотеза; разногласия 
экспертов касаются этических нюансов публи-
кации такого рода заключений, а также степени 
отклонения: черта характера, легкое расстрой-
ство, серьезная патология или злокачественная 
фаза. Недавний саммит в Хельсинки дал новые 
поводы для обсуждения проблемы.

Любителям самостоятельно ставить или, 
наоборот, отменять такого рода диагнозы 
«врукопашную», не зная вопроса, надо иметь 
в виду: там все серьезно. Еще в 2016 году ряд 
психиатров настоятельно рекомендовали 
направить странноватого кандидата на ком-
плексное нейропсихиатрическое обследование. 
Далее возникло движение «Психиатры против 
трампизма», а 39 ведущих экспертов, назвав 
ситуацию «критической», заявили, что ознако-
мить конгрессменов и журналистов с «крайне 
важными выводами» им мешает только пресло-
вутое «правило Голдуотера» — запрет психиа-
трам высказываться о публичных фигурах, не 
освидетельствованных непосредственно. 

В таких случаях всегда велик соблазн 
увлечься и объяснить частным отклонением 
вообще все. К тому же подобные подозрения 
у нас обычно трактуют примитивно — как при-
знание человека психически неполноценным 
или больным, клиентом диспансера и психушки. 
При всей падкости на чужую моду персональ-
ный психоаналитик еще не стал у нас таким же 
знаком личного успеха, как персональное авто 
с шофером последней модели. 

Длинный список вождей и тиранов, при-
знанных в истории явными нарциссами, вовсе 
не полагает их всех сумасшедшими в обычном 
смысле слова, хотя там есть конченые уроды и 
даже людоеды. Но иногда в критических случаях 
именно такие свойства характера и психики 
решают все «при прочих равных». Более того, 
нормальная доза нарциссизма есть в каждом, а 
для творцов и харизматиков это и вовсе святое. 
Но в современной, точнее, в постмодернист-
ской политике заметны яркие фигуры даже на 
этом фоне. 

В обществе, озабоченном состоянием 
собственной психики, в НРЛ (нарциссическом 
расстройстве личности) разбирается каждый 
первый, тем более когда симптомы говорят за 
себя. Первый признак — увлеченность собой, 
восходящая к болезненной самовлюбленно-
сти. Трамп — апофеоз самодовольства, пре-
вращенного в фирменный стиль. Завышенная 
самооценка его «негабаритного эго» то и дело 
выпадает из правил поведения и психической 
нормы. Этот стиль сейчас характерен для целых 
категорий электората: нарцисса выбирают 
нарциссы (хотя не только они). Эпидемия нар-
циссизма в США — любимая тема в специ-
альной литературе и медиа, и Трамп здесь 
не экзотическое исключение, но воплощение 
проблемы, уже затмившей даже страшную беду 
ожирения нации. 

Родственные души Трамп ищет не только 
в стране, но и в мире. Два его наиболее ярких 
сближения с КНДР и РФ объяснимы функцио-
нально (хотя бы ядерным потенциалом), но и 
близостью стиля политической самооценки и 
самоподачи. Что-то слышится родное в этом 
запеве о собственном величии и высокомерии 
к другим.

Типовой нарцисс фиксирован на собствен-
ной грандиозности. Политическому гению мел-
ко заниматься рутиной, засосавшей его пред-
шественников. Нужны эпохальные прорывы с 
претензией на глобальную сенсацию. В этом 
плане Трамп ищет и находит зеркало — идеаль-
ных контрагентов, движимых сходными устрем-
лениями, например в установках идеологии и 
пропаганды. Разница лишь в том, что американ-
цам еще только предстоит Make America Great 
Again, тогда как Россия, только встав с колен, 
уже приватизировала истинные ценности, пре-
данные заблудшим человечеством. 

Нарциссу необходимо постоянно быть 
в центре внимания и упиваться всеобщим 
восторгом, даже если это чистая симуляция. 
Восхищение собой конструируется самим 
пациентом, не стесняющимся превосходных 
самооценок и прямых подсказок окружению. 
В начале своего президентства Трамп провел 
пресс-конференцию, которую пресса сочла 
«безумной»: «Я здесь для того, чтобы сказать 
американскому народу о том невероятном про-
грессе, которого удалось добиться за четыре 
недели, прошедшие с моей инаугурации… Я не 
думаю, что был еще такой президент, которому 
удалось так много добиться за столь короткий 
промежуток времени». Это выступление стало 
еще одним поводом для обсуждения диагно-
за: слишком напоминает иллюстрации бреда 
величия из учебника психопатологии. В Хель-
синки прозвучал слабый, но все же характерный 

отголосок: «Наши отношения никогда не были 
хуже, чем сейчас. Но это изменилось четыре 
часа назад». Два пафосных преувеличения в 
одной фразе, едва ли не на пустом месте ри-
сующие историческую грандиозность свер-
шившегося волею нового гения геополитики. 
На этом фоне «лучше, чем супер» от Лаврова 
выглядит шалостью в молодежном стиле. 

Фиксация на грандиозности дополняется 
упоением тем, что в науке называется всемо-
гущественностью. Чтобы так проигнорировать 
общие настроения и сотню страниц с рекомен-
дациями своего же аппарата, надо обладать 
не просто редкой политической волей, но и 
специфическими представлениями о личных 
правах и возможностях, дарованных только 
избранным.

В подготовке и подаче саммита Трамп явно 
ориентировался на образ триумфа. Эффект 
оказался обратным. Сейчас скорее доминирует 
мотив государственной измены, не говоря о бо-
лее мягких характеристиках, в которых термин 
imbecile не самый злобный. Но для нарцисса это 
еще не самые тягостные последствия. Из скан-
дала с уравниванием доверия к собственным 
спецслужбам и к представителю враждебного 
государства Трамп, как ему кажется, выкручи-
вается легко. Он списывает все на оговорку, в 
которой wouldn’t прозвучало как would, и тем 
самым меняет плюс на минус. Ход сам по себе 
тоже вполне нарциссический: он удовлетворяет 
самого себя, но никак не аудиторию, отнюдь 
не состоящую из одних круглых идиотов. Если 
знаки доверия к России так легко меняются на 
выражение крайнего недоверия, непонятно, 
что, собственно, так круто изменилось «че-
тыре часа назад». Однако для нарцисса это 
не проблема, поскольку при нулевой эмпатии 
все остальные для него интересны лишь как 
экран, отражающий его собственное величие 
и совершенство. 

Гораздо болезненнее должна быть реакция 
такого типажа на обвинения в управляемости и 
вторичности (слабый переговорщик, «карман-
ный» политик, «пудель Путина» и пр.). Трамп 
не может не видеть, что легенда о триумфе 
Путина строится большей частью на униже-
нии его самого. О результатах противоборства 
двух вождей все судили по выражению лиц и 
интонациям. Путин был заранее счастлив, по-
скольку его исторической победой становился 
уже сам факт встречи с президентом США на 
равных. Действительные результаты здесь на 
заднем плане, тогда как переговоры тет-а-тет с 
последующими триумфальными самооценками 
вполне допускают намеки на признание нового 
паритета с делением мира на сферы влияния. 
Маленькая Ялта на двоих почти получилась, 
Путин сиял, а Трамп производил впечатление 
человека, сразу не очень соображающего, что 
это было, но вторым голосом заверяющего, 
что все превзошло ожидания и колесо истории 
только что опять развернулось в каком-то новом 
счастливом направлении — правда, с несколько 
непредсказуемой траекторией. 

О возможности и рисках использовать 
эти свойства Трампа уже предупреждали. Иэн 
Бреммер: «Это будет зависеть и от того, чтобы 
Путин его не обижал. Поймите, у Трампа авто-
ритарный тип личности. Он очень раним. Он 
нарциссист, у него огромное самолюбие. Ему 
необходимо, чтобы Путин относился к нему 
по-хорошему» (Россия — на самом верху при-
оритетов Трампа // ТАСС, 21.11.2016 — http://
tass.ru/opinions/interviews/3800081). Трампа 
развели на встречу, которая если и была ему 
нужна, то более как символический ресурс, а в 
этом он заранее проигрывал оппоненту с теми 
же конкурентными установками. В символиче-
ской игре с нулевой суммой один выигрывал 
за счет другого, и эти нарциссические потери 
Трампу только еще предстоит осмыслить и 
пережить, хотя он уже ударился в паническую 
самореабилитацию. 

Экспертная и бытовая аналитика увле-
ченно обсуждает версию «Трамп на крючке 
компромата у российских спецслужб». Но не 
менее убедительна версия «Трамп на крючке 
собственного неотрефлексированного нар-
циссизма». Его обаяли в лучших традициях 
нашей переговорной культуры: «И, верно, 
ангельский быть должен голосок». Сейчас он 
сполна получает за это на своей американ-
ской родине, и еще неизвестно, что для него 
больнее — обвинения технического свойства 
или психологическая обида проигравшего в 
конкурсе на лучшее использование саммита 
во внешне- и внутриполитическом пиаре. Если, 
выгораживая себя, Трамп начнет мстить за 
символическое поражение, эта наша стреми-
тельная победа может оказаться пирровой. 
Он уже путает приглашение с резкостями. Но 
один результат несомненен — возможность 
использовать ситуацию с Трампом как зеркало 
для самоанализа. 
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НЕ ПРОПУСТИ!

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Александр РУБЦОВ, руководитель Центра исследований 
идеологических процессов Института философии РАН

3
АРМИЯ

ЗА БУГРОМ

ШОК

ПРОЕКТ

НАРЦИСС В ЦВЕТУ
Как психопатология Трампа сказывается на политике

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

■ Появится ли «окно возможностей» в охот-
ничьей науке.
■ Стрельба по «мелочи» на открытии с 
легавой.
■ Садочная курковка из Льежа.
■ Ижевские ружья конца 20-го столетия.
■ Состязания легавых «Тульское поле-2018».

■ Какая гончая нам нужна?
■  О хот а в ж изни рас с трелянного 
императора.
■ Вести с водоемов. 
■ Советы рыболовам.
■ Ловля линя.
■ Места заповедные — река Чир.

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ 
НОМЕРЕ «РОССИЙСКОЙ 
ОХОТНИЧЬЕЙ  
ГАЗЕТЫ» №15  
(18–31 ИЮЛЯ 2018 Г.):

Парламент Кубы одобрил проект новой 
Конституции, которая коренным обра-
зом изменит жизнь социалистической 
республики. Новый Основной закон 
страны разрешит частную собствен-
ность, учредит должности президента и 
премьер-министра и ограничит сроки их 
пребывания на посту, а также узаконит 
однополые браки и откажется от строи-
тельства коммунизма. Тем не менее 
Коммунистическая партия остается 
основной руководящей силой островно-
го государства, а ослабление ее хватки 
не должно вызывать иллюзий, уверены 
эксперты. 

Единогласно одобренному парламентом до-
кументу предстоит пройти этап общественного 
обсуждения, который намечен на август–ноябрь. 
Затем доработанная Конституция будет вынесена 
на всенародный референдум и только после этого 
вступит в силу. Пока проект Основного закона не 
был обнародован, но некоторые его положения 
появились в государственных кубинских СМИ. 

Так, новая Конституция предлагает узаконить 
частную собственность, которая и так де-факто 
существует в стране. Постепенное введение 
элементов рынка в плановую экономику нача-
лось в 2010 году после прихода на высший пост 
в государстве Рауля Кастро. И строго говоря, 
все подобные реформы противоречили кубин-
ской Конституции 1976 года. Впрочем, и новый 
вариант Основного закона весьма острожен с 
«капиталистическими штучками» и сохраняет 
плановый характер экономики и государственную 
собственность в основных секторах экономики. 

«Социализм необратим, и Куба никогда не вер-
нется к капитализму», — утверждает государ-
ственный орган печати Granma. 

Возглавлять страну, по проекту Конституции, 
в будущем будет не председатель Госсовета и 
Совета министров, а президент, пребывание 
которого на посту ограничат двумя пятилетними 
сроками. Правда, избираться он будет не пря-
мым голосованием, а депутатами Националь-
ной ассамблеи. Появится на Кубе и должность 
премьер-министра. А вот от чего Остров свободы 
собирается отказаться, так это от строительства 
коммунизма. Такое положение уберут из Консти-
туции, но оставят Коммунистическую партию как 
основную руководящую силу. 

Неожиданным может показаться, что на Кубе 
собираются легализовать и однополые браки, 
которые разрешены даже не во всех демократи-
ческих странах. В новом Основном законе брак 
предлагают определять как «свободный союз 
между двумя людьми, независимо от их пола». По-
добным новаторством Куба обязана влиятельным 
покровителям. Дочь Рауля Кастро, Мариэла, и воз-
главляемая ею организация «Национальный центр 
сексуального образования» давно отстаивают 
права сексуальных меньшинств на Кубе. Центр 
организует в том числе и гей-парады. Одно из 
крупнейших подобных шествий прошло в марте, 
и в нем приняли участие тысячи кубинцев. 

«То, что мы сейчас наблюдаем на Кубе, можно 
сравнить с ситуацией в Советском Союзе по-
сле смерти Сталина, — отметил в беседе с «МК» 

руководитель Центра политических исследований 
Института экономики РАН Борис Шмелев. — Его 
ближайшее окружение приступило к проведе-
нию реформ. Конечно, они не затрагивали основ 
политического режима, идеологии, но тем не 
менее они дали определенный позитивный тол-
чок развитию страны. Руководство Кубы сейчас 
понимает, что без реформ дальнейшее движение 
вперед невозможно. Не думаю, что это приведет 
к принципиальным изменениям в Конституции 
страны, но новые моменты определенно будут 
внесены. Экономическая политика Кубы впредь 
будет подчинена логике экономики, а не идеоло-
гическим установкам, как было раньше. 

Тем не менее внешняя политика Гаваны не 
претерпит существенных изменений в ближайшие 
годы. В Америке существует обширная кубин-
ская диаспора, которая негативно настроена по 
отношению к нынешнему руководству острова 
и давит на американских политиков. Поэтому 
пойти на какие-то принципиальные изменения 
Вашингтон не сможет. Что касается России, то 
отношения Кубы с нашей страной будут зависеть 
от наших экономических возможностей. Если мы 
сможем предоставлять Гаване кредиты, оказывать 
экономическую помощь, то это потянет за собой 
и развитие политических отношений. Но с учетом 
нашего тяжелого экономического положения 
ясно, что Москва не может выступать драйвером 
развития Кубы, а это существенно ограничивает 
потенциал нашего сотрудничества». 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

ОСТРОВ 
СЕКСУАЛЬНОЙ 
СВОБОДЫ
Зачем на Кубе решили 
легализовать  
частную собственность  
и однополые браки

Члены Национальной ассамблеи Кубы 
обсуждают проект новой Конституции.

Невыплата алиментов детям стала 
глобальной проблемой нашей стра-
ны. За 5 месяцев 2018 года в Феде-
ральной службе судебных приставов 
находилось свыше 1 млн исполни-
тельных документов о взыскании 
алиментов. В связи с этим чиновники 
решили подойти к решению данной 
проблемы кардинально и устро-
ить тотальную охоту на злостных 
неплательщиков. 

Благодаря интенсивной работе судебных 
приставов по взысканию алиментов в пользу 
детей в 2018 году было перечислено 5 млрд 
рублей. В рамках 572 тыс. неоконченных ис-
полнительных производств алиментщики ре-
шили погасить свои долги добровольно. 

Однако до сих пор остро стоит вопрос 
поиска особо изворотливых горе-родителей. 
За 5 месяцев этого года в розыске находилось 
свыше 70 тыс. алиментщиков, 20 тысяч из 
них были успешно найдены. При этом в По-
граничной службе ФСБ России на исполнении 
находилось 837,4 тыс. постановлений о вре-
менном ограничении в выезде за границу. Эти 

родители погасили задолженность на сумму 
порядка 243,5 млн рублей. Благодаря приме-
нению к должникам мер уголовно-правового 
воздействия в пользу детей удалось взыскать 
120 млн рублей. Число выплат, по данным 
службы судебных приставов, растет, однако 
проблему в целом решить пока не удается. 

— Если в семье не выплачиваются али-
менты, ребенок этого не понимает — и все 
тяготы этой ситуации ложатся на второго 
родителя, чаще на мать, — говорит директор 
ФССП Дмитрий Аристов. — Исполнительное 
производство по алиментам тяжелее всего 
довести до конца, так как мы просто не можем 
поймать неплательщика. А применить к нему 
штраф или уголовное наказание может только 
суд. Но доставить такого человека в суд очень 
трудно. Когда мы приходим к нему в квартиру, 
он просто не открывает дверь. Этот год мы 
объявили Годом защиты прав несовершен-
нолетних детей. Мы стали проводить рейды 
гораздо чаще, чем в 2017-м, примерно раз в 
месяц — это очень эффективный инструмент. 
Например, в мае за один такой день работы 
мы взыскали 51 млн рублей с неплательщиков. 
На данный момент мы предлагаем разрабо-
тать новые законы, согласно которым каждый 
работодатель был бы обязан сообщить нам о 
трудоустройстве в их организацию должника 
по алиментам. Кстати, крупные работодатели 
уже это делают. Также мы предлагаем обязать 
медицинские учреждения уведомлять нас, 
что должник по алиментам получал у них ме-
дицинскую помощь. Возможно, он не имеет 
прописки на данной территории, а просто 
пришел в поликлинику — мы должны знать о 
его передвижениях. Нам важна информация 
из любых источников. Врачебную тайну мы 
этим не нарушим, ведь мы не просим нам 
представить данные о диагнозе пациента. 

По словам Аристова, эффективной 
мерой стало бы еще и ограничение личных 
имущественных прав должника, а также воз-
можность не предоставлять ему некоторые 
государственные услуги: например, отказать 
в регистрации транспортного средства, не 
допускать к экзаменам в ГИБДД. Сейчас эти 
инициативы уже обсуждаются на законода-
тельном уровне. 

Заместитель министра юстиции Вадим 
Федоров рассказал, что помимо прочего пла-
нируется разработать такие нормы, которые 
обязывали бы родителя, не проживающего с 
ребенком, обеспечивать несовершеннолетне-
го жильем, если помещение, где живет малыш, 
находится в плачевном состоянии. 

Ольга ЕРМАК.

Абдул (имя изменено) проклинает 
себя. Хотя у кого хватит духу об-
винять его в беспечности? Дома 
работы нет, семья перебралась в 

Серпухов, Абдул тащил всех на себе — старшей 
дочери 14, очаровашке Вайде пять, третьей де-
вочке два годика, сыну 11 месяцев. Один из детей 
инвалид. За всеми уследить невозможно. Неуди-
вительно, что Вайда иногда гуляла без присмотра 
во дворе. Да и куда отсюда деться? Летом всегда 
полно и детей, и взрослых, все друг 
друга знают.

«Покушай, Абдул», — соседка 
выносит во двор кастрюлю с супом. 
Несчастный мужчина неподвижно ле-
жит на лавке. Лишь изредка начинает 
плакать. Он не знает, как сказать жене, 
что Вайды больше нет.

По двору понуро бродит бездо-
мный пес — как будто тоже винит себя 
в случившемся. Вайда еще в воскресе-
нье днем гладила его, ласкала… А по-
том какой-то дядя позвал ее покушать 
мороженое и посмотреть игрушки. 
И малышка исчезла. Исчезла, пока 
взрослые отлучились на 20 минут — 
мать пошла в магазин. 

Ребенка искали несколько часов. 
Подключили «Лизу Алерт», обыскивали 
каждый куст. И нашли. Совсем непо-
далеку проходит заводская железнодорожная 
ветка. Здесь, в овраге, спасатели и обнаружили 
спортивную сумку, а в ней — тело девочки. Она 
умерла от удара ножом. Перед этим убийца со-
вершил нечто ужасное...

Уже ближе к вечеру, когда толпа разгоря-
ченных взрослых стояла во дворе с женщиной — 
инспектором по делам несовершеннолетних, 
из-за одного из домов вышел 28-летний Алек-
сандр Семин, житель соседнего дома. «Откуда 
идешь?» — строго окликнула его инспектор. «По-
писать ходил», — огрызнулся Александр.

В толпе поднялся шум. «Это он, он!» Причем 
«его» даже не сразу вспомнили по имени: настоль-
ко нелюдимым был этот парень из квартиры на 
1-м этаже. «Проверьте его, проверьте! — кричала 
и мама Вайды. — Это он, я сердцем чувствую. 
Очень хочу, чтоб нашли скорее мою девочку. Она 
ангел. Никогда никуда не уходила, светлая была, 

добрая».
Тогда женщине еще не сказа-

ли, что малышка мертва.
Основания подозревать Алек-

сандра были. Прошлым летом во 
дворе он спустил штаны и проде-
монстрировал маленькой девочке 
свои гениталии. На эксгибициони-

ста написали заявление в полицию. 
Его пожурили и... простили. После этого он начал 
ходить за всеми детьми.

Вероника, 10 лет: «Мы его очень боялись. Он 
постоянно за нами ходил, куда бы мы ни пошли. 
Просто ходил и смотрел, никогда не разговаривал. 
И взгляд у него такой звериный, дикий. Нам даже 
приходилось от него убегать». Разумеется, Вайда 
этих деталей в силу возраста не знала. И доверчиво 
пошла за дядей в его квартиру. 

Кстати, первый обыск в доме Семина резуль-
татов не принес. Но кое-что показалось подозри-
тельным: свежевыстиранное белье, протертый 
диван. Лишь повторный осмотр квартиры с при-
менением разыскной собаки доказал: убийство 
было совершено здесь. В жилище нашли детскую 
мягкую игрушку и босоножки Вайды.

Ни друзей, ни подруг у Александра не было. 
Ходил всегда один в солнцезащитных очках, слу-
шал психоделическую музыку. Когда-то пытался 

устроиться в милицию, но неудачно (не прошел 
психологический тест). Последнее время таксовал. 
Родители — вполне уважаемые люди, но давно 
живут раздельно, отец с трех лет не участвовал 
в воспитании сына, мать  — методист детского 
сада. С ее слов, сын был нормальным ребенком 
до армии. Потом в нем что-то сломалось. Кроме 
того, не так давно он попал в аварию  и хотя сам 
говорил, что не пострадал, вполне возможно, 
ударился головой. Ведь ничем иным кроме как 
помешательством это зверство не объяснишь.

Днем в понедельник из квартиры Семина 
вынесли несколько мешков с уликами.

Вдруг тишину двора прорезал страшный вой. 
Маме Хувайды сказали о смерти ребенка. Женщина 
захлебывается в плаче, сползает на землю. Ей 
вызывают «скорую».

Абдул сквозь следы, обнимая жену, произ-
носит: «Все, что я сейчас хочу — увидеть свою 
девочку. Мне до сих пор не показали ее тело, го-
ворят, только после следственного эксперимента. 
А преступник... Пускай его расстреляют. Убьют. Он 
другого не заслуживает».

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
Является ли тот факт, что предполагае-

мый преступник обнажался перед детворой, 

свидетельством его маниакальных наклон-
ностей, мы выяснили у психиатра Елены 
ЛОСЕВОЙ:

«Сам факт того, что человек оголяет свои 
гениталии в присутствии посторонних, то есть 
страдает эксгибиционизмом, ни в коей мере не 
свидетельствует о том, что он опасный маньяк-
педофил. Стандартные эксгибиционисты как раз 
совершенно не склонны к нападению. В боль-
шинстве случаев данные граждане и мухи не 
обидят, для них удовольствие состоит исклю-
чительно в демонстрации своих гениталий на 
публике. Больше всего они любят делать это на 
глазах у детей и подростков, так как подобное 
зрелище их по-настоящему пугает, они начинают 
кричать и убегать, от этого извращенец и получает 
максимальный кайф. В данной ситуации тревогу 
взрослых скорее должна была вызвать не ситуа-
ция со спущенными штанами, а рассказы детей о 
том, что мужчина подозрительно смотрел на них 
в течение долгого времени. Хотя в реальности 
большинство настоящих маньяков-педофилов 
никак не обнаруживают себя заранее. Многие 
из них производят впечатление вполне добро-
порядочных граждан. Достаточно вспомнить 
резонансное дело об убийстве 5-летней Полины 
Мальковой в Красноярске десятилетней давности. 
Убийцу девочки очень долго не могли вычислить, 
после ареста даже его жена не могла поверить 
в то, что именно ее супруг совершил подобное 
преступление, хотя ранее он уже отбывал срок 
за изнасилование малолетней». 

Виктория ЧУМАКОВА, Наталья БЕЛОВА, 
Светлана ЦИКУЛИНА.
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Армия обороны Израиля сбила две бал-
листические ракеты, направленные на гу-
стонаселенные города страны. Впервые 
в схватку с боеголовками врага была 
брошена новейшая система David Sling 
(«Праща Давида»), которая лишь весной 
прошлого года стала частью «Железного 
купола» — знаменитой противоракетной 
обороны на Ближнем Востоке. Спустя не-
сколько минут после «боевого крещения» 
«Пращи» мировые СМИ принялись на-
хваливать израильскую систему. Многие 
тут же окрестили удачное применение 
противоракетной обороны Израиля 
сенсацией в мире оружия. Некоторые и 
вовсе прозвали «Пращу Давида» непо-
бедимой. Однако эксперт «МК» не спешит 
идеализировать израильскую новинку — 
противоракетная система еврейского го-
сударства полна неприятных сюрпризов. 

Дебют на миллионы 
долларов
Утром 23 июля над Израилем раздался сиг-

нал воздушной тревоги — предположительно, 
с Голанских высот пущены две неуправляемые 
баллистические ракеты. Системы обнаружения 
быстро показали: в сторону Назарета, Хайфы и 
Тель-Авива летели не кустарные боеголовки пале-
стинских боевиков, а полноценные ракеты класса 
«земля–земля». Израильские военные активиро-
вали противоракетную оборону «Железный купол»: 
спешно расчехлили новинку — противоракету 
«Праща Давида». Под библейским именем скры-
вается двухступенчатая ракета с двумя типами 
систем наведения: оптико-электронной и радио-
локационной. «Праща Давида» только прошлой 
весной поступила на вооружение.

Система стала беспрецедентно дорогой — 
миллион долларов один заряд. Сегодня пара 
«Пращей» честно отработала свои деньги — 
сбила пару баллистических ракет неизвестного 
противника.

Кто именно стоит за ракетным ударом по 
Израилю, пока неизвестно. The Jerusalem Post 
сообщает, что Армия обороны Израиля в атаке с 
воздуха своей территории пока никого конкретного 
не обвиняет. Ведется расследование.

Ахиллесова пята Израиля
Тем временем иностранные и отечественные 

новостные ленты уже взахлеб обсуждают успеш-
ное применение чудо-ракеты обороной Израиля, 
которая якобы стала примером идеальной ПРО в 

мире. Некоторые тут же «подливают уксуса»: если 
бы такая система стояла в Дамаске, то ни один «То-
магавк» не долетел бы до сирийской территории. 
Впрочем, такой намек на недавний удар с кораблей 
и самолетов США и их союзников по сирийской 
земле у некоторых вызывает лишь улыбку. Напри-
мер, эксперту по вооружениям Алексею Леонкову 
известно, почему хваленая израильская система 
может не спасти Израиль от ракетного удара.

— Израильской противоракетной обороне 
под названием «Железный купол» десятки лет. 
И она всегда активна — соседи Израилю доста-
лись воинственные. Пока «Купол» сдерживает 
соседские поползновения. Однако ее главный 
минус — «Железный купол», в том числе и се-
годняшний триумфатор «Праща Давида», может 
«работать» только по неуправляемым ракетам. 
Перед любой боеголовкой с самонаведением или 
уклонением Израиль сегодня беззащитен, — по-
ясняет Леонков.

Дутая сенсация
Впрочем, с массированным обстрелом даже 

неуправляемыми ракетами израильский «Же-
лезный купол» может не справиться. Пример — 
1982 год и очередной конфликт с Ливаном. По 

Израилю было выпущено четыре тысячи крылатых 
боеприпасов всевозможных систем и калибров, 
«Купол» закрыл лишь от трех тысяч. Остальные 
рухнули в города и кибуцы, убивая и нанося огром-
ный экономический ущерб. Поэтому, по словам 
Леонкова, нельзя идеализировать израильскую 
систему ПРО. И тем более ставить ее выше рос-
сийских противоракетных систем, как это делают 
в некоторых СМИ.

— Наши системы способны уничтожать все: 
от неуправляемых «малышей» типа снарядов от 
«Градов» до ядерных исполинов, — поясняет экс-
перт. — Для этого у нас противоракетная оборона 
выстроена в три эшелона.

Пример такого «купола по-русски» можно 
увидеть в Крыму, где действует эшелониро-
ванная противоракетная оборона. В ее составе 
С-400, «Бук-М2» или «Бук-М3», комплексы «Тор» 
и «Панцирь-С».

Ряд экспертов называют и еще одну причи-
ну, почему дебютные пуски израильской «Пращи 
Давида» наделали столько шуму, — это обычная 
борьба за рынки вооружений.

Такие почти тренировочные пуски, как сегод-
ня, — отличная реклама для еврейского военпрома. 
Их ракеты и боеприпасы и так раскупаются в не-
которых регионах мира как горячие пирожки. Тот 
же Вьетнам, Малайзия и Таиланд заключают мил-
лионные контракты с израильской оборонкой.

Потому сегодняшний противоракетный удар 
Израиля никакая не сенсация, а строгое соблю-
дение своих национальных интересов: и своих 
успокоить, и врагам показать «кто есть кто», и 
«товар лицом» представить.

Максим КИСЛЯКОВ.

Эксперт объяснил, почему 
из противоракетных пусков 
в Израиле раздули событие 
мирового масштаба

ДЬЯВОЛ ИЗ СОСЕДНЕГО ДОМА
Александр во время обыска. 
Видеокамеры зафиксировали,  
как он шел прятать сумку с телом.Дом, где жил маньяк.

Из этого двора 
пропала девочка.

АЛИМЕНТЩИКОВ 
БУДУТ ЛОВИТЬ  
В КАБИНЕТЕ ВРАЧА
А работодателей обяжут 
сообщать о трудоустройстве 
должника

ЛОЖНАЯ 
СЕНСАЦИЯ  
В ЕВРЕИСКОМ 
НЕБЕ

Противоракетная система 
«Праща Давида» в действии.
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  Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

Бархатная революция в ипотечном 
сегменте постепенно видоизменила 
параметры рынка. Низкая про-
центная ставка, высокий первона-
чальный взнос, фокус внимания на 
многокомнатных квартирах — так 
выглядит сегодня ниша ипотечного 
кредитования. Растет интерес граж-
дан к рефинансированию, которое 
уже оформилось в полноценный 
рыночный сегмент.
Выгодные ставки
В середине сытых годов первого десятилетия 

двадцать первого века ипотека набирала обороты 
так быстро, что превратилась в эпидемию: истории 
валютных заемщиков это подтверждают. Стремясь 
побыстрее раздать дешевые международные 
деньги, банки максимально лояльно относились 
к заемщику, предлагая программы с невысоким 
первоначальным взносом, минимальными требо-
ваниями к доходам. Ставки при этом сохранялись 

высокие — люди переплачивали две-три цены за 
самое скромное жилье. Активно развивался рынок 
вторичного жилья, в ходу были плавающие ставки 
и кредиты в экзотических валютах.

Времена изменились. «Основным фактором 
роста рынка является снижение ставок, которые в 
настоящий момент бьют исторические рекорды», 
— отмечает руководитель департамента ипотечно-
го кредитования ВТБ Евгений Дячкин. И действи-
тельно, еще в 2015 году ипотека выдавалась под 
почти запретительные 15% годовых, сегодня на 
рынке правят цифры не более 8–10% годовых. Как 
же сейчас выглядят кредиты и заемщики?

Комфорт в фаворе
Клиент молодеет, радуются эксперты. По сло-

вам Дячкина, средний возраст сейчас составляет 
около 33 лет — доход позволяет молодым людям 
претендовать на ипотеку. А вот собственно кредит 
выглядит серьезно: средняя сумма и первоначаль-
ный взнос, который составляет около 35–37% от 
стоимости квартиры, растут. И хотя в линейках бан-
ков остались 10–15%-ные минимальные взносы, 

они в большей степени являются маркетинговым 
инструментом.

Отформатировался и тип самой популярной 
недвижимости. Вице-президент СМП Банка Роман 
Цивинюк обращает внимание на то, что клиенты 
выбирают квартиры большей площади — растет 
интерес к двух- и трехкомнатным квартирам: «Это 
связано с тем, что цены на рынке недвижимости 
практически не растут, а ипотека стала гораздо 
доступнее, чем 2–3 года назад».

Интерес к новостройкам и вторичному жилью 
относительно равномерный с небольшим пере-
косом в сторону последнего. По мнению управ-
ляющего директора дирекции продаж подраз-
деления сети Абсолют-Банка Ивана Любименко, 
смещение спроса обусловлено выравниванием 
ставок по вторичному и первичному рынкам после 
сворачивания госпрограммы на покупку жилья в 
новостройках, а также падением цен в сегменте 
готового жилья.

Секрет рефинансирования
Рефинансирование ипотечных кредитов из 

вынужденной форс-мажорной меры выросло в 
полноценную бизнес-нишу. «Ипотеку, полученную 
несколько лет назад под 13–14% годовых, сейчас 
можно рефинансировать под 9–10% годовых», — 
рассказывает эксперт по кредитным продуктам 
«Банки.ру» Инна Солдатенкова.

— Доля рефинансирования в объеме новых 
заявок сейчас составляет около 20%. Рынок имеет 
серьезный потенциал: ставки заметно снизились, 
есть большой сегмент клиентов с ипотекой по 
ставкам 12–13% и выше, которые в текущем году 
намерены рефинансировать свои кредиты, — 
говорит Цивинюк.

Процедурно рефинансирование — не минут-
ный процесс и потребует сбора полного пакета 
документам по действующему кредиту, текущему 
доходу, анкеты и дополнительных бумаг — напри-
мер, «досье» на созаемщика.

Более того, заемщика ждут новые расходы на 
ипотечную страховку, оценку предмета залога и 
справок, затребованных банком — к примеру, об 
остатке задолженности и отсутствии просрочек. 
«Рефинансирование имеет смысл, если разница 
между ставкой по вашему кредиту и предлагаемой 
банком составляет не менее двух процентных 
пунктов», — считает Солдатенкова. Если разница 
еще больше — выгода становится очевидной. Так, 
например, клиент оформил два года назад кредит 
на 4 млн рублей под 14% годовых сроком на 10 лет, 
а сейчас рефинансирует под 10% годовых. Изна-
чально переплата по кредиту составила 3,5 млн 
рублей после пересчета — 2,6 млн рублей.

Советы по делу
Ипотека — тот сегмент, в котором стоимость 

продукта определяет выбор заемщика. Какие же 
есть способы снизить ставку?

Опрошенные «ЭВ» эксперты предлагают сле-
дующие варианты.

— Никогда не лениться собирать полный пакет 
документов и привлекать созаемщиков. Некоторые 
банки разрешают в качестве созаемщиков при-
влекать не только родственников, но и друзей.

— В первую очередь анализировать линейку 
зарплатного банка: как правило, своим клиентам 
предлагаются более выгодные условия.

— Изучить партнерские программы ипотеч-
ных банков с аккредитованными застройщиками 
— по таким продуктам ставка может составлять 
даже 7,5–8% годовых.

— Узнать, есть ли у кредитора опция на вы-
плату единоразовой комиссии, составляющей 
1–4% от суммы кредита. Это позволит снизить 
ставку примерно на один процентный пункт, другой 
вопрос — насколько это выгодно, поэтому каль-
кулятором вооружиться не повредит.

  Николай ВАРДУЛЬ

От хельсинкской встречи прези-
дентов России и США прорывов 
никто не ждал — и, соответствен-
но, не дождался. Встреча хороша 
уже тем, что состоялась. Но после 
нее для баланса по-американски 
может последовать не столько по-
тепление, сколько похолодание. Во 
всяком случае, сигналов о новых 
антироссийских санкциях стано-
вится все больше. Среди постра-
давших точно окажется рубль.

Призывы ввести новые антироссийские 
санкции последовали в США сразу после 16 
июля, когда Путин и Трамп встретились в Хель-
синки. О свежих поводах для этого позаботились 
американские спецслужбы. Например, названа 
группа офицеров ГРУ, обвиненных в организации 
взлома сетей Национального комитета Демо-
кратической партии США, что могло повлиять 
на исход выборов 2016 года.

В США есть проект закона, который назы-
вается DETER Act. При доказанном вмешатель-
стве России в любые американские выборы он 
предусматривает арест всех американских ак-
тивов российских госбанков, энергетических (в 
том числе частных), оборонных компаний и всех 
участников «кремлевского списка» (то есть всего 
российского списка Forbes), а также запрет аме-
риканским инвесторам работать с российским 
госдолгом. Законопроект настолько радикален, 
что в таком виде он будет вряд ли принят, но 
тренд, на который он указывает, нельзя не учиты-
вать. К тому же есть и проекты введения санкций, 
не связанных с шумихой вокруг выборов.

Российские эксперты ждут новых санкци-
онных атак. В июльском исследовании россий-
ского рейтингового агентства АКРА говорит-
ся: вероятность расширения антироссийских 
санкций остается одним из ключевых рисков, 
с которыми может столкнуться экономика РФ 
в текущем году.

Возникает два вопроса: какими они будут 
и когда последуют? Если временно отложить 
перспективы, открываемые DETER Act, то, во-
первых, возможно расширение санкционного 
списка компаний и их владельцев. В частности, в 
список российских подсанкционных «олигархов» 

может быть включен Владимир Евтушенков. Два 
конгрессмена от Республиканской партии на-
стаивают на введении санкций против него за 
реализацию крупных инвестиционных программ 
в Крыму и в связи с тем, что подконтрольная 
ему компания МТС может быть вовлечена в кор-
рупционные схемы с участием правительства 
Узбекистана. Евтушенкову не позавидуешь: у 
него периодически возникают острые конфликты 
с влиятельными фигурами российского исте-
блишмента, а тут еще риски введения санкций 
со стороны США. 

Во-вторых, могут появиться новые под-
санкционные отрасли. Администрация Трампа 
намеревается рассмотреть поставки урана из 
России с точки зрения их влияния на националь-
ную безопасность.

Здесь есть не столько политический, сколько 
экономический подтекст. Американские компа-
нии — поставщики урана обеспечивают меньше 

5% потребностей внутреннего рынка, на импорт 
из РФ, Казахстана и Узбекистана приходится 
около 40%. В 2020-м заканчивается действие 
соглашения на ограничение импорта урана из 
РФ — Россия заявила о планах увеличения своей 
доли на американском рынке после 2020 года. 
Но и без этого в 2017 году добыча урана в США 
упала почти до исторического минимума. Ура-
новые санкции инициируются американскими 
производителями, которые стремятся к тому, 
чтобы административно за ними была закреплена 
квота в 25% рынка.

Напрашивается аналогия с проектом «Се-
верный поток-2». Трамп решительно выступал 
против него, поднимая на щит именно вопросы 
национальной безопасности Германии, кото-
рая, по его мнению, снабжает Россию «трубо-
проводными долларами», возлагая основное 
бремя защиты своей безопасности на США. 
Теперь, по-прежнему критикуя проект, он готов 

предоставить Германии право самостоятельного 
выбора. На самом же деле президент лоббирует 
интересы поставщиков сжиженного газа из США. 
В случае с ураном та же риторика о националь-
ной безопасности тесно связана с интересами 
американских производителей. 

В истории с ураном есть еще один любо-
пытный поворот. Еще недавно в Москве громко 
раздавались призывы ответить на санкции США 
ограничением экспорта урана. Похоже, США 
могут перехватить инициативу. Это к вопросу 
о том, как бывает трудно отличить санкции от 
контрсанкций.

В-третьих, вариации на тему DETER Act воз-
можны. Как и риски запрета операций с россий-
скими государственными облигациями. Хотя 
американский Минфин признал, что подобный 
шаг нанесет ущерб американским инвесторам. 
Возможно и отключение российских банков от 
международной платежной системы SWIFT.

Для ответа на вопрос, когда могут появиться 
новые санкции, следует обратиться к амери-
канскому политическому календарю. Меньше 
двух месяцев остается до отчета генпрокурора 
США перед Конгрессом по расследованию вме-
шательства России в выборы. В этот момент в 
самом разгаре будет подготовка выборов в Па-
лату представителей Конгресса (они состоятся 
через четыре месяца). Соответственно, воз-
никает большая вероятность появления новых 
санкций уже в сентябре–октябре. 

К санкциям не стоит относиться свысока. 
Любые новые санкции — это удар по рублю. И 
чем они жестче, тем удар по нашему карману 
чувствительнее. Когда же под санкциями оказы-
ваются тот или иной «олигарх» и его компании, 
совершенно неправильно считать, что к обычным 
гражданам это никакого отношения не имеет.

В уже упоминавшемся исследовании АКРА 
есть отрезвляющие цифры: западные санкции 
ударили по компаниям, производящим 20–21% 
ВВП России. Так что, когда под санкциями оказы-
вается Олег Дерипаска или Виктор Вексельберг, 
это ощущают занятые в их компаниях, потреби-
тели их продукции, федеральный и региональные 
бюджеты, а вместе с ними — и бюджетники. 

Санкции, как показывает АКРА, уже сегодня 
— общенациональная проблема России. Практи-
чески все признают: чем дальше, тем их негатив 
будет гуще. А значит, задача политиков — не 
нагнетать, а разогнать эти тучи.

— Не успели мировые рынки отойти от 
переполоха, вызванного предыдущей серией 
ужесточения санкций США против Китая, как 
последовали новые угрозы. Теперь президент 
Трамп обещает ввести пошлины на китайские 
товары уже на $500 млрд, на что Пекину отве-
тить будет уже нечем, кроме как девальвацией 
юаня, так как его объемы импорта из США уже 
меньше введенных Вашингтоном санкций. Все 
это не добавляет радости и европейским инве-
сторам, которые понимают, что, скорее всего, 
и по отношению к ним милости со стороны 
Штатов ожидать не приходится. Однако, как 
ни странно, европейские биржевые индексы 
пока держатся относительно неплохо, стараясь 
искать поддержку в целом в неплохой корпо-
ративной отчетности и макроэкономической 
статистике. Что касается американских ин-
дексов, то они чувствуют себя на удивление 
хорошо. Заявления Трампа о том, что эконо-
мика Штатов настолько сильна, что с легко-
стью выдержит любые торговые войны, вкупе 
с неплохой корпоративной отчетностью дают 

заокеанским инвесторам все новые поводы 
для оптимизма.

Что касается российских рынков, то основ-
ным событием прошедшей недели была встре-
ча в Хельсинки президентов Путина и Трампа. 
Несмотря на то что по итогам саммита были 
сделаны довольно обнадеживающие заявле-
ния, последующие события были расценены 
отечественными инвесторами в основном не-
гативно. Многими американскими законода-
телями поведение Трампа на встрече было 
расценено как проявление слабости, после 
чего сенатор от Южной Каролины Линдси Грэм 
заявил о том, что предложит новые санкции в 
отношении России, которые можно будет отме-
нить только в том случае, если администрация 
США подтвердит, что Москва прекратила вме-
шиваться в американские выборы. И вполне 

может случиться, что в пику американскому 
президенту законодатели США проголосуют 
за введение нового пакета санкций.

Риски введения новых санкций, внутренние 
события, связанные с обсуждением пенсионной 
реформы и пересмотром налогов, откровенно 
слабые цифры Росстата по динамике отече-
ственной экономики в июне и неясные перспек-
тивы на будущее не дают поводов для радости. 
Равно как и события на рынке углеводородов: 
заявление США, что, возможно, пришло время 
для того, чтобы распечатать стратегические 
запасы нефти, обвалило нефтяные котировки. 
В прошлый понедельник нефть сорта Brent за 
несколько часов потеряла около 4,5% своей 
стоимости. Индекс РТС за неделю снизился на 
6,29%, остановившись на уровне 1114,59 пун-
кта, рублевый индекс Московской биржи усох 
на 4,20% — до 2247,82 пункта. Рубль довольно 
долгое время пытался сопротивляться падению 
стоимости нефти, но в итоге тоже пошел вниз и 
потерял за неделю 2,08% относительно доллара 
и 2,22% относительно евро.
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ 

Алексей КОРЕНЕВ,  
аналитик ГК «Финам»: 
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— Одним из основных факторов, которые 
будут определять стоимость национальной 
валюты в августе, будут цены на нефть, торгую-
щейся уже ниже $72 за баррель. Если нефтяные 
котировки продолжат снижение, то это окажет 
существенное давление на рубль. Важным фак-
тором также выступает последняя инициатива 
Госдумы по смягчению валютного контроля 
в отношении российских компаний, которые 
попали под санкции. По разным оценкам, это 
приведет к снижению поступления валютной 
выручки на сумму от $25 до $64 млрд на годо-
вом горизонте. Вкупе с продолжающимися 
интервенциями Минфина по покупке валюты 

на открытом рынке сокращение предложения 
валюты со стороны ряда экспортеров создаст 
дополнительное давление на рубль. Не стоит 
забывать и про продолжающиеся торговые 
войны между крупными державами (прежде 
всего США и Китая), которые ставят в очень 
невыгодное положение валюты развивающихся 
рынков, включая рубль.

Из ключевых событий, влияющих на курс, 
стоит отметить и заседание Банка России 
27 июля, по итогам которого участники рын-
ка ожидают сохранения ключевой ставки на 
текущем уровне. Чуть позже начнется засе-
дание комитета по открытым рынкам FOMC, 
где итогом станет решение по базовой дол-
ларовой ставке. Пока нет ясности, будет ли 
на этом заседании ставка повышена или ко-
митет сочтет повышение на текущем этапе 
преждевременным. В то же время ожидается, 
что американский Федрезерв еще как минимум 
дважды повысит ставку до конца этого года 
с нынешних 1,75–2% годовых. 3 августа анон-
сируется ежемесячное решение по валютным 
интервенциям, проводимым Банком России 
для Минфина согласно бюджетному правилу, 
где меньший объем покупаемой валюты снизит 
давление на рубль.

В свете роста волатильности националь-
ной валюты и наличия упомянутых негативных 
факторов лучше позаботиться о покупке ва-
люты заранее. Особенно если запланирован 
отпуск за рубежом. На мой взгляд, в августе 
торговый диапазон пары USD/RUB составит 
63,00–64,50, а пары EUR/RUB — 73,00–74,50.
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Максим ТИМОШЕНКО, директор 
департамента операций  
на финансовых рынках банка 
«Русский стандарт»:

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (495) 781-47-40

РЕКЛАМА

КВАРТИРЫ В МОСКВЕ.
Ст. м. «Пятницкое шоссе». Ключи 2018.  

Семейный квартал дает максимум комфорта 
каждому жителю.

Ведь это не просто жилой комплекс, это 
целый мир, где все создано для человека.

(495) 127-92-27
Проектная декларация

на сайте:
http://mirmitino.ru 

Застройщик
ООО «Рождествено»

  Николай ВАРДУЛЬ

О счастье мечтает каждый. Ми-
нистр экономического развития 
Максим Орешкин не исключение. 
Счастливым может быть человек, 
занимающийся любимым де-
лом. Если так, то Орешкин может 
оказаться счастливым в квадрате. 
На Московском урбанистическом 
форуме он поделился своим убеж-
дением: счастье конкретного чело-
века — это фактор экономического 
роста, и значение этого фактора 
возрастает. 
Чиновники иногда стремятся стать поэтами. 

Алексей Улюкаев со своими уже опубликованными 
стихами и с теми, которые еще могут появиться, 
как раз исключение. Его бывшие коллеги стихов 
чаще всего не публикуют, но и им бывает мало 
взятых административных высот, душа просит 
чего-то еще, и публике внезапно преподносится 
помимо казенно-бюрократических оборотов, 
нуждающихся в переводе на общедоступный 
русский, наподобие «необходимости выведения 
отрицательных темпов роста в позитив», что-то 
более звучное. Перлы получаются с претензией 
на некую мудрость, хотя на деле все в лучшем 
случае плоско. Медведевский афоризм «свобода 
лучше несвободы» — блестящий образец. 

Есть и помельче, зато совсем свежие. 
Бывший первый вице-премьер Игорь Шувалов 

18 июля, уже будучи главой государственного 
ВЭБа, решил реваншироваться за вызвавшее 
бурю не самых доброжелательных откликов фра-
зу двухлетней давности о том, что ему смешно, 
когда люди покупают квартиры в 20 квадратных 
метров: «Ржали надо мной те, кому я говорил, 
что в 20 метрах можно быть счастливым. Или 
в 200 метрах можно быть счастливым, главное, 
чтобы на рынке была возможность выбрать по 
возможностям и по своим желаниям». Мысль, что 
счастье не зависит от квадратных метров, ненова, 
в ней есть что-то от бардов с постпенсионным 
стажем. Если к тому же учесть, как решает вопрос 

о собственных квадратных метрах сам Шувалов, 
а погуглить ничего не стоит, фраза становится 
особенно проникновенной. 

Недавно в поэтический строй чиновников 
встал и Максим Орешкин. Вот его почти поэти-
ческий манифест: «Если посмотреть на совре-
менную экономику постиндустриального типа и 
посмотреть вообще, является ли счастье факто-
ром экономического роста — так задать вопрос, 
то по мере продвижения экономики вперед от 
аграрного типа к постиндустриальному роль 
счастья конкретного человека очень серьезно 
возрастает, потому что растет влияние, которое 
каждый конкретный человек оказывает реализа-
цией своих идей на экономику, на пространство 
вокруг — и потому роль счастья возрастает». 
Стиль, конечно, нуждается в редактировании, 
но по сути министр совершенно прав. Правда, 
возникает вопрос: относится ли сказанное в 
полной мере и к России?

Начнем с того, что Орешкин говорит, что 
современная экономика — это экономика по-
стиндустриального типа. Но ни для кого не се-
крет, что сегодняшняя российская экономика 
постиндустриальной, а значит, производящей не 
столько тонны сырья, сколько востребованные 
рынком или формирующие новые потребности 
идеи и технологии, никак не является. Задача 
ставится ее доиндустриализировать или ре-
индустриализировать, то есть вернуться к со-
стоянию на ступень ниже постиндустриальной 
стадии. Но согласиться с тем, что российская 
экономика серьезно отстает от требований 

сегодняшнего дня, многим мешает чувство на-
циональной гордости великороссов. Есть те, 
кто считает постиндустриальную экономику 
вредным мифом. 

Дальше — больше. Орешкин подчеркивает: 
именно в постиндустриальной экономике резко 
возрастает роль отдельного человека. Того само-
го цифрового технолога. И, соответственно, от 
его самоощущения, от того, насколько оно близко 
к тому, что принято называть счастьем, зависит 
темп и качество его работы, а значит, в конечном 
счете и темп экономического роста. 

Получается, применительно к россиянам 
Орешкин почти промахнулся, раз мы далеки от 
постиндустриального общества. Наше счастье 
если и влияет на темп роста экономики, то не так 
сильно, как если бы мы уже создали постинду-
стриальную экономику.

Как ни странно, это подтверждают и между-
народные рейтинги стран по уровню счастья их 
жителей. Есть такой международный проект — 
World Happiness Report с соответствующими 
рейтингами. Счастье, которое поэты считают 
неуловимым, участники проекта фиксируют 
шестью позициями: ВВП на душу населения, 
ожидаемая продолжительность здоровой жиз-
ни (рассчитывается Всемирной организацией 
здравоохранения). Дальше показатели, которые 
определяются соцопросами: социальная под-
держка, свобода жизненного выбора, щедрость 
и восприятие коррупции. В 2018 году Россия по 
рейтингу счастья занимает 59-е место из 104 от-
рейтингованных стран, мы между Северным Ки-
пром и Казахстаном. Традиционно возглавляют 
рейтинг скандинавские страны и Швейцария.

Что ж, остается пожелать счастья нам и на-
шей экономике. А дорога к нему, похоже, еще 
очень длинная.

Ветер перемен достиг самого консервативного рынка банковского ритейла
ИПОТЕКА ИЗМЕНИЛАСЬ В ЛИЦЕ

РУБЛЬ ПОД УДАРОМ
Новые американские санкции последуют в сентябре

Максим Орешкин нашел 
самый надежный фактор 
экономического роста

МЫ ЖЕЛАЕМ СЧАСТЬЯ НАМ!

Продавцы завышают 
стоимость дач на 40%

На сегодняшний день ценник пригодной для 
проживания дачи в Подмосковье начинается при-
мерно от 250 тыс. руб. — за такие деньги можно 
найти участок на расстоянии 100–150 км от МКАД 
с небольшим домом, сообщил руководитель АЦ 
«ИНКОМ-Недвижимость» Дмитрий Таганов. С его 
слов, чаще всего самые бюджетные варианты — 
это щитовые домики в возрасте тридцати и более 
лет, с газом в баллонах и удобствами на улице. 
Размеры таких участков не превышают 4–6 соток, 
иногда на них растут старые плодовые деревья, 
иногда просто бурьян. 

По оценке аналитика, средняя стоимость 
дачи на вторичном рынке загородного жилья 
Подмосковья сегодня достигает 3,8 млн руб., при 
этом у 80% объектов цены завышены на 30–40% 
и более. Покупатели же в основном стараются 
уложиться в бюджет до 1 млн руб. И хотя это 
нелегко, найти дачу в таком ценовом диапа-
зоне можно даже в радиусе 50 км от столицы. 
Традиционно север и запад считаются более 
престижными направлениями, чем юг и восток. 
Средний метраж дачного участка сегодня равен 
10 соткам, дома — 105 кв. м.

«Несмотря на то что чаще встречаются 
участки площадью 8–12 соток, традиционные 
«шесть соток» по-прежнему здравствуют, — 
отметил Таганов. — Большой участок требует 
серьезного ухода, а современный покупатель 
смотрит на дачу скорее как на место отдыха, а не 
постоянных садовых работ. Пара деревьев или 
кустарников, цветник, место для мангала — этого 
вполне достаточно». Самый дорогой материал 
для строительства дачи — кирпич, а если гово-
рить о технологиях деревянного домостроения, 
то клееный брус. Наиболее доступный вариант — 
каркасный дом, эту технологию проще других 
вписать в бюджет до миллиона рублей.

Доллары и евро теряют 
популярность  
у вкладчиков
По оценке ЦБ РФ, объем валютных вкладов 

россиян в прошлом году сократился на $6,4 млрд. 
Депозиты в национальной валюте, напротив, вы-
росли на 1 трлн руб. Объем вкладов населения 
в российских банках на 1 июня достиг 26,7 трлн 
руб., из них 21,2 трлн пришлось на рублевые 
вклады, а 5,5 трлн — на валютные. Таким обра-
зом, доля валютных вкладов сократилась с 28,4 
до 20,6%. Среди причин «дедолларизации» экс-
перты упомянули рост доверия к рублю и более 

высокие ставки для таких вкладов. По мнению 
специалистов, этот тренд положительно отраз-
ится на российской финансовой системе, так 
как собственная валюта дает больше рычагов 
управления экономикой. Это позволяет добиться 
более высоких темпов роста, смягчить влияние 
кризиса, стимулировать экспорт, снизить инфля-
цию и безработицу. 

Цены на АЗС Москвы 
«притормозили» 
Цены на нефтепродукты на автозаправоч-

ных станциях Москвы последние четыре недели 
демонстрируют снижение по одной копейке на 
разные виды продукта. В целом стоимость то-
плива на столичных АЗС стабильна уже месяц, 
подсчитали в Московской топливной ассоциации. 
В период с 16 по 23 июля средняя цена на Аи-92 
снизилась на 3 копейки — до 42,22 руб./литр, на 
Аи-95 — на 2 копейки, до 45,68 руб./литр, на диз-
топливо — на 1 копейку, до 44,26 руб./литр. 

Где самый дешевый 
полис каско?

В среднем по России стоимость полиса со-
ставляет 54 381 рубль при средней заработной 
плате 40 608 руб., средний по стране коэффици-
ент доступности (КД — сколько нужно зарплат 
для покупки одного полиса) — 1,3, сообщили 
аналитики ERGO, проанализировав стоимость 
каско в 85 регионах страны. Для расчета выбрана 
наиболее продаваемая модель иностранной 
автомобильной марки, по данным агентства 
«Автостат», — новая KIA Rio. Самыми «дорогими» 
стали Псков (для покупки каско нужно 7,3 сред-
ней зарплаты жителя города), Севастополь (4,8), 
Кировская область (4,6), Тыва (4,5), Великий Нов-
город (4,4), Кабардино-Балкария (3,3) и Тульская 
область (3,2). Всего в «красной зоне» (КД более 
трех) оказалось 14 регионов, в «зеленой зоне», 
где каско стоит меньше одной средней зарпла-
ты, — 16 субъектов Федерации. Самая доступная 
цена на каско в Саратове, Екатеринбурге, Казани, 
Тюмени, Москве и Санкт-Петербурге. В Москве 
и Петербурге КД составляет 0,6 и 0,3 соответ-
ственно, то есть среднему москвичу для покупки 
каско достаточно менее двух третей зарплаты, 
петербуржцу — менее трети. В Сахалинской и 
Тюменской областях коэффициент доступности 
составил 0,4, в Курской, Свердловской областях, 
Ямало-Ненецком автономном округе и Забай-
кальском крае — 0,5, в Чукотском автономном 
округе, Алтайском крае, Саратовской области и 
Ненецком автономном округе — 0,6.
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«Все поляны  
под себя подобрала»

В беседе источник, близкий к правлению 
«Интер РАО», сравнил компанию-гигант с по-
терпевшим крушение «Титаником». Цуркан была 
для руководства во многом незаменимой — ее 
использовали в качестве исполнителя-специа-
листа по реализации непростых схем. 

Источники предоставили в наше распоряже-
ние аудиозаписи, на которых якобы были иден-
тифицированы голоса главы правления «Интер 
РАО» Бориса Ковальчука и Карины Цуркан. Не 
имея возможности подтвердить эту информа-
цию, мы публикуем расшифровку, обозначая 
собеседников Б. и К. Разговор собеседников 
идет в доверительном ключе.

К.: Слава идет в «Русгидро», идет под (фа-
милия), директором по взаимодействию с ор-
ганами власти. 

Б.: А кто он?
К.: Помните, Дима (фамилия). Это его 

парень. 
Б.: Это его человек?
К.: Да, но нам от его ухода никакого уда-

ра. Парень спокойный, хороший, больше 
поговорить.

Б.: А где он?
К.: Он у меня уже год. 
Б.: Все поляны под себя подобрала. 

(Смеется.)
К.: В последнее время очень много вопросов 

завязано лично на меня, но в то же время, если они 
уйдут — я не сойду с ума, мягко выражаясь. 

Б.: Эффект незаменимости создаешь? 
К.: Что же делать, Борис Юрьевич, кругом 

одни враги. Борис Юрьевич, а что же делать? 
(Смеется.) А то артамоновцы одни, незаменимых 
не бывает. 

(Собеседники переключаются на обсужде-
ние интрижки одного из сотрудников холдинга. 
Суть в романе после «4-й бутылки». Затем раз-
говор возвращается в деловое русло.)

В день, когда, как утверждают источники, 
состоялась процитированная беседа, подчи-
ненный Карины Цуркан подал ей заявление об 
увольнении по собственному желанию, пояс-
нив, что уходит за своим бывшим начальником 
Вячеславом Артамоновым (ранее тот занимал 
в «Интер РАО» должность руководителя блока 
трейдинга — его место заняла Цуркан). 

Отставки и расследование
Но вернемся к рассказу о событиях в «Ин-

тер РАО» после «дела Цуркан». Одним из пер-
вых по решению правления холдинга лишился 
своего поста руководитель блока стратегии и 

инвестиций Ильнар Мирсияпов. По данным ис-
точника, близкого к правлению холдинга, это 
было связано с аудиозаписями, которые сотруд-
ники «Интер РАО» получили на почту.

Ряды недавно уволенных пополнил руко-
водитель пресс-службы Антон Назаров, с чьего 
почтового ящика, как выяснилось, была сделана 
та самая рассылка. 

На станциях БашРТС и Молдавской ГРЭС в 
рамках расследования назначен независимый 
аудит, также будут проверены электростанции 
в Сочи и Калининграде, где, предположительно, 
монтировались подогреватели низкого давления 
плохого качества, закупавшиеся в Санкт-Петер-
бурге (об этой схеме также шла речь в аудиоза-
писях, распространенных среди сотрудников 
холдинга). 

Из-за той же истории с подогревателями, 
утверждают источники, около недели назад ли-
шился поста гендиректор OOO «Интер РАО — Уп-
равление электрогенерацией»: 10 июля Тимура 
Липатова сменил Александр Корешев. 

Но это лишь начало, уверяют наши собе-
седники, знакомые с ходом расследования. Они 
подтвердили, что ведется активная работа по 
установлению причастности к «делу Цуркан» 
заместителя министра энергетики Вячеслава 
Кравченко. Идет проверка его личной связи с 
Кариной Цуркан, были проведены обыски. 

О возможной схеме взаимодействия Цуркан 
и Кравченко нам сообщили следующее. Тран-
зитные киловатты на Молдавской ГРЭС были 
привязаны к приднестровским рублям (Цуркан 

в беседах называла эту валюту «фантиками»). 
Кравченко имел влияние на поставки электро-
энергии и был в курсе самых точных прогнозов 
в регионе, а у Цуркан в Приднестровье были 
«подконтрольные» банки. Благодаря этому 
можно было эффективно сыграть на событиях 
и курсах. 

Как разрушали 
«Молдаванку»
Молдавская ГРЭС, судя по всему, — клю-

чевой объект в «деле Цуркан». Расположенная в 
Днестровске электростанция была построена в 
1964 году. Во времена СССР производимое ею 
электричество экспортировалось в страны соц-
лагеря, в частности Румынию и Болгарию. 

В 2005 году станцию приватизировали, она 
вошла в состав «Интер РАО». На Молдавской ГРЭС 
есть четыре турбины и современное высоко-
технологичное (недавно было реконструирова-
но) АРУ — автоматическое распределительное 
устройство. Но в последние несколько лет на 
станции функционировала всего одна турбина, 
и объект использовался в основном как ретран-
слятор, передавая электроэнергию из России и 
Украины на экспорт. 

По словам источников, ГРЭС была специ-
ально выведена лишь на малую долю произ-
водительности. Фактически были разрушены 
схемы поставок топлива (станция уникальна еще 
тем, что может работать на трех видах топлива 

— мазут, уголь и газ, в 2013 году она перешла на 
каменный уголь). 

Бывшие сотрудники «Интер РАО» в один 
голос утверждают, что когда холдингом управ-
лял Евгений Дод, все топливо поставлялось из 
России (газ шел транзитом через Украину), а с 
приходом Бориса Ковальчука курировать «Мол-
даванку» стала Цуркан, и станция постепенно 
начала приходить в запустение. Все топливо 
стало поставляться из Украины (в том числе и газ, 
который закупался, а не шел транзитом). Таким 
образом, ГРЭС стала настоящей иждивенкой — 
располагается на арендованной у ПМР земле, 
питается украинским топливом и почти ничего не 
производит. Но это только на первый взгляд. 

Некоторые СМИ приводили цифру ущерба 
от деятельности Карины Цуркан в 200 миллионов 
долларов в год: избыточная украинская элект-
роэнергия экспортировалась через «Молдаван-
ку» в Европу под видом энергии, выработанной 
самой ГРЭС (при одной-то турбине). Ничего не 
производилось, не поставлялось, а комиссии 
и налоги не шли в казну. Главной целью была 
продажа Молдавской ГРЭС Румынии. 

«Это будет взрыв мозга, 
объективно»
Приведем очередную запись переговоров. 

Со слов источника, разговор, предположительно, 
идет между Кариной Цуркан (обозначим ее опять 
же К.) и мужчиной по имени Ярослав (расшиф-
ровка его речи обозначена как Я.). Стоит отме-
тить, что, по рассказу источника, этот мужчина 
несколько раз оставлял заявку на визит к топ-ме-
неджеру, но всякий раз бизнес-леди переносила 
встречу. А появился Ярослав в кабинете Карины 
после весьма интересных событий. За день до 
появления гостя Цуркан разыграла целый спек-
такль — демонстративно при свидетелях (пришла 
в кабинет вместе с сотрудником холдинга по 
фамилии Маргулец) обнаружила на рабочем 
месте жучок. Карина самостоятельно извлекла 
средство корпоративного контроля и, видимо, 
решив, что ее больше «не слушают», пригласила 
к себе в кабинет Ярослава и беседовала с ним, 
что называется, в открытую. Важно отметить, 
что на проходной гость предъявлял румынский 
паспорт и у спецслужб нет сомнений в его связи 

с иностранной «спецурой». Отрывок разговора 
с Ярославом без купюр. 

К.: Чай, кофе будете?
Я.: Спасибо, нет.
К.: Напились?
Я.: Передаю от (имя, фамилия), особым 

угостил.
К.: М-м-м, как приятно. 
Я.: Хочу понять, как мы движемся. Отправлял 

вам протокол.
К.: Протокол мне не понравился. Сделала 

вид, что это не мне пришло. Некрасивые слова, 
что типа если мы не заплатим.

Я.: Не, не, идея такая. Мы платим за год, но 
есть возможность выхода из сделки, но за это 
нужно заплатить. Акт о покупке 50 процентов.

К.: Не до конца понимаю серьезность 
намерений.

Я.: Намерения самые серьезные. 
К.: Д-а-а. (Улыбается.)
Я.: Концепция. Киев сам по себе стремен. 

Объективно получить деньги за выкуп 150 млн за 
актив будет сложно. Потому что страновые риски 
и непонятки со сбытом. Сейчас мы пытаемся 
сказать, что уже получаем право погасить часть 
из того, что заработаем. Т.е. платим за 51 процент, 
получая станцию в управление, — это показывая 
серьезность намерений и управляя мы частями 
за несколько лет вопрос закрываем. 

К.: С нашей стороны. Мы сегодня имеем 
актив. В 100-процентной собственности. Что 
здесь предлагается? Мы глушим актив, что дает 
дополнительную доходность одному из акци-
онеров. При этом мы этот актив не продали, 
потому что длительная рассрочка платежа, тоже 
это надо обсуждать. По сути, не продали, но 
теряем управление. Коммерческое управление 
при покупке 50 процентов нам тоже надо будет 
оправдать. Почему мы передаем коммерческое 
управление и что это означает, не говоря уже о 
рисках о том, как на это посмотрит президент 
Приднестровья. Поэтому надо находить что-то 
промежуточное. 

Я.: Мы за. Ко мне (имя) приехал и сказал, что 
концептуально мы на одной стороне. Если нет, я 
готов приезжать, когда у вас будет время, готов 
садиться — и мы будем искать компромиссы. 
Чтобы это было и у вас реализуемое и протал-
киваемое и у нас. Второй вопрос, это правиль-
но сказать, что это мы покупаем и запубличить 
это, потому что с точки зрения антимонополь-
ного — Молдова это будет просто взрыв мозга, 
объективно. 

К.: Мне, кстати, приднестровцы говорят: 
советник президента мне сказал о том, что он 
знает, что мы с вами ведем переговоры о про-
даже станции.

Я.: Это нормально, вести переговоры мы 
можем. Вам принципиально, чтобы это был (на-
звание фирмы)?

К.: Естественно, вопрос будет выноситься на 
совет директоров и нужно будет объяснить, что за 
компания. Если будет покупатель на 100 процен-
тов, то не важно, а если у нас будет контрагент, с 
которым у нас акционерное соглашение. 

Я.: Я согласен.
К.: Думаю о другом на самом деле. Когда мы 

с вами объявим, что мы договорились, Приднес-
тровье нам такие палки в колеса начнет совать. 
Давайте подумаем, как нам презентовать тему 
Приднестровью. 

Я.: Приднестровью одна тема, это, ребят, 
мы зажимаемся, но в кратчайшее сроки мы вам 
все обеспечиваем. Либо вы просто получаете 
свои доходы от того, что там генерирует, налог с 
оборота и плюс газ, которые вы на нас толкаете, 
либо мы можем вам дать 20 процентов из общего 
объема, расторговать в рубли — сколько хотите, 
столько и зарабатывайте — ваш вопрос. 

К.: В настоящий момент у меня такая по-
зиция. Я им говорю — выходите на Румынию со 
своим газом, но мы не построили диалог. Пока. 
Потому что цена на газ должна быть настолько 
похабной, чтобы риски политические были не 
выше, чем желание заработать. Так что тема не 

остановлена, они мне позвонят. Вы поймите, им 
нужно продать газ, это важнее, чем все, что мы 
делаем. Я договорилась до (дата), но оставила 
возможность, что мы можем соскочить.

(Рассчитывают вслух цену газа.)
Я.: Если надо, то где-то выйдем, присядем, 

закроемся и обсудим все моменты. 
К.: Надо. Моя задача развести риски. 

Много сложных вопросов. Мне нужно приду-
мать историю. Как мы будем представлять 
Приднестровью? 

Я.: Надо показать, как они будут 
зарабатывать. 

К.: Нет, надо ставить так, что у них нет дру-
гого варианта.

Я.: Кстати, у них же нет валютных поступ-
лений, а это как раз можно сделать валютным 
поступлением при их-то фантиках. 

К.: Это важно. 
Я.: Мы платим за возможность зарабатывать. 

Вы занимаетесь закупками, мы управлением. 
…
Я.: Я понимаю, что есть определенные ры-

чаги, но никто не может гарантировать, что как 
они скажут, так и сделают. Поэтому пока не надо 
никого подключать.

К.: Ага, я вот уже сижу строчу эсэмэски за-
мминистру. (Смеется.)

Я.: Просто (имя) вам кое-какие бумаги от-
правлял, если можно их переподписать. 

К.: Да, в работе.  
Речь, предположительно, идет, как вы поня-

ли, о продаже ключевой станции. По плану Цур-
кан, стратегическую «Молдаванку» нужно было 
«заглушить», чтобы убедить правление «Интер 
РАО» в ее неликвидности (это было почти испол-
нено, она работала в одну турбину), и по частям 
продать ее Румынии — сначала 51 процент, а 
потом и остальную часть. Приказ от спецслужб 
или жажда наживы двигали Цуркан — разберется 
следствие. Но не понятно одно, как эта женщина, 
пусть и член правления корпорации-хозяина, 
могла так уверенно и самостоятельно распоря-
жаться важнейшим активом холдинга? 

Возникают сомнения, что это была просто 
самодеятельность руководителя блока трей-
динга. Такое поведение больше похоже на то, 
что этот проект был уже согласован. При этом 
собеседники высказывают опасения о том, что 
президент Приднестровья будет вставлять им 
«палки в колеса». Теоретически да, глава ПМР 
контролирует арендную ставку, налоги, землю, 
на которой находится станция, водоемы и мо-
жет запросто «зарубить» поставки и транзиты, 
осложнив все это на законодательном уровне. 
И решить с ним вопрос мог только один человек 
— Кравченко, который просил Цуркан устроить с 
первым лицом Приднестровья встречу. 

Кроме того, чтобы ускорить процесс реше-
ния этого вопроса, Цуркан прибегла к помощи 
СБУ. Без них она бы не смогла в экстренном 
порядке урегулировать вопросы с поставками и 
транзитами. Переговоры она вела через своего 
подчиненного (об этом мы еще расскажем).

В настоящее время, со слов источника, близ-
кого к правлению, все идет к присоединению 
«Интер РАО» к «Роснефти». «Интер РАО» активно 
выкупает свои акции (последние были куплены у 
ПАО «Русгидро»), чтобы потом перепродать их. 

Несмотря на то что под следствием находит-
ся только Карина Цуркан, а ее коллеги проходят 
по делу в качестве свидетелей — расследование 
еще не закончено. Скандал с арестом топ-ме-
неджера «Интер РАО» обнажил целый ряд про-
блем в промышленном бизнесе и безопасности 
страны. До сих пор на повестке остается важ-
нейший вопрос: каким образом Цуркан столько 
времени вращалась в высших кругах, посещала 
официальные мероприятия и имела доступ к 
важнейшей информации? Мы приблизились к 
ответу на этот вопрос, более подробно о том, 
каким образом Карина Цуркан воплощала в жизнь 
свои «проекты» и оставалась на плаву, читайте 
в продолжении. 

  Станислав ЮРЬЕВ.

“Московский коМсоМолец”    
24 июля 2018 года
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ГРОМКИЕ ДЕЛА 5

По уголовному делу  
о пытках в ярославской 
колонии задержаны 
шестеро сотрудников 
управления ФСИН 
Видеозапись, на которой сотруд-
ники исправительной колонии №1 
в Ярославской области устроили 
жестокую пытку для осужденного 
Евгения Макарова, повергла всех 
в шок. На записи видно, как люди в 
форме с остервенением бьют рези-
новыми дубинками по ногам лежа-
щего на столе лицом вниз челове-
ка. Когда осужденный, закованный 
в наручники, кричит от нестерпи-
мой боли, ему на голову выливают 
ведро воды. Он захлебывается и 
теряет сознание.  

По уголовному делу об избиении осуж-
денного в понедельник, 23 июля, были за-
держаны шесть сотрудников управления 
ФСИН по Ярославской области.  

О деталях произошедшего мы погово-
рили с представителем фонда «Обществен-
ный вердикт» Асмик Новиковой. (Юристы 
этого фонда смогли достать десятиминут-
ную видеозапись с пытками.) Правозащит-
ники не говорят о том, как к ним попала 
видеозапись, упоминают только, что это 
была «большая случайность». 

— Кто снимал пытки?
— Из записи понятно, что это снимает 

видеорегистратор одного из сотрудников. 
В какой-то момент складывается впечат-
ление, что он тоже участвует в избиении, 
потому что он по-другому дышит, совер-
шая удары. 

По действующим правилам у каждого 
сотрудника есть носимый видеорегистра-
тор, микровидеокамера, которая должна 
быть обязательно включена, когда он вы-
полняет свои обязанности. 

— Куда эти записи потом попадают 
и как хранятся? 

— Это никак не регламентировано 
законодательством. По крайней мере в 

открытом доступе и в известных правовых 
базах этих нормативных актов нет. В соот-
ветствии с рекомендациями Министерства 
юстиции РФ эти записи хранятся 30 дней. 
Не нужно путать носимые видеорегистра-
торы с охранным телевидением. Записи, 
которые делаются в колонии с помощью 
камер видеонаблюдения, расположенных 
как по периметру, так и внутри колонии — 
в камерах и коридорах, согласно приказу 
Минюста, должны храниться месяц. 

Тот и другой срок — просто насмешка 
над здравым смыслом. Адвокат в интересах 
своего подзащитного может потребовать 
запись. И адвокатский запрос будет рас-
сматриваться тоже месяц. И после этого 
ему скажут, что эта запись уничтожена на 
законных основаниях. Никаких жестких 
норм, которые регулируют вопросы произ-
водства записей, их архивации, способов и 
надежности их хранения, у нас, по крайней 
мере в открытом доступе, нет.  

— Сейчас Евгений Макаров нахо-
дится в ярославской ИК-8. Он сразу 
после избиения был переведен в дру-
гую колонию?  

— Это было сделано через некоторое 
время. Его перевели в соседнюю колонию, 
которая также находится в Ярославле. Ев-
гений Макаров фактически безвылазно 
сейчас находится в ШИЗО. 

— Какие последствия имели для 
осужденного пытки? 

— Он не мог ходить, у него гнои-
лись пятки. Медицинская помощь была 
неудовлетворительная.  

— Прямо концлагерь...
— По крайней мере это абсолютно не 

вписывается в общепонятные представле-
ния о человечности. И это представители 
государства, которые таким образом об-
ращаются с человеком, который находит-
ся в их власти, который по решению суда 
отбывает наказание. Это не зверство, в 
данном случае зверей обижать нельзя, а 
абсолютная дикость. 

— Адвокат Ирина Бирюкова, кото-
рая передала видеозапись СМИ, была 
вынуждена уехать? 

— Из-за поступающих угроз она вре-
менно покинула Россию до решения воп-
роса о предоставлении ей мер государс-
твенной защиты.  

— По уголовному делу задержаны 
6 человек. Но ведь благодаря бывшим 
заключенным ИК-1 удалось опознать 18 
сотрудников колонии, которые прини-
мали участие в избиении. 

— Мы считаем, что все сотрудники, кото-
рые видны на записи, должны быть незамед-
лительно взяты под стражу. Это нужно было 
сделать в тот же день, когда была опублико-
вана запись. Но мы видим другую картину. 
Сначала была начата проверка. Через полдня 
было возбуждено уголовное дело. А возбуж-
дать его надо было сразу же, без какой-либо 
проверки. И когда, по нашим данным, уже 
двоих сотрудников вывели в наручниках, 
Следственный комитет выступил с опровер-
жением, что это не соответствует действи-
тельности. В понедельник стало известно, что 
задержаны шесть сотрудников управления 
ФСИН по Ярославской области.  

Следственный комитет возбудил дело 
о превышении должностных полномочий. 
На территории исправительной колонии 
№1 в Ярославле, где произошел инцидент, 
идут обыски и выемки документов. 

В следственном управлении Следс-
твенного комитета РФ по Ярославской 
области «МК» сообщили, что в настоящее 
время установлены личности всех сотруд-
ников исправительной колонии, которые 
принимали участие в избиении заклю-
ченного. В данный момент выполняются 
следственные и оперативно-разыскные 
мероприятия, направленные на задержание 
остальных подозреваемых.

Светлана САМОДЕЛОВА.
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«Я прибыл в ИК-2 12.09.17. Как только я 
вышел из спецмашины, меня повели в 
разрушенное помещение, где сильно 
играла музыка, начали избивать, стара-

ясь не наносить явных телесных повреждений, исполь-
зуя электрошокер, раздели, изъяли все личные вещи, 
продукты питания, заставили подписать бумаги, со-
держание которых мне никто так и не сказал», — пишет 
осужденный Веревкин Д.В. Он просит разобраться в 
происходящем, так как и другие этапы «встречали» 
подобным образом. 

«Я, осужденный Максименко Евгений Леони-
дович, отбывающий наказание в ИК-2, Керчь, отряд 
№5. Меня во время приема этапа били и унижали, 
заставляли тряпкой смывать с пола собственную кровь. 
Во время этих действий сотрудники ИК-2 отключали 
видеорегистраторы...» 

А вот что пишет заключенный Колупаев М.У. «Уса-
дили на корточки, лицом смотря в ноги, периодичес-
ки били в бока. Повели в заброшенное двухэтажное 
здание, где раздели полностью, рукоприкладствовал 
заместитель начальника пожарной части... Выводили, 
наклонившись под углом 90 градусов, по коридору 
из сотрудников, били, кто падал — били резиновыми 
палками. После этого отвели на карантин. Говорили 
писать, что претензий к приемке нет, а кто писал правду, 
уводили в дежурную часть». 

Отбывающие наказание в керченском ИК-2 от-
кровенничают совершенно открыто, помимо каких-то 
общих для всех моментов типа того, что оскорбляли 
и били, каждый рассказывает, как «креативно» изде-
вались конкретно над ним, подробности такие, что 
нарочно не придумаешь: к примеру, заковывали в 
наручники, запирали в бытовой уголок, где возможно 
только стоять: «Под ноги поставили пакет с разлагаю-
щимся мусором, был вынужден четыре часа травиться 
испарениями». Гражданин Украины Евгений Гуцан, 
отбывающий наказание еще с 2012 года, получил, по 
его словам, смещение локтевой кости в результате 
физического воздействия, но мужчину отказались 
госпитализировать в больницу, так как у него паспорт 
другого государства: «Лечить никто не будет». 

По рассказам заключенных, медикаментов в сан-
части нет, постельный режим не дают, забирают пере-
дачи и теплые вещи, присланные родными, чаще всего 
мотивируя экспроприации тем, что был перевес. 

«Когда я спросил, за что меня бьют, ответили — 
за то, что попал в тюрьму», — в своем заявлении в 
Следственный комитет и Общественную палату РФ 
написал один из крымских осужденных. 

Присоединяя Крым, Россия одновременно брала 
под свой контроль две колонии, один исправительный 
центр и одно СИЗО, расположенные на территории по-
луострова. На тот момент в них содержались большей 
частью граждане Украины, охраняли которых, в свою 
очередь, их соотечественники. 

Крым стал нашим, часть работников украинской 
пенитенциарной системы, соответственно, перешли 
служить России. Но что происходит в тамошних казема-
тах, долгое время оставалось тайной, так как местные 
сотрудники не спешили проводить у себя в вотчине 
«день открытых дверей». Случаи же с применением 
физического насилия, как рассказывают правозащит-
ники, к только что прибывающим в колонию заключен-
ным участились с 2016 года, когда для усиления туда 
перевели работников омского УФСИН. 

Наиболее полная информация о том, что творится 
в Крыму, поступает от международных организаций, 
защищающих права человека, и касается прежде 
всего освобождаемых и отправляемых на остаток 
срока на родину граждан Украины. Причем речь идет 
о преступниках, сидящих не только по уголовным, но 
и по политическим статьям. По данным той стороны, 

последних в Крыму остается порядка 40 человек. 
Как только полуостров поменял государственную 

юрисдикцию, сюда по этапу начали также поступать 
и заключенные из регионов России. Но смена флага 
отнюдь не означала смену штатного состава колоний. 
Большинство из тех, кто там работает до сих пор, начи-
нали свой трудовой путь еще на Украине — служили в 
полиции, в правоохранительных органах и не только.

Так, нынешний начальник ФКУ ИК-2 УФСИН России 
по Республике Крым и Севастополю подполковник 
внутренней службы Алексей Бобриков, по данным 
СМИ, в конце 90-х работал здесь по вольному найму 
уборщиком территории, затем долгое время возглав-
лял оперотдел СИЗО Симферополя, к содержанию в 
котором сейчас тоже много вопросов у российских 
правозащитников. 

Как рассказывают те, кто знает ситуацию в пени-
тенциарных учреждениях Крыма изнутри (эти данные 
для проверки также переданы правозащитникам), 
основные пути дополнительного заработка для сотруд-
ников — продажа ширпотреба, изделий из деревообра-
ботки и изготовление холодного оружия. «Ширпотреб 
выносился в ночное время... или в выходные дни, чтобы 
сотрудники управления не увидели. Предоставляют 
услуги по освобождению по различным льготам, неза-
конные свидания осужденным, передают наркотики че-
рез участок приема передач, дается указание поднять 
передачу в оперотдел якобы для более тщательного 
досмотра, затем вызывается осужденный, который 
забирает их на реализацию. Также наркотики заносили 
через транспортное КПП...»  — пишут на информацион-
ный сайт помощи заключенным «Гулаг-инфо». 

Другие левые «потребительские» доходы: пошив и 
ремонт обуви, получение продуктов питания из передач 
осужденных, сбор денежных средств к праздникам. «...
Круглосуточно функционирует незаконная торговая 
точка, расположенная в общежитии отрядов №2 и 

№3, в которой осуществляется продажа запрещен-
ных продуктов питания, в том числе похищенных из 
столовой мяса, яиц, консервов. В качестве продавцов 
выступают осужденные отряда, они используют теле-
фонные номера, позволяющие принимать безналичную 
оплату по электронной платежной системе. Указанная 
схема обогащения координируется руководством 
колонии». 

«Мы опубликовали данные факты у себя и требуем 
их незамедлительной проверки, — говорит правоза-
щитник Денис Солдатов, главный редактор информа-
ционного портала «Гулаг-инфо», в чье распоряжение 
поступили письма избитых осужденных. — Все фами-
лии подозреваемых в насилии у нас есть. Мы готовы 
их немедленно предоставить в правоохранительные 
органы». 

—  А  ч т о  к а с а е т с я  п о п ы т о к 
членовредительства? 

— Как стало известно «Гулагу-инфо», только за 
последнее время было несколько таких случаев. Ти-
мур Саутбаев 1981 года рождения прибыл в колонию 
меньше двух недель назад, 10 июля, находился на 
карантине, вскрыл себе вены, так как не мог терпеть 
издевательства. В данный момент он находится в 
стационаре на территории колонии. До этого 6 июля 
пытался сделать то же самое Евгений Горбач 1990 года 
рождения. 

«Пытки в Ярославле были уже год назад, и лично 
для меня очень странно, что видео оттуда слили только 
сейчас. Информация из Крыма пошла даже раньше, 
но ее всячески замалчивают, — высказывает пред-
положение правозащитник Денис Солдатов. — При-
знаюсь честно, по моим сведениям, ситуация в Керчи 
взрывоопасная, в любой момент, не исключено, могут 
начаться беспорядки наподобие тех, что были несколь-
ко лет назад в Копейске. Притом что ИК-2 — колония 
общего режима, то есть там сидят не отъявленные 
рецидивисты, а первоходки или осужденные не по 
тяжким статьям. Представляете, до какого отчаяния 
должны были дойти эти люди, чтобы начать кричать о 
своих унижениях открыто?» 

Кстати, Украина в курсе, что происходит, и исполь-
зует тему «беспредела в аннексированном Крыму» в 
своих интересах. На данный момент у них все карты в 
руках, если российские власти не начнут немедленно 
реагировать.

Как стало известно «МК», крымской прокуратурой 
по надзору за соблюдением законов в исправитель-
ных учреждениях уже организован прием жалоб на 
противоправные действия сотрудников ФКУ «ИК-2». 
В ближайшее время учреждение должна посетить 
комиссия Общественной палаты России по безопас-
ности и взаимодействию с ОНК. «МК» будет следить 
за развитием ситуации. 

Екатерина САЖНЕВА.
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ШПИОНСКИЕ ИГРЫ КАРИНЫ ЦУРКАН
Офис «Интер РАО»

Камень преткновения — 
Молдавская ГРЭС.

ИК-1 в Ярославле.

ИК-2 в Керчи.

Кадр из видеосъемки.

«НЕ МОГ ХОДИТЬ, ГНОИЛИСЬ ПЯТКИ»
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МУЖЧИНЫ В ДЕЛЕ КАРИНЫ ЦУРКАН

...НАС ТОЖЕ ПЫТАЮТ 

Подполковник Алексей Бобриков.
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РАССЛЕДОВАНИЕ6

ФЕСТИВАЛЬ
Вчера в «МК» были опубликованы замет-
ки с фестиваля Лаймы Вайкуле «Ранде-
ву». Одной из сенсаций программы стал 
дуэт «хозяйки бала» с рок-музыкантом 
Андреем Макаревичем. Фронтмен ле-
гендарной «Машины времени» прежде 
почти не был замечен в коллабораци-
ях с откровенно эстрадными звезда-
ми. В разговоре с Артуром Гаспаряном 
«оскандалившийся» в хорошем смыс-
ле артист не только объяснил мотивы 
столь неожиданного дуэта, но и нашел 
в творческой и личностной истории 
связь времен и вех. «Он пробовал на 
прочность этот мир каждый миг, мир 
оказался прочней…» — музыкант и поэт 
не только мастер философии в своем 
творчестве, но и настоящий философ в 
жизни, несмотря на всю ее иногда очень 
жестокую прозу.

— Андрей, еще в начале 80-х прошлого 
века София Ротару пела «За тех, кто в море» 
из репертуара «Машины времени»…

— …и «Костер» она пела, и даже «Барьер» 
пела, что по тем временам было совсем уж 
смело.

— В знаменитом фильме «Душа». Но 
вообще ты все-таки не очень большой лю-
битель коллабораций с эстрадными или 
поп-артистами, как и выступлений на поп-
фестивалях. Поэтому мне представляется 
форменной музреволюцией ваш дуэт с Лай-
мой «Однажды мир прогнется под нас» — как 
для нее, так и для тебя.

— Я только что приехал с фестиваля в Мон-
трё, он до сих пор называется «джаз-фестиваль», 
но с самого начала помимо джаза там было много 
чего — и соул, и черная музыка самых разных на-
правлений, а сегодня это вообще все что угодно, 
просто живая современная музыка. Хотя совсем 
уж попсы там нет, конечно. И у Лаймы чудесный 
принцип: жанры не имеют значения, главное — 
выходите и пойте живьем, и уровень должен быть, 
конечно, приличный. Она молодец. А что касается 
коллабораций… Не знаю, но Лайма всегда мне 
нравилась. София Михайловна замечательна, но 
она — народный артист по духу, подаче… А Лайма 
такая sofisticated (утонченная), она, может быть, 
и не для всех даже. Она всегда была фирменная. 
В это слово я вкладываю свое значение — это 
ступенька, определенная планочка. 

— Но эти качества у нее не вчера 
появились…

— Не вчера. Мы знакомы с 1980 года.
— А чего так долго высиживал дуэт с 

«фирменной штучкой»?
— А не было таких идей! Теперь она пригла-

сила, что для меня было достаточно неожиданно, 
но очень приятно. А поп — не поп… Помнится, я и 
на «Новую волну» приезжал, когда там был день 
рок-музыки: Гребенщиков, Сукачев… Здорово 
было! И с Агутиным я пел его песни, потому что 
он мне всегда нравился. 

— Дуэт с Макаревичем по-прежнему в 
диковинку, хотя, кажется, уже все и со всеми 
перепели всё что ни попадя…

— Я думаю, что те люди, которые меня при-
глашают, уже рассчитывают мою реакцию. Стас 
Михалов вряд ли меня пригласит дуэтом спеть.

— А вдруг?
— Маловероятно…
— Ты разделил Ротару и Вайкуле терми-

ном «народный артист». Но «Машина време-
ни» — тоже народная группа, не так ли? На 
ваших песнях несколько поколений выросло, 
поют всенародно «Поворот», «Маски», «Битву 
с дураками», «Солнечный остров»…

— Так получилось. Изначально мы такой 

задачи перед собой не ставили, никогда об этом 
не думали. А то, что так вышло, — большое, конеч-
но, счастье, и спасибо всем, кто так считает. 

— Остались ли особенные воспоминания 
от каких-то коллабораций в прошлом?

— Лет 25 назад с Борей (Гребенщиковым) был 
у нас симпатичный концерт в зале «Россия». Вме-
сте подурачились на двух песнях, хотя остальное 
пели просто по очереди. Было по-домашнему, 
очень хорошо и отражало суть наших музыкаль-
ных отношений. В давние времена периодически 
случались спонтанные джемы на больших концер-
тах — то с Гариком Сукачевым, то с «чайфами»… 
Это было всегда приятно. Мой джазовый проект 
тоже ведь начался с коллаборации: просто решил 
записать одну песню с незнакомыми мне ребята-
ми 20 лет назад. Это были Дженни Борец, Сергей 
Хутас, которые сейчас со мной играют (в проекте 
Yo5). Они тогда сделали одну аранжировку, и мне 
так понравилось, что я понял: надо коллабориро-
ваться на всю оставшуюся жизнь. 

— Мы тут шутили с Лолитой, что здесь — 
как в Париже 20-х годов, когда собиралась 
белая эмиграция. В том смысле, что здесь на 
одной сцене, например, могут встретиться 
артисты, которым уже не собраться на со-
вместной площадке ни в России, ни на Украи-
не с таким лайн-апом: Макаревич, Сердючка, 
Ани Лорак, Лолита и т.д.

— Довольно рискованный, скажу, лайн-ап, 
даже по жанрам… И не все из перечисленного 
мне одинаково близко. Я имею в виду не челове-
ческую, а музыкальную сторону. Тем не менее я 
вспоминаю эмблему первого Московского фести-
валя молодежи и студентов 1957 года, где земной 
шар был в виде цветка с лепестками. Вот лепестки 
должны быть разного цвета, раз фестиваль. А 
то, о чем говоришь ты… Ну конечно, не все так 
жестко, как это было в 20-е годы. И двери назад в 
Россию ни для кого — или почти ни для кого — не 
захлопнуты, но обстоятельства, конечно, иногда 
действительно не располагают сейчас к общим 
встречам в наших странах. Но такие встречи про-
исходят и в Лондоне, и в Германии, и в Израиле… 
Скоро будет в Грузии такое происходить, уверен, 

потому что там очень комфортно. 
— Твоя позиция не музыканта, а гражда-

нина сильно осложнила тебе жизнь, особенно 
творческую…

— Жизнь осложнила не моя гражданская по-
зиция, а странная на нее реакция. Случилось это 
все четыре года назад. Но я уже настолько устал 
про это говорить… Я остался тем, кем я всегда 
был, и четыре года назад, и тридцать лет назад. 
Я не меняюсь. Меняются вокруг нас ситуации — 
часто и непредсказуемо. Но себя рихтовать под 
эти ситуации я просто не умею. 

— Раньше музыка, особенно рок, ча-
сто формулировала не только творческую 
или какую-то эстетическую позицию, но и 
гражданскую. И имела колоссальное воз-
действие на умы. Под гражданской позицией 
я, конечно, не имею в виду пошлые агитки 
по заказу госпропаганды, которыми сейчас 
замазаны многие мейнстримовые артисты 
и прочие «мастера культуры», даже из числа 
т.н. продвинутых…

— Музыка формулировала не только граж-
данскую, но и нравственную позицию. Дело в том, 
что в лучшие свои годы рок обладал невероятной 
силой мессианства. На человека с волосами и 
гитарой смотрели как на пророка. И потом это 
кончилось неожиданно. Или вполне «ожиданно». 
Потому что ничего не бывает вечным. 

— И поэт на Руси уже давно не больше, 
чем поэт, да? Ничего ведь не пришло на смену. 
Даже модный рэп с хип-хопом в этом смысле 
сейчас невнятны…

— Рэп, наверное, взял на себя все соци-
альные функции. Но не мессианство. Все-таки 
это хардкоровая штука, а рок был всенародной 
историей.

— Ты говоришь «ожидаемо». Зна-
чит, процесс необратим — или все может 
вернуться?

— Мы вряд ли доживем. Но все по спирали 
идет. Конечно, вернется. Надо еще понимать, 
что это был невероятный изгиб в человеческой 
культуре — никогда не было такого перевеса в 
сторону музыки, поэзии, как в середине и конце 
прошлого века. Еще каких-то 100–150 лет назад 
все искусство делалось для полутора-двух про-
центов населения. 

— Салонное и элитное…
— Конечно. И церковное. И вдруг — елки-

палки! — благодаря технике, новым способам 
коммуникации случился прорыв, и искусство 
стало общенародным. Джаз, потом рок были 
первыми, что на себе испытали эти новые спо-
собы коммуникации. А техника продолжает раз-
виваться по экспоненте, как бы нам это ни было 
противно. Не удивлюсь, если лет через пять в 

моде будут исключительно гала-концерты трех-
мерных изображений — «битлов», «роллингов», 
Хендрикса… Вспоминаю фильм «Шапито-шоу» с 
одной из новелл про молодого продюсера: «Зачем 
нам Цой? Нам нужен не Цой, а символ. Возьмем 
артиста, похожего на Цоя…» Блин! Авторы пред-
сказали это просто фантастически! Не прошло 
и десяти лет…

— Значит, мы счастливые люди, что за-
стали именно то время?

— Еще бы! Ты себе не представляешь, какую 
зависть я иногда вижу в глазах молодых музыкан-
тов. Они говорят: «Вы же Led Zeppelin застали, Pink 
Floyd, вы не понимаете вашего счастья!» Я говорю: 
«Не, мы отлично понимаем наше счастье». 

— Упомянутая сегодня Лолита опять же 
погрузилась с недавних пор в тщательное 
изучение Интернета на предмет модной му-
зыки, актуальных трендов. У нее теперь глаз 
горит, хвастается, что много знает: Элджея, 
Манижу, Монеточку с Гречкой, да простит 
нас Земфира… В общем, все такое, о чем 
раньше она даже не подозревала. Говорит, 
что очень обогащается этим знанием. А ты 
отслеживаешь?

— При всех рассуждениях о сменах эпох и 
коварстве технического прогресса я стараюсь 
не делить все-таки музыкантов по поколениям, а 
делить по качеству музыки, которую они делают. 
Пребываю в убеждении, что если появится какая-
то молодая гениальная группа, а теоретически она 
может появиться, то я о ней услышу даже вопреки 
своему желанию. Поэтому я ничего специально 
не отслеживаю. Кундера (французский писа-
тель. — Прим. ред.) сказал гениальную фразу: 
«Заигрывая с молодежью, ты заигрываешь со 
своим могильщиком». Очень точно!

— Типа как Монеточка выступила в роли 
«могильщицы» Земфиры, что ли?

— У меня есть подозрение, что скандалы 
сегодня устраиваются по взаимной договорен-
ности, и большая таргет-группа работает над их 
содержанием. 

— Ну, неужели Земфира?! Она же не Фи-
липп Киркоров…

— Это была сентенция безотносительно к 
конкретным персоналиям, наблюдение скорее 
общего характера… Сейчас первый вопрос: «Рас-
скажите, как пробиться?» Мы слова-то такого не 
знали! Куда пробиться? Пробиваться тогда было 
некуда. Пробиться только в КПЗ можно было…

— Да уж, рокеры вашего поколения эту 
школу прошли по полной. Что-то особенно 
яркое запомнилось?

— Когда у нас отобрали весь аппарат. При-
чем меня взяли, прямо как сейчас это принято, с 
занятий в институте, чтобы все видели. Здоровые 
мужики приехали, с защиты диплома вытащили. 
Я не понимаю, кто это: то ли ГэБэ, то ли ментура 
или ОБХСС? Не разберешь. Не разговаривают, 
везут куда-то… Оказалось, что ОБХСС, а потом 
все очень просто раскрылось: мы репетировали в 
каком-то ЖЭКе, а напротив довольно близко стоял 
жилой дом. Там жил какой-то пожилой человек, 
заслуженный ветеран. Его очень раздражала 
наша музыка, что в принципе неудивительно: 
мы долбили одну песню по три часа. Он написал 
письмо с требованием «ликвидировать указанный 
джаз» — как сейчас помню эту фразу. У нас опи-
сали весь аппарат, отняли. Я в ужасе, не знал что 
делать, пошел к Леше Баташову (артист, историк, 
популяризатор джаза. — Прим. ред.), он сказал: 
«Надо жаловаться в ЦК (КПСС — единственная 
и вечно правящая тогда в СССР партия, почти 
как сейчас «ЕР». — Прим. авт.), копию — в гор-
ком». Я никогда этого не делал! Он помог мне 
грамотно составить письмо. Мы его отправили, 
а письма тогда доходили все, надо сказать, и 
на них реагировали: входной номер, «письмо 

принято» и т.д. И через месяца полтора пришел 
ответ. Меня пригласили в горком партии к ин-
структору, совершенно нормальному человеку. 
Он сказал: «Конечно, перегиб, аппаратуру вам 
вернут сегодня же, не волнуйтесь, а вообще-то 
вам надо как-то определяться, потому что мы же 
за вами следим…»

— Какая прелесть!
— «Да, — говорит, — следим, популярность 

ваша растет, и вы знаете, я поклонник ваших 
песен, вы талантливый ансамбль очень, но вам 
надо определиться».

— Типа — «с кем вы, мастера 
культуры?»

— Абсолютно. «Вы поймите, — сказал он, — у 
нас есть враги…»

— Как свежо! Перечислил?
— Конечно: Галич, Сахаров… «Мы, — говорит, 

— их уважаем, они сильные талантливые люди, но 
и относимся к ним как к нашим сильным врагам». 
Я говорю: «А можно не о врагах, а о друзьях? Я не 
собираюсь уезжать из страны, я хочу делать свою 
музыку здесь, у нас это, по-моему, получается». 
Он спрашивает: «А что с вами делать тогда?» «Нам 
бы очень хорошо в театр было попасть, — говорю 
я, — видите, в «Ленкоме» группа («Аракс») как 
здорово вписалась к Захарову!» Он говорит: «Пре-
красная мысль, если найдете театр, то я только 
это поддержу». Сейчас я понимаю, что его целью 
было спихнуть нас на плечи другого ведомства.

— С глаз долой?..
— Да, потому что мы на нем «висели». И он 

еще сказал: «Хорошо, что вы ко мне попали, а 
не к моему начальнику, он бы про музыку даже 
разговаривать с вами не стал».

— Сразу определил бы во враги и 
диссиденты?

— Типа того… И мы нашли гастрольный Театр 
комедии и туда попали, потом — в Росконцерт, и 
как-то миновала нас вся эта история.

— Ну, не совсем она вас миновала. Я 
помню, как та же КПСС закрыла «Звуковую 
дорожку» в «МК» на несколько месяцев в 1981 
г. из-за первой статьи про «Машину време-
ни», а главреду впаяли партийный выговор… 
Возвращаясь к твоим словам о том, что все 
циклично — и не только в музыке, как ви-
дим. Тогда вас почти во враги определили. 
Оглянуться не успели, а ты снова — «враг 
России»… Очень короткий период, однако, 
ты не был «врагом». 

— Не такой уж и короткий, хочу сказать. С 
приходом Михаила Сергеевича (Горбачева) и все 
первые лет двенадцать Путина…

— Помнишь, как мы у Ельцина медали 
«Защитнику Белого дома» получали?

— Совершенно верно. А у Путина я еще и 
орден получал.

— Но цикл настал, да?
— Не только мы живем в такой стране, весь 

мир сейчас такой — время непредсказуемых 
перемен: в политике, в идеологии, в направле-
нии… А я совершенно не умею держать нос по 
ветру, мне это крайне неприятно и неинтересно. 
Я своим убеждениям не изменял, и они у меня не 
менялись за последние лет сорок. Так что это не 
ко мне вопрос, это к ним вопрос. А мои убежде-
ния очень просты: я считаю, что лучше мир, чем 
война; лучше не убивать людей, чем убивать; 
лучше дружить, чем ссориться; лучше не отбирать 
что-то, чем отбирать. Азбучные истины, которые 
тебе объясняют в детстве, и они верные, еще в 
Священном Писании прописаны…

— Аминь! Будем надеятся, что «измен-
чивый мир» все-таки «прогнется под нас», 
раз уж такая коллаборация с самой Лаймой 
Вайкуле… 

Артур ГАСПАРЯН,
Юрмала. 

Пример Ольги Троицкой на-
столько полезен тем, кто 
мечтает о богатстве (а кто не 
мечтает, да?), что заслуживает 

подробного изучения. Тем более что ей удалось 
развести не каких-то там лохов, а сотрудников 
высшего органа законодательной власти нашей 
страны — Государственной думы. Людей с боль-
шими возможностями и познаниями, которые и к 
депутатам имеют доступ, и к правоохранителям, 
да и вообще не лыком шиты — кого попало в 
Госдуму не берут.

Но против собственной коллеги они ока-
зались бессильны. 

Началась вся эта история в 2007 году. 
Профсоюз аппарата Госдумы договорился с 
тогдашним руководством Московской области 
о выделении сотрудникам земельных участков 
под дачи не по рыночной, а по инвентариза-
ционной цене, то есть очень дешево. Нашелся 
хороший кусок земли — 60 гектаров за 709 тыс. 
руб. — в Клинском районе у деревни Милухино, 
рядом с заповедником «Завидово».

Председатель профкома Ольга Николаевна 
Троицкая — на тот момент замначальника от-
дела правовой и лингвистической экспертизы 
законопроектов по финансовому и банковскому 
законодательству, — а также еще четыре чело-
века, двое из которых вообще-то не являлись 
сотрудниками аппарата ГД, учредили дачное 
партнерство «Лесное». Выбрали председателем 
Троицкую и повесили объявление: кто хочет 
участок в Клинском районе, вступайте в ДНП — 
дачное некоммерческое партнерство.

В аппарате Госдумы трудятся порядка ты-
сячи человек. Двести вступили в «Лесное», за-
платив по 50 тыс. руб. — вступительный взнос. 
На эти деньги участок в 60 га был выкуплен у 
муниципальных властей. Его поделили на 227 
маленьких участков по 18–25 соток и разобрали 
— кому какой.

Теперь эти участки предстояло оформить 
в собственность. Но по уставу ДНП «Лесное» 
этим можно было заняться только после того, 
как общими усилиями будет создана инфра-
структура нового дачного поселка: осушено 
болото, построена дорога, территория обнесена 
забором, проведены электричество и газ.

Суд не смог точно установить, когда у Тро-
ицкой возник «преступный умысел, направлен-
ный на использование своих управленческих 
полномочий вопреки законным интересам ДНП 
«Лесное» и его членов и в целях нанесения вреда 
другим лицам».

Суд счел, что это случилось с ней где-то 
в период между 2007 и 2009 годами. Как раз 
когда с членов ДНП под разными благовид-
ными предлогами стали собирать деньги, то 
на инфраструктуру — по 450 тысяч рублей с 
каждого участка, то 10 тысяч — членский взнос 
за год, то 440 тысяч — целевой, который был 
разбит на две части — 240 тыс. за 2009-й и 200 
тыс. за 2010-й. 

Немалые деньги. Полмиллиона и сейчас 
большие деньги, а восемь лет назад были и 
вовсе огромными.

    
«Троицкая О.Н., собрав денежные сред-

ства, реализуя свои управленческие функции, 
умышленно организовала деятельность ДНП 
«Лесное» таким образом, чтобы у членов пар-
тнерства не было возможности проверить и про-
контролировать ее деятельность», — говорится 
в постановлении Клинского районного суда. 

Она не стала открывать в банке счет. Со-
бирала взносы наличными и так же, наличными, 
расплачивалась с фирмами, которые нанимала 
на ту или иную работу. 

Следить за доходами-расходами члены 
ДНП не могли. Вся бухгалтерия у Троицкой с 
самого начала была закрытой от посторонних 
глаз. 

Членов «Лесного» это поначалу не вол-
новало. Им в голову не приходило, что энер-
гичная председательница профкома Госдумы 
— положительная, компетентная, два выс-
ших образования, кандидат наук — может их 
облапошить.

Но спустя год-полтора некоторые все-
таки поехали в Милухино посмотреть, как там 
строится их прекрасный дачный поселок, и 
удивились убогим результатам. 

Троицкая тем временем объявила оче-
редной сбор целевых взносов на 2011 год — 
давайте несите еще по 200 тысяч рублей. И тут 
сотрудники аппарата Госдумы начали понемногу 
прозревать. 

Из взносов на 2009 и 2010 годы, а их под-
счетам, должно было набраться больше 100 
миллионов. Точную цифру никто не знал, потому 
что Троицкая не афишировала количество чле-
нов ДНП. Кого-то она принимала самостоятель-
но — без общего собрания, что вообще-то про-
тиворечит уставу. Но кого и сколько, узнать было 
невозможно — она не давала документы. 

На эти деньги можно отгрохать супербла-
гоустроенную инфраструктуру, а в «Лесном» 
конь не валялся. 

Дороги были проведены кое-как. Они от-
сыпались строительным мусором и начинали 
проседать. От этого разрушалась дренажная 
система. Технические колодцы стояли напол-
ненные водой, там не было гидроизоляции. Бо-
лото осталось, заборы грозили завалиться.

Среди сотрудников аппарата Госдумы тем 
временем пошли слухи, что председатель ДНП 
купила дорогую машину, а у ее сына появилась 
квартира.

Сопоставив одно с другим, неудавшиеся 
дачники потребовали отчета: сколько потрачено 
денег из собранных 100 миллионов и на что.

И тут Троицкая сделала ход конем (умней-
шая женщина!). Уволилась из Госдумы, сбро-
сив бремя служебной зависимости от членов 

возглавляемого ею дачного партнерства. Но 
председателем правления «Лесного» осталась, 
конечно. 

Вразумительного отчета о потраченных 
деньгах члены ДНП так и не получили. Пригла-
шали экспертов — по их оценке выходило: про-
веденные работы стоят вполовину меньше. 

Троицкая утверждала, что все деньги из-
расходованы строго по назначению. Но многие 
ей уже не доверяли и отказались сдавать оче-
редной побор еще по 200 тысяч. Пусть сначала 
отчитается за прежние вливания.

Тогда Троицкая опять сделала ход конем: 
взяла и исключила их из ДНП. 

«Продолжая реализовывать свой умысел, — 
гласит постановление суда, — направленный на 
использование своих управленческих функций и 
полномочий вопреки законным интересам ДНП 
«Лесное» и его членов, в целях нанесения вреда 
членам партнерства, осознавая, что ее деяния 
повлекут причинение существенного вреда 
правам и законным интересам граждан, а так-
же повлекут последствия в виде фактического 
лишения граждан принадлежащих им денежных 
средств, председатель правления ДНП «Лесное» 
Троицкая О.Н., используя свои управленческие 
функции, приняла решение исключить в прину-
дительном порядке из ДНП «Лесное» граждан, 
которые внесли по 500 000 рублей, но не согла-
сились с ее требованием внести еще 200 000 
рублей, для этого инициировала и организовала 
процедуру исключения 52 членов ДНП «Лесное» 
из состава партнерства». 

Деньги, которые она собирала налом на 
инфраструктуру, исключенным товарищам ни 
она, ни ДНП в ее лице не вернули, конечно. 
Нету, все потрачены.

Мало того, она еще и запретила пускать их 
на территорию ДНП. Чтоб не подсматривали, что 
там сделано за их деньги, а что не сделано. 

    
Когда дело уже дошло до уголовного пре-

следования Троицкой, финансовые документы 
о договорах с фирмами, выполнявшими работы 
в «Лесном», нашлись.

Представители этих фирм дали в ходе 
следствия сполна обличающие ее показания.

Один из учредителей ООО «Инжспецси-
стем» А.Ю. Басов, например, объяснил, что 
фирма закрылась в 2010 году и не выполняла 
строительные работы, которые, судя по до-
кументам Троицкой, выполнялись в ДНП «Лес-
ное». Оно ему не знакомо, чем занимается и 
где расположено — он не знает. «Никаких до-
говоров с Троицкой О.Н. не заключал, никаких 
денежных средств в размере 6 млн руб. от нее 
не получал».

Генеральный директор ООО «Сервис-
центр Заря» Анистратов заявил, что компания 

занимается уборкой туалетов, мытьем окон, 
обслуживанием гардеробов только в государ-
ственных учреждениях — в том числе в Госу-
дарственной думе.

Никаких других работ не выполняет, работа-
ет только с безналичными расчетами, а с налич-
ными денежными средствами не работает. «ДНП 
«Лесное» ему не знакомо, никакие виды работы 
для него не выполнялись. Председатель правле-
ния Троицкая О.Н. также ему не знакома. Каким 
образом документы ООО «Сервис-центр Заря» 
могли попасть в ДНП «Лесное», он не знает».

Получается налицо откровенный предлог 
финансовой документации. Рисовала платежки-
договора, вставляя туда названия первых по-
павшихся фирм.

Ни суд, ни следствие почему-то не вме-
няли ей подлог в вину, хотя в УК есть соот-
ветствующая статья. Тем не менее суд при-
шел к выводу, что «работы, запланированные 
сметами, в полном объеме не выполнялись, 
выполненные работы были низкого качества, 
некоторые работы дублировались. Представ-
ленные Троицкой О.Н. сметы и отчеты не соот-
ветствуют суммам, фактически затраченным на 
получение разрешительной документации и на 
осуществление строительства инфраструктуры 
ДНП «Лесное».

«Вы бы видели, что там сейчас, — рассказала 
«МК» Светлана Додонова, одна из тех, кто потерял 
и дачный участок, и полмиллиона. — Трущобы. 
Покосившиеся заборы, провисшие провода. До-
рога — никакого асфальта, просто бетонные плиты 
уложены. Сейчас там даже за 350 тыс. руб. участок 
нельзя продать. А те, кто сдал 200 тыс., которые 
мы отказались сдавать, оказались у Троицкой на 
крючке. Теперь еще и годовой взнос установили 
в 25 тыс. (вообще в нормальных садовых товари-
ществах годовые взносы сейчас 7–8 тыс.), а кто 
просрочит — на того подает в суд за просрочку, 
и ему начисляют огромную пеню».

    
В правоохранительные органы обманутые 

аппаратчики впервые обратились в 2012 году. 
Стоило огромных трудов добиться возбуждения 
и расследования уголовного дела. 

Привлекались на помощь депутаты. Алек-
сандр Хинштейн писал депутатские запросы. 

Привлекались журналисты, публиковались 
в газетах статьи. 

Но стоило оставить расследование в покое, 
оно начинало глохнуть и помирать. 

Сотрудники аппарата Госдумы жали на все 
рычаги (а у них-то рычагов побольше, чем у про-
стых смертных), чтоб не дать ему заглохнуть. 
Благодаря их усилиям дело как-то двигалось. 
Хотя и тормозило на каждом шагу. 

Но все-таки его удалось довести до суда. 
Долгожданный суд состоялся в июне этого года 
в Клину, по месту совершения преступления. 

«Анализируя и оценивая вышеперечислен-
ные доказательства, — написано в постанов-
лении Клинского районного суда Московской 

области от 2 июля 2018 года, — суд прихо-
дит к выводу, что вина подсудимой Троицкой 
О.Н. в совершении преступления полностью 
доказана».

Справедливость то есть торжествует. 
Но только до следующего абзаца поста-

новления, где объясняется, что «преступление 
совершено Троицкой О.Н. в период с 2007 г. по 
10.12.2011 г. …Судом действия Троицкой О.Н. 
квалифицированы по ст. 201, ч. 1, УК РФ. Пре-
ступление, в совершении которого обвиняется 
Троицкая О.Н., относится к категории средней 
тяжести. Шестилетний срок давности уголов-
ного преследования по нему истек в декабре 
2017 года». 

Истек, да. Поэтому все, кто доверился Тро-
ицкой, могут обтекать. Ни денег, ни участков она 
возвращать не будет. 

И далее следует длинный список граждан, 
которым суд решил «отказать в удовлетворении 
исковых требований о взыскании с Троицкой 
Ольги Николаевны в счет возмещения мате-
риального ущерба и компенсации морального 
вреда». Против каждой фамилии — цифра: кому-
то она не вернет 440 тысяч, кому-то 500 тысяч, 
кому-то миллион. 

«Это просто плевок и издевательство над 
нами, — выразила общее мнение Светлана До-
донова. — Столько лет мы доказывали, что нас 
обвели вокруг пальца! Прокурор просил 3 года 
лишения свободы. И вот такой результат. При 
всей нашей правоте мы остались и без земли, 
и без денег».

По мнению Додоновой, Троицкая могла 
умыкнуть в общей сложности приблизительно 60 
млн рублей, собранных с членов «Лесного». Это 
не считая принадлежащих им участков, которые 
она перепродала очередным доверчивым про-
стакам, попавшим в ее сети, и с которых теперь 
также снова собираются различные взносы под 
благовидными предлогами.

Для справки: к сведению тех, кто захочет 
последовать вышеописанному примеру и за-
конно разбогатеть преступным путем. 

Освобождение от ответственности по исте-
чении срока давности регламентируется статьей 
78 УК РФ: 2 года для преступлений небольшой 
тяжести, 6 лет — средней тяжести, 10 лет для 
тяжких преступлений, 15 — для особо тяжких. 

Преступления средней тяжести — те, что 
наказываются лишением свободы до пяти 
лет. 

Нахлобучить больше 50 человек, чтоб сру-
бить примерно 60 млн руб., — это преступление 
средней тяжести. 

Можно и больше срубить — и остаться в той 
же средне-тяжелой категории. Главное — потом 
затягивать расследование бюрократическими 
заморочками, чтоб прошло шесть лет, прежде 
чем к разбирательству приступит суд. Но с на-
шими следственными органами это совсем не 
так сложно, как кажется. 

Юлия КАЛИНИНА.

c 1-й стр.

...КАК ОДНА БАБА ЦЕЛУЮ 
ДУМУ «НАДУЛА»

Благоустроенная 
инфраструктура дачного 
поселка «Лесное»  
за 100 млн руб. 
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АНДРЕЙ МАКАРЕВИЧ:
« ЛИКВИДИРОВАТЬ 

УКАЗАННЫЙ ДЖАЗ!»

Дуэт с Лаймой Вайкуле 
сподвиг рок-музыканта 
на размышления  
о цикличности эпох
Лолита.

Андрей 
Макаревич.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Капустные «конвертики» 
с фаршем и рисом. 4. «Обойма» с горошинами. 
10. «Подъемный кран» в багажнике автомобиля. 
11. Человек, изменивший своим убеждениям и 
перешедший в лагерь противника. 13. Байкер-
ское прозвище доктора Быкова из сериала «Ин-
терны». 14. Примитивное сельскохозяйственное 
орудие для вспашки земли. 15. Бревна и другие 
лесоматериалы. 16. Зажим для закрепления про-
водов на приборах. 18. «Литература» в первом 
классе. 20. Конструктивные замечания в адрес 
автора. 22. Наклейка на спичечном коробке. 
23. Небольшая расческа с частыми мелкими 
зубьями. 24. Тяжелая бархатная занавеска, за-
меняющая дверь. 27. Неровность поверхности. 
30. Лук, который на Руси называли самострелом. 
32. Молодой неопытный матрос в речи морского 
волка. 34. Утренний ритуал мужчины с отросшей 
щетиной. 35. Исполнение прихотей любимого 
внучка. 36. Закадычный товарищ. 38. Бабочка, 
живущая в шкафу. 39. Недостаток света в ве-
чернее время. 40. Подлый сын, обворовавший 
родителей. 41. «Деньги», растущие в огороде. 
42. «Кулер» на столе купчихи.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Небольшая пирушка веселой 
компании. 2. Бессюжетный рисунок на паркете. 3. 
Стрекочущее насекомое южных стран. 5. Колле-
га, у которого язык без костей. 6. Высшая стадия 
страха. 7. Мужчина, танцующий в паре с дамой. 
8. Небольшая морская промысловая рыба отряда 
окунеобразных. 9. Психологическое давление 
на соперника. 10. Выборный представитель на 
конференции. 12. Смерч в Техасе. 17. Анализ со-
стояния и тенденций рынка, который позволяет 
найти место в нем новому товару. 19. «Собесед-
ник» Сергея Юрьевича Белякова в телепередаче 
«Наша Russia». 20. Жареная «оладья» из мясного 
фарша. 21. Мастер темных делишек. 25. Паре-
нек, который не хочет ни работать, ни учиться, не 

жениться. 26. Пища богов, дававшая им вечную 
юность и бессмертие. 27. Мужские подштанники. 
28. Боевое расположение духа. 29. Безголовый 
персонаж Майна Рида. 31. Утренний шелковый 
халатик в гардеробе обольстительницы. 33. 
Зеленая «горилка» с экстрактом горькой по-
лыни. 34. «Грабли» при тракторе. 37. Духовный 
наставник индусов. 38. Популярное прозвище 
народной команды «Спартак».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 23 ИЮЛЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Зависть. 4. Экскурс. 
10. Снайпер. 11. Ударник. 13. Нуль. 14. Зонт. 
15. Инкубатор. 16. Рябчик. 18. Тихоня. 20. 
Пшеница. 22. Лаборант. 23. Творение. 24. 
Перемена. 27. Прислуга. 30. Атавизм. 32. 
Маркер. 34. Стихия. 35. Антоновка. 36. Ушиб. 
38. Утро. 39. Язычник. 40. Карьера. 41. Сля-
коть. 42. Роскошь.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Звонарь. 2. Июнь. 3. Тай-
ник. 5. Курорт. 6. Криз. 7. Смутьян. 8. Аргумент. 
9. Гуманист. 10. Слобода. 12. Корочки. 17. 
Истощение. 19. Интеллект. 20. Планета. 21. 
Афоризм. 25. Епархия. 26. Амазонка. 27. При-
мочка. 28. Глухота. 29. Импульс. 31. Тягость. 
33. Расчет. 34. Сальдо. 37. Бзик. 38. Урюк.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 ИЮЛЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Полицай. 4. Самбист. 
10. Сенатор. 11. Унисекс. 13. Тетя. 14. Сайт. 
15. Ингалятор. 16. Лоджия. 18. Драгун. 20. 
Трещина. 22. Анархист. 23. Антиквар. 24. Раз-
вилка. 27. Считалка. 30. Реторта. 32. Копыто. 
34. Заступ. 35. Провинция. 36. Обед. 38. 
Уран. 39. Рефлекс. 40. Доплата. 41. Айболит. 
42. Экватор.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пастель. 2. Идея. 3. Ава-
рия. 5. Абсурд. 6. Бокс. 7. Трутень. 8. Орна-
мент. 9. Сумятица. 10. Стадион. 12. Сангина. 
17. Интроверт. 19. Раскраска. 20. Триллер. 21. 
Актриса. 25. Адаптер. 26. Активист. 27. Сере-
нада. 28. Контора. 29. Окрошка. 31. Спонсор. 
33. Опилки. 34. Зяблик. 37. Дело. 38. Утка.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-903-792-25-21

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

продаю

❑ бесплатная консультация
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

куплю
❑ реле, микросхемы 

т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная
юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

❑ издание книг, 
фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91.

предлагаю

www.gospozha-luba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

предлагаю
❑ антистресс 

т. 8-965-359-34-95
❑ отдых по Москве! 

т. 8-495-409-64-45
❑ отдых  т. 8-926-783-41-50
❑ отдых! 

т. 8-903-150-46-00
❑ отдых. Все районы. 

Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00.

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

МОСКВА, М. «КИТАЙ–ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8–800–100–81–75; 8(499)705–68–28  

www.flotrusich.ru
ТЕПЛОХОД «РОДНАЯ РУСЬ» и «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ на 2019 г., первоначальный взнос 50% СКИДКИ!!!

14.09.2018-
22.09.2018

«О, ДИВНЫЙ ОСТРОВ ВАЛААМ
МОСКВА ( с.р.в.) - ЯРОСЛАВЛЬ-СВИРЬСТРОЙ- ВАЛААМ-САНКТ-
ПЕТЕРБУРГ-СТАРАЯ ЛАДОГА ( ВЕЛИКИЙ НОВГОРОД)-ЛОДЕЙНОЕ 
ПОЛЕ-МЫШКИН-МОСКВА  

24.09.2018-
13.10.2018

«КОЛОРИТ АДЫГЕИ И АСТРАХАНСКИХ ПРОСТОРОВ» 
МОСКВА-ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ-Н.НОВГОРОД-КАЗАНЬ-САМАРА-
САРАТОВ-ВОЛГОГРАД-АСТРАХАНЬ-ИЛЬЁВКА-РОМАНОВСКАЯ-
СТАРОЧЕРКАССКАЯ  (АДЫГЕЯ)-ЕЙСК-РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)-
ИЛЬЕВКА-КАМЫШИН-САМАРА   

02.09.2018-
15.09.2018

25.08.2018-
30.08.2018

«ВЕЛИКИЕ БУЛГАРЫ»
Н. НОВГОРОД-КАЗАНЬ-ТЕТЮШИ-БУЛГАРЫ-ЧИСТОПОЛЬ-
МАРИИНСКИЙ ПОСАД-ЧЕБОКСАРЫ-МАКАРЬЕВ-Н. НОВГОРОД

«АСТРАХАНСКИЕ ПРОСТОРЫ»
Н. НОВГОРОД-ЧЕБОКСАРЫ-КАЗАНЬ-УЛЬЯНОВСК-ТОЛЬЯТТИ-
САМАРА-ХВАЛЫНСК-БАЛАКОВО-КАМЫШИН-ВОЛГОГРАД-
АСТРАХАНЬ-НИКОЛЬСКОЕ-АХТУБА-ВОЛГОГРАД-САРАТОВ-
ВИННОВКА-САМАРА-ТЕТЮШИ-БУЛГАРЫ-КАЗАНЬ-МАКАРЬЕВ
Н.НОВГОРОД от 24450 р.

14.08.2018-
24.08.2018

«К ИСТОРИИ ЗОЛОТОЙ ОРДЫ»    
Н. НОВГОРОД-ЧЕБОКСАРЫ - ТОЛЬЯТТИ-САМАРА-ВОЛГОГРАД-
НИКОЛЬСКОЕ (САРАЙ БАТУ)-САРАТОВ-КАЗАНЬ-Н. НОВГОРОД  

25.08.2018-
14.09.2018 
АДЫГЕЯ+
МОРЕ!!!

«В ОБНИМКУ С СОЛНЦЕМ»      
 МОСКВА-ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ-Н.НОВГОРОД-
КАЗАНЬ-ТОЛЬЯТТИ-ХВАЛЫНСК-КАМЫШИН-ВОЛГОГРАД 
(ЭЛИСТА)-ИЛЬЁВКА-РОМАНОВСКАЯ-СТАРОЧЕРКАССКАЯ  
(АДЫГЕЯ)-ЕЙСК-РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)-ВОЛГОГРАД-САРАТОВ-
САМАРА-БУЛГАРЫ-Н.НОВГОРОД-ГОРОДЕЦ-ЯРОСЛАВЛЬ
 МОСКВА-ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ-Н.НОВГОРОД-КАЗАНЬ-
ТОЛЬЯТТИ-САМАРА     

25.08.2018-
29.08.2018

РЕ
КЛ
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В четверг, 26 июля, в 13.00  
в редакции газеты «Московский 
комсомолец» пройдет «круглый 
стол», посвященный итогам 
работы Государственной думы 
в весеннюю сессию. 

Парламентарии заканчивают работу и отправ-
ляются на каникулы. Какую оценку можно поставить 
их работе в минувшем политическом сезоне? Как 
можно охарактеризовать работу Вячеслава Воло-
дина в качестве спикера Госдумы? Каков имидже-
вый ущерб от «пенсионной реформы»? Насколько 

депутатам удалось реализовать «зеркальные» 
антисанкционные меры?

Эти и другие вопросы обсудят гости «МК»: 
политолог Михаил ВИНОГРАДОВ, доцент де-
партамента политических наук ВШЭ Александр 
КЫНЕВ, политолог Глеб ПАВЛОВСКИЙ и др.

Аккредитация: тел/факс 8 (495) 781-47-
12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостове-
рение журналиста/пресс-карту; паспорт. 
Адрес пресс-центра «МК»: Улица 1905 года, 
дом 7, строение 1 (вход со стороны улицы 
Костикова).

НАПРАВЛЕНИЯ И ТЕНДЕНЦИИ РАБОТЫ 
ГОСДУМЫ В ВЕСЕННЮЮ СЕССИЮ

До 9 сентября осталось меньше полуто-
ра месяцев. Кандидат Сергей Собянин 
представит свою предвыборную про-
грамму 1 августа, а пока на повестке дня 
у него — сбор наказов, которые и лягут 
в основу программы. Другие кандидаты 
также нарабатывают свою «карту про-
блем» и не забывают о встречах с изби-
рателями. «МК» подвел итоги минувшей 
предвыборной недели.

В детский сад —  
в 2,5 года
Несмотря на то что предвыборная программа 

будет представлена только 1 августа, Сергей Со-
бянин ведет активную кампанию в столице. Он 
встречается с людьми и объясняет, что намерен 
делать в ближайшие годы в столице в случае 
своего избрания, а параллельно с этим волонтеры 
общественного штаба собирают наказы москви-
чей — они и лягут в основу программы. 

Вчера, 23 июля, Сергей Собянин провел 
встречу с коллективом Московского эндокрин-
ного завода.

— Продукция эндокринного завода сейчас 
очень востребована. За последние годы на 40 
процентов вырос объем отечественных лекарств. 
На сегодняшний день около 70 процентов всех 
препаратов в Москве — это российские пре-
параты, — заявил Собянин. 

Кандидат отметил, что успешное произ-
водство лекарств на местных заводах может 
увеличить среднюю продолжительность жизни 
в Москве до 80 лет (сейчас мы достигли цифры 
77 лет). Однако такая положительная динамика 
повлечет за собой и новые вызовы для город-
ских структур — столица к ним готова.

— Рост продолжительности жизни влечет 
за собой новые болезни пожилых людей. В на-
ших поликлиниках мы вводим несколько про-
грамм: патронажную помощь людям, которые 
не могут самостоятельно передвигаться, и 
помощь хроническим больным, — объяснил 
Собянин, напомнив, что в городе уже дей-
ствует программа «Московское долголетие», 
в рамках которой пенсионеры могут найти 
себе досуг по душе.

Не останется без внимания и другая 
группа — молодые матери и маленькие дети. 
В ходе встречи Собянин заявил, что не ис-
ключено снижение возраста приема в дет-
ские сады до 2,5 года. Это позволит молодым 
матерям раньше выходить на работу.

— Мы построили десятки новых детских 
садов, расширили прием. И с каждым годом 
стараемся снижать верхний возраст. Сначала 
три года мы достигали, потом — два года и во-
семь месяцев. Тем не менее постоянно задают 
вопросы, когда еще снизится возраст, потому 
что мамы хотят работать, вести активный образ 
жизни. И мы снизим возраст приема до 2,5 года. И 
так с каждым годом по мере возможности будем 
снижать возраст, чтобы все больше и больше 
давать возможность молодым мамам пораньше 
выходить на работу, — объяснил Собянин. По его 
словам, с 2010 года количество устроенных в 
садики детей выросло пости вдвое: до 420 тысяч 
вместо 280.

Встреча на эндокринном за-
воде — одна из нескольких за-
планированных кандидатом-
с амовы д ви женцем н а 
столичных предприятиях. 
На прошлой неделе Со-
бянин посетил фабрику 
по производству моро-
женого и предложил за-
манчивую идею — вслед 
за тортом «Москва» и 
аналогичными конфе-
тами начать выпускать и 
мороженое под столич-
ным брендом. Однако 
окончательное решение 
за москвичами: возможно, 
соответствующее голосова-
ние скоро появится на портале 
«Активный гражданин». 

— Москва является одним 
из промышленных центров страны, 
на предприятиях города трудится более 
600 тысяч человек. Город оказывает поддержку 
предприятиям, стремящимся развиваться, — 
предоставляются льготы по налогам на землю, 
прибыли и недвижимости, субсидирует пред-
приятиям кредиты на закупку оборудования, дает 
возможность расширяться, — заявил Собянин на 
встрече с работниками фабрики, отметив, что 
город заинтересован в развитии предприятий и 
будет оказывать им необходимую поддержку. 

По словам кандидата, в первую очередь 
поддержку должны получать компании, которые 
обеспечивают хорошую заработную плату своим 
сотрудникам и инвестируют в развитие своего 
производства — речь идет о льготах по налогу 
на землю, на недвижимость, на прибыль, а также 
о создании удобной работникам предприятий 
транспортной инфраструктуры. 

Кроме того, Собянин на прошлой неделе 
посетил ВДНХ, где вовсю идет реставрация 
исторических павильонов, и оценил работу спе-
циалистов, особенно фонтан «Золотой колос», 
который снова заработал после тридцатилетнего 
перерыва.

Социальный город — 
социальное государство
Вместе с другими кандидатами в мэры пред-

ставитель КПРФ Вадим Кумин принял участие в 
заседании общественного штаба по наблюдению 
за выборами мэра города Москвы. Там Кумин 
назвал своих представителей — ими стали де-
путат МГД Леонид Зюганов и доверенное лицо, 
писатель и депутат ГД Сергей Шаргунов. 

Кроме того, Кумин собрал пресс-
конференцию, на которой вместе с ним высту-
пил бывший кандидат в президенты России от 
коммунистической партии Павел Грудинин. Кумин 
отметил, что стоит обсудить вариант переезда 
ряда федеральных госорганов из Москвы, чтобы 
разгрузить многомиллионную столицу и дать 
импульс к развитию регионов.

Общению 
с москвичами, у 

которых наболе-
ло, Вадим Кумин 

посвятил минувшую 
неделю. Он посетил 

5-й Донской проезд, где 
жители уже не первый год 

сражаются с недобросовест-
ным поведением застройщика. 

Вместе с Куминым в Донской район 
приехал депутат Мосгордумы Леонид Зюганов, 
который пригласил активистов инициативной 
группы на рабочую встречу, где планируется об-
судить все юридические аспекты скандального 
инвестиционного контракта и подготовку грамот-
ных судебных исков от имени жителей района. 

Также 17 июля Кумин вместе с другим 
депутатом-коммунистом, Николаем Зубрилиным, 
встретился с москвичами в парке «Ангарские 
пруды», где народ обеспокоен перспективой ухуд-
шения экологической обстановки в районе — на 
территории зеленой зоны бывшего госпиталя 
ВВС (Лобненская, 13) планируется строительство 
многоэтажного жилого комплекса. Представители 
КПРФ призвали жителей района настаивать на 
проведении повторных публичных слушаний, 
а также предложили городским властям взять 
ситуацию на контроль. 

Гаражи останутся 
москвичам 
Кандидат от партии «Справедливая Рос-

сия» Илья Свиридов также представил на засе-
дании общественного штаба своего представи-
теля — им стал Михаил Вельмакин, действующий 
муниципальный депутат района Отрадное. 

— Я был членом штаба от «Справедливой 
России» на нескольких выборах, на которых не 
выступал как кандидат. Сейчас я выбрал предста-
вителя. Будет еще и другой, от партии «Справед-
ливая Россия», но мы пока не решили, кто именно, 
— объяснил Свиридов. Напомним, что каждый 
кандидат имеет право предложить в штаб двух 
представителей: от себя лично и от партии.

Как рассказали «МК» в предвыборном штабе 
кандидата-эсера, поскольку основная идея Сви-
ридова — это укрепление местного самоуправле-
ния, значительное внимание в ходе кампании он 
уделяет встречам с муниципальными депутатами и 
районными активистами и работе «на местах». 

Его задача — составить «карту проблем» 

каждого района, чтобы предложить москви-
чам возможные решения: например, жители 
Академического района активно обсуждают 
проект реконструкции кинотеатра «Улан-Батор» 
на улице Гримау, а также проект ТПУ у станции 
метро «Профсоюзная» и реновацию, которая 
затронет значительную часть района. Для 
Бутырского района актуально — отсутствие 
благоустроенного перехода через железнодо-
рожные пути (несколько раз там гибли люди) и 
будущее монорельсовой дороги, соединяющей 
две линии метро. 

Среди последних встреч Ильи Свиридова 
— поездка в Свиблово, где он встретился с жи-
телями, которые обратились к нему с просьбой 
остановить намечающийся снос гаражей для 
постройки общежития для сотрудников ГБУ «Жи-
лищник». По мнению горожан, сроки по вывозу 
имущества из гаражей слишком короткие, а лето 
как традиционная пора отпусков не лучшее время 
для решения этого вопроса. Поскольку Свиридов 
окончил Государственный университет по землеу-
стройству, этот вопрос — сфера его компетенции. 
Составив запрос, он уже получил ответ из управы 
района: в настоящее время местными властями 
совместно с Москомархитектурой прорабатыва-
ется вопрос о подборе другого участка, а стройка 
на Уржумской улице пока отменяется. 

В пятницу, 20 июля, Свиридов посетил пи-
томник «Зоорассвет» в Кускове. По официальным 
данным, там содержится 414 собак и 212 кошек. 
Ранее к Свиридову обратились волонтеры, у ко-
торых возникли подозрения, что зверей держат 
в ненадлежащих условиях, хотя из бюджета на 
содержание безнадзорных зверей выделяются 
значительные деньги. Осмотрев питомник, Сви-
ридов и зоозащитники убедились, что опасения 
оправданны — соответствующее обращение бу-
дет направлено в столичный Департамент ЖКХ и 
благоустройства.

Кроме того, Свиридов отметил завершение 
чемпионата мира по футболу участием в товари-
щеском матче в парке Горького, где была органи-
зована специальная площадка. Там в пятницу, 
13 июля, «команда Ильи Свиридова» сыграла с 
командой «Future team» со счетом 5:5, уступив в 
итоге победу по результатам пенальти.

«Надеюсь, что у жителей нашей Москвы, 
которая приняла у себя ряд важнейших матчей 
чемпионата мира-2018, интерес к футболу сохра-
нится, и во всех районах столицы будут созданы 
условия, чтобы из юных москвичей вырастали 
новые Зобнины, Головины и Мбаппе», — отметил 
Свиридов.

Внимание  
на Новую Москву

Представитель ЛДПР Михаил Дегтярев 
23 июля собрал пресс-конференцию, на которой 
презентовал свою предвыборную программу: 
большое внимание будет уделяться поддержке 
малого и среднего предпринимательства, так-
же в планах кандидата от либерал-демократов 
— присвоение Москве статуса исторического 
поселения, вынос всего производства в другие 
области, а всех торговых центров, бизнес-центров 
и зданий государственных структур — в Новую 
Москву. 

«Надо переводить Государственную думу и 
Совет Федерации подальше. Перенос в Новую 
Москву административных зданий — это правиль-
но. Нужно отдать старые здания Государственной 
думы и Совета Федерации под современные 
отели или общественные пространства», — ци-
тируют СМИ слова Дегтярева.

Вместе с кандидатом на вопросы журна-
листов отвечал глава фракции в Госдуме Вла-
димир Жириновский. Он обратил внимание, что 
у потенциального мэра столицы трое детей — и 
потому предложил добиваться учреждения в 
Москве и впоследствии во всей России звания 
«Образцовая семья» (которому соответствует 
семья Дегтярева).

Как рассказали «МК» в предвыборном штабе 
кандидата от ЛДПР, в планах на ближайшее вре-
мя — провести встречи с избирателями, причем 
особое внимание Дегтярев уделит территориям 
Новой Москвы. В рамках кампании в столице 
работает 50 приемных ЛДПР, куда обращаются 
местные жители по волнующим их проблемам: 
чаще это вопросы, связанные с экологией, раз-
витием демократии в столице, организацией 
парковочного пространства, социальным обе-
спечением, образованием и медициной. 

Кроме того, в минувшую пятницу Дегтярев 
побывал в Калининграде, где президент Вла-
димир Путин собрал свой Совет по физической 
культуре и спорту и Наблюдательный совет 
Оргкомитета-2018.

«Тепло поздоровались с Сергеем Семено-
вичем Собяниным. Редкий случай: за столом у 
Президента России было 2 кандидата в мэры 
Москвы. Будет хорошо для развития демократии, 
когда 23 сентября в бюллетене ко II туру мэрских 
выборов зафиксируется 2 фамилии: Дегтярёв, 
Собянин», — впоследствии написал в своем 
телеграм-канале кандидат от ЛДПР. 

Возвращение в бой
Вчера заявил о себе кандидат от партии 

«Союз горожан» Михаил Балакин. Мосгор-
суд признал незаконным отказ МГИК Балакину 
в регистрации кандидатом на должность мэра 
Москвы, так что теперь он возвращается в пред-
выборную борьбу.

«Суд обязал зарегистрировать меня канди-
датом на пост мэра Москвы. Я благодарен суду за 
принятое решение, с самого начала было понятно, 
что нет оснований для отказа мне в регистрации. 
Попытка давления на депутатов и снятия меня 
с предвыборной гонки не увенчалась успехом. 
Я представляю конструктивную оппозицию с 
большим опытом управления и являюсь реальной 
альтернативой действующей власти, поэтому не 
исключаю, что попытки помешать мне провести 
кампанию будут продолжаться и в дальнейшем», 
— цитируют СМИ слова вернувшегося в борьбу 
кандидата. 

«Все три депутата подтвердили, что само-
стоятельно проставляли подписи без поощре-
ния, все подписи были проставлены в разное 
время у разных нотариусов, мой доверитель не 
присутствовал при проставлении подписей, что 
подтверждает, что они были проставлены без 
какого-либо давления», — объяснили в суде пред-
ставители кандидата.

Напомним, что 12 июля МГИК отказала Бала-
кину в регистрации, объяснив, что трое депутатов, 
предоставивших ему подписи для прохождения 
муниципального фильтра, отозвали их, и просит 
считать их недействительными. Позднее гла-
ва МГИК Валентин Горбунов объяснил, что три 
подписи были признаны недействительными на 
основании пункта 18 статьи 34 Избирательного 
кодекса Москвы, который запрещает «принуждать 
депутатов представительных органов местного 
самоуправления... ставить свои подписи и воз-
награждать их за это в любой форме».

Теперь МГИК обязана зарегистрировать его 
в течение пяти дней.

Дарья ТЮКОВА.

КАНДИДАТЫ В МЭРЫ 
МОСКВЫ ВСТРЕЧАЮТСЯ  

С ГОРОЖАНАМИ

Предвыборная 
кампания набирает 

обороты
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ПОДПИСКА

2019

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходимо обязательно 
передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

индекс                                          издания в пунктах «МК» на почте 
05061/55061  газета «МК» на 6 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 900,00 руб. 994,43 руб.
08686/38686  газета «МК» на 6 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 800,00 руб. 871,66 руб. 
00171  газета «МК» на 12 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 1900,00 руб. 
07999  газета «МК» на 12 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 1600,00 руб. 
42573/42573 журнал «МК-бульвар» на 6 месяцев 1 раз в неделю 837,50 руб. 837,50 руб.
01910  «Российская Охотничья Газета»  333,15 руб.
 на 6 месяцев 2 раза в месяц
00184  «Российская Охотничья Газета»  666,25 руб.
 на 12 месяцев 2 раза в месяц
02889  «Российская Охотничья Газета»  765,50 руб.
 и журнал «Охота и рыбалка XXI век»
 на 6 месяцев 2 раза в месяц и 1 раз в месяц
05685  журнал «Охота и рыбалка XXI век»  511,85 руб.
 на 6 месяцев 1 раз в месяц
06011  журнал «Охота и рыбалка XXI век»  1055,50 руб.
 на 12 месяцев 1 раз в месяц

В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных пунктах «МК» 
уже в июле-августе этого года можно досрочно подписаться на издания «МК»  

на 1-е полугодие 2019 года с доставкой на дом.

Информацию об условиях проведения досрочной подписки, стоимости подписных изданий для льготных 
категорий граждан можно уточнить в почтовых отделениях и редакционных пунктах подписки.

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
28 июля с 9.00 до 14.00
КАШИРА, ул. Гвардейская, д. 3,  
у Дворца спорта «Юбилейный»
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Парковая,  
у входа на стадион «Центральный»
29 июля с 9.00 до 14.00
КОЛОМНА, на набережной Дмитрия Донского, 
напротив д. 39
4 августа с 10.00 до 15.00
БРОННИЦЫ, ул. Советская, д. 54,  
у центральной аптеки №86 
ТАЛДОМ, в парке Победы

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
с 1 августа по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
2 августа с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
м. «Автозаводская», ул. Мастеркова, д. 3
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»

р-н Выхино-Жулебино, Рязанский просп., д. 64,  
у маг. «Пятерочка»
3 августа с 8.00 до 20.00
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 1,  
на автостоянке
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
4 августа с 10.00 до 16.00
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21а, 
у маг. «Магнит»
м. «Бульвар Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»

Только 1 и 2 августа в редакции газеты «МК» при оформле-
нии годовой подписки на «Московский комсомолец» у вас 
есть шанс стать обладателем приглашения на два лица в 
СК «Олимпийский», на арене которого 7 августа 2018 года 
состоится масштабный концерт в честь 30-летия группы 
«Король и Шут» (16+). Спешите быть первым, количество 
приглашений ограничено.Подробности по телефону: 
(495) 665-40-80 и e-mail: podpiska@mk.ru
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А вот кому адресовать вопросы по поводу бу-
дущего нашего футбола при столь благоприятном 
эмоциональном фоне, сомнений не было. Вячеслав 
Колосков руководил им 26 лет, а еще в 1980 году был 
избран вице-президентом ФИФА. Его авторитет в 
международном футбольном сообществе по сей 
день не вызывает сомнений.

— Для начала не-
сколько слов об 
организационных 
итога х события, 
в подготовке к кото-
рому вы тоже прини-
мали участие. Всем 
удовлетворены?
— Могу судить только 
по Москве, по Лужни-
кам, по спартаковскому 
стадиону. Больше ни-
где не был. Здесь все 
прошло образцово-
показательно. И не 
только для тех, кто 

подъезжал на машинах и ходил в VIP-ложи. Мои 
дети, внуки частенько добирались на метро, шли на 
самые обычные трибуны. И остались всем довольны. 
Транспорт, полиция, волонтеры — все работали 
оперативно, вежливо, профессионально.

— Вряд ли кто-то больше вас видел чем-
пионатов мира воочию. Действительно наш 
лучший из всех?

— Да, это мое десятое мировое первенство. Но 
я не привык давать таких категоричных оценок. Не 
могу сказать, что в 2006-м в Германии или в 1982-м 
в Испании чемпионат был организован хуже или 
оставил менее яркие впечатления. Другое дело, что 
многие от России такого не ждали. И были удивлены 
увиденным. Ноу-хау в виде паспортов болельщиков, 
которые служили заменой визы и, по сути, билетами 
на транспорт, огромным числом волонтеров. И, ко-
нечно, безупречной безопасностью, что выгодно от-
личало Россию от Франции двухлетней давности.

— Но надо заметить, что страна с массой 
социальных проблем позволила себе потра-
тить безумные средства да еще освободила 
ФИФА от налогов. Так шиковать кто-то разве 
себе позволял?

— Да все тратили огромные деньги. Не было 
страны, которая осилила такое событие на старом 
наследии. Корея и Япония вложили гигантские 
средства. А что предстоит Катару — в страшном 
сне не приснится.

Наши траты считаю вполне разумными, тем 
более что средства уже возвращаются в бюджет. 
За счет огромного количества туристов и подпи-
санных за это время контрактов. Кроме того, есть 
прекрасное наследие, которое не измерить ника-
кими деньгами.

— Понятны восторги президента ФИФА 
Джанни Инфантино. А как ваша, старая гвардия 
отнеслась ко всему увиденному?

— Встречался со всеми официальными лицами. 
В неформальной обстановке беседовал тет-а-тет 
с генсеком ФИФА Фатмой Самурой. Говорила со 
мной не как с официальным лицом, а как с вете-
раном организации, поэтому ничего не старалась 
приукрасить. Тем не менее никаких нареканий от нее 
не услышал. Что касается моей плеяды, то рядом 
всегда сидели многолетние коллеги по ФИФА турок 
Эрзик, бельгиец Дуге и Лефкаритис с Кипра. Они 
как раз проехали по многим городам и делились 
самыми лучшими отзывами.

— Потемкинских деревень нигде не обна-
ружили? Вот в Самаре и Нижнем Новгороде 
дороги уже рушатся, в Волгограде стадион 
поплыл…

— Это несчастье. Проливные дожди везде 
оставляют свой след, будь то Волгоград или Сан-
Франциско. Во всяком случае, ни один из моих то-
варищей не сказал, что их где-то пытались надуть, 
выдать желаемое за действительное.

— Сами на каких матчах побывали?
— На всех московских, кроме одного. 
— Теперь к «наследию». Только на специ-

ально построенные к чемпионату стадионы 
потрачено 150 миллиардов рублей. Не будем 
рассуждать об эффективности владений, по-
скольку дело уже сделано. Не станут ли многие 
из арен одноразовыми, как это случилось в 
Бразилии?

— Не только в Бразилии, но и в Южной Афри-
ке, Корее с Японией... Конечно, такая проблема 
существует. Для нас она тоже актуальна. Но пре-
зидент дал поручение министру спорта разработать 
детальный план загрузки объектов. Значит, этот 
вопрос на самотек уже не пустят. Не случайно же 
отведен пятилетний срок на плавный переход арен 
из одних рук в другие. 

— Но вот, скажем, главный стадион страны 
«Лужники» разве не будет простаивать?

— Конечно, будет. Но финал Кубка России, матчи 
сборной не оставят его совсем безжизненным.

— Вы не хуже меня знаете, что после боль-
ших турниров частенько остается выжженная 
земля с точки зрения интереса спонсоров. 
Так было после сочинской Олимпиады, когда 
в спорте абсолютно умер рекламный рынок. 
Непохоже, что и сейчас в наш футбол рекой 
польются частные инвестиции.

— Рекламный рынок в данном случае работал 
исключительно на ФИФА. А РФС, напротив, полу-
чит возможность подписать новые контракты. На 
фоне успешного выступления сборной проблем 
со спонсорами не возникнет. 

— Но это речь о сборной или институте 
сборных, а как сложится ситуация в клубном 
футболе?

— Не знаю. Вопрос сохранения профессио-
нального футбола — главный на повестке дня. А он 
у нас умирает.

— Перед чемпионатом мира прекратили 
существование «Амкар» и «Тосно», на ладан 
дышит «Анжи». А это клубы премьер-лиги. 
Я против вливания бюджетных денег в футбол, 
но мне странно, что руководители регионов 
идут наперекор тренду. 

— Меня это уже не удивляет. Перед губер-
наторами стоит задача выполнения социальных 
обязательств: зарплаты, пенсии, образование, 
здравоохранение, повышение уровня жизни. С них 

спрашивают. Если у кого-то есть лишние деньги или 
большая любовь к футболу, местный клуб живет. 
Но все меньше тех, кто готов ради него рисковать 
своим креслом.

— В Саранске на первый дивизион при-
шло 26 тысяч зрителей — это радует. Но как в 
целом поддержать интерес к футболу после 
чемпионата мира? Вот президент Татарстана 
Рустам Минниханов предложил разрешить 
продажу пива…

— Один из вариантов, но не основной. Хотя 
пиво у нас любят. Да и деньги хорошие оно в бюджет 
того же Татарстана принесло. А регион, понятно, 
не самый пьющий. Здесь все средства надо ис-
пользовать, чтобы сохранить для людей комфорт 
чемпионата мира.

— Министр спорта Павел Колобков про-
сил сохранить паспорта болельщиков и для 
внутренних соревнований. Не потеряем ли 
так часть зрителей?

— Надо составить аналитическую записку, 
на основании которой рассмотреть все плюсы и 
минусы этих паспортов.

— Вы являетесь почетным президентом 
РФС. Что там сейчас происходит, кто будет 
руководить организацией?

— Все стабильно. Есть законно избранный 
президент (Мутко. — «МК»), который взял паузу 
на полгода.

— А они разве не прошли?
— Я дни не считаю. Да и он сказал это на сло-

вах, документов не подписывал. Может, не полгода, 
а семь или десять месяцев…

— Сложилось ощущение, что во время 
чемпионата мира Виталия Мутко будто пря-
тали, но сейчас удостоили похвалы. Почему 
не возвращается, когда допинговые страсти 
уже улеглись?

— Не знаю, кто его прятал. Он просто не вы-
ступал, поскольку не являлся уже председателем 
оргкомитета. Это вполне логично.

— Тем не менее именно он солировал на 
конференции РФС перед чемпионатом мира, 
хотя уже и спорт в качестве вице-премьера не 
курировал. Не совсем понятная ситуация…

— Не был, не знаю.
— Валерий Газзаев активно выступает с 

футбольными инновациями. Уже начал под-
готовку к борьбе за пост главы РФС?

— Он выставлял свою кандидатуру на преды-
дущих выборах и уступил тогда в честной, на мой 
взгляд, борьбе. Сегодня кардинальная смена вла-
сти в футболе на повестке дня не стоит. Во всяком 
случае, официально.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Адольф Адан (1803–1856), композитор 
(«Жизель»)
Вячеслав Быков (1960), хоккеист, пяти-
кратный чемпион мира, двукратный олим-
пийский чемпион, заслуженный тренер 
России
Александр Дюма-отец (1802–1870), пи-
сатель («Три мушкетера»)
Дженнифер Лопес (1969), актриса, певица, 
танцовщица
Ирина Мирошниченко (1942), актриса 
театра и кино, народная артистка РФ
Максим Федотов (1961), скрипач и дири-
жер, народный артист России 
Николай Чернышевский (1828–1889), пи-
сатель, литературный критик, публицист

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
16…18°, днем в Москве 22…24°. Местами 
кратковременный дождь, ночью облачно с 
прояснениями, днем облачно; ветер ночью 

восточной четверти, 5–10 м/с, днем вос-
точной четверти, 7–12 м/с.
Восход Солнца — 4.18, заход Солнца — 
20.52, долгота дня — 16.34.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, будет слабая геомагнитная 
буря.

ДатскИй угОлОк

День кадастрового инженера.
День флориста.
1923 г. — на Лозаннской конференции под-
писана конвенция о режиме проливов.
1938 г. — изобретен растворимый кофе.
1943 г. — указом Президиума ВС СССР 
в Красной Армии узаконено звание 
«офицер». 
1948 г. — СССР закрыл автомобильное и 
железнодорожное сообщение между За-
падной Германией и Берлином.

куРс ВалЮт

По курсу ЦБ на 24.07.2018
1 USD — 63,1957; 1 EURO — 74,1286.

спОРткуРЬЕР кулЬтуРЫ
ПЕРВЫЙ ПАС

ЭХО ЧМ

Георгий БРЮСОВ, вице-
президент Европейского 
комитета UWW, 
специально для «МК»

Женщина с пятью разнокали-
берными детьми останавлива-
ет такси. После очень долгой 
рассадки с криками, соплями, 
дракой детей, укладыванием 
коляски в багажник, истерикой 
среднего ребенка и непре-
кращающимся ором самого 
младшего женщина говорит 
водителю:
— В центр!
— Центр планирования 
семьи?!

Мы вчера с дедушкой смея-
лись до потери пульса...
И он выиграл!

Одесса.
— Фира, я хочу кушать.
—  Д о д и к ,  п о й д и  д о 

холодильника, возьми там себе 
черную икорочку, намажь ее на 
белый хлебушек с маслом и запей 
водочкой из морозильника.
— Фира, я бы рад, но у нас нет 
холодильника...
— Да ты шо?!.

— Здравствуйте, из чего эта 
шуба?
— Это монгольская шиншилла!
— А почему такая страшная?!
— Вы были когда-нибудь в 
Монголии?
— Нет.
— А она была!

Увидел в магазине газировку «Бу-
ратино». Дай, думаю, попробую 
вкус детства.
И взял «Жигулевское».
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В ЦЕНтРЕ  
пОлЯ
с михаилом  
пукШаНскИм

Но кино не про театр, 
оперу и артистов, а про 
жизнь — и не с лучшей ее 

стороны. В короткометражке 
под названием «Окна нашего 
дома» наряду с двумя 
профессиональными актерами 
снимались подопечные театра — 
наркозависимые подростки до 
17 лет. Фильм стал результатом 
участия «геликона» в важном 
проекте, инициированном 
московскими медиками, 
«театротерапия. потому что ты 
нужен». Именно его «мк» отметил 
своей театральной премией как 
лучший социальный проект года. 

— С этой идеей 
к нам в театр 
пришли вра-
чи НИИ здра-
воохранения. 
И их «Театроте-
рапия» теперь 
продолжилась 
нашей «киноте-
рапией», — рас-
сказывает заме-
ститель Дмитрия 
Бертмана и ку-
ратор проек та 
Эдуард Мусаха-
нянц. — Поначалу 
никто особо не на-
деялся, что дети с 
таким диагнозом 
будут вообще ходить 
в театр, тем более в 
оперу. Но мы начали 
встречаться с ними в 
театре, потом вместе 
ходить на спектакли, 
а после обсуждать их. 
Мы сами не ожидали, 
что именно опера ста-
нет для них предметом 
особого восхищения, 
а все они в оперу попа-
ли первый раз. Причем 
на обсуждениях некото-
рые из них как будто под увеличительным 
стеклом рассматривали спектакли до мелочей, 
как не делают этого музыкальные критики. На 
проект пришли 17 человек, остались 15, сразу 
ушли только две девочки.

Изначально театр планировал сделать 
какую-то совместную постановку, но потом 
общими усилиями написали сценарий и за пять 
дней сняли кино. В нем несколько сюжетных 
линий, несколько судеб москвичей, живущих в 
одном районе. Первый кадр — знакомая кар-
тина: кухня, усталая, измотанная мать у плиты, 
скучающая дочь, сын-подросток залип в план-
шете. И сколько мама его ни просит вынести 
мусор — ноль эмоций. Мать психует, в ответ 
получает агрессивную реакцию: «Достала!». 
Подросток выскакивает на улицу.

В это же время в другой квартире невесту 
готовят к свадьбе: белоснежная фата, суетят-
ся подружки. Младшая сестра невесты, по 
виду тоже трудный подросток, отправляется 
с собачкой на улицу… А еще в одной квартире 
миловидная девушка сочиняет музыку и ждет 
эсэмэсок от незнакомца, папа которого вообще-
то милиционер. Все сюжетные линии сойдутся 
в финале благодаря черному шпицу, который 
попадет в лапы хулиганья. Вот и вся история.

— Эдуард, подростки, которые лечатся 
в наркологическом диспансере, на экране 
производят впечатление прежде всего тем, 
что они не играют, а органично существуют 
в предлагаемых обстоятельствах. Как этого 
удалось добиться?

— Эти дети — отдельные планеты, у них 
собственный мир и у большинства очень тя-
желые судьбы. Кто-то из приемных семей, от 
некоторых из них по нескольку раз отказывались 
приемные родители. Одна девочка последние 
два года буквально жила на улице, сидела на 
тяжелых наркотиках. Но сейчас она больше 
всех ходит в театр, волонтерит. Прежде чем 
ребята вышли на съемочную площадку, мы 
репетировали с ними в «Геликоне». Они честно 
приходили, некоторые на съемки приезжали из 
стационара. Очень старались и в день съемки 
просили отменить им лекарства, потому что на 
площадке это им мешало.

— За время, что вы работали, какие из-
менения можно было в них наблюдать?

— Когда они в первый раз пришли к нам, мы 
сразу почувствовали недоверие, на все наши 
вопросы отвечали односложно  «да», «нет», 
будто чувствовали себя подопытными кроли-
ками в рамках какого-то эксперимента. Потом, 
когда мы уже сблизились, стали обниматься при 
встречах и прощаниях, они стали достаточно 

откровенно рассказывать о себе, даже писать 
эсэмэски. Потом в ватсапе появилась у нас 
своя группа, где сейчас уже много народу. 
И в какой-то момент мы почувствовали, что они 
нас наконец-то приняли, доверяют нам. С этого 
момента началась и дружба, и работа.

Скажем, мальчик, который первым при-
шел в театр, стал волонтерить. Мы купили ему 
костюм — оказалось, что первый в его жизни, — 
бабочку, туфли, рубашку. Он безумно хотел, 
чтобы его таким увидела мама, он три раза 
приглашал ее, ждал, просил пост около дверей, 
чтобы она первым его увидела, но она так и 
не появилась. Я видел, как он ждал — сердце 
сжималось, и это было страшно. 

Ольга Прокофьева играет роль матери ге-
роя. Очень короткий эпизод, но прожит так, что 
перед глазами возникает вся биография этой 
женщины, ее судьба. Как выяснилось, очень вос-

требованная ак-
триса прилете-
ла с гастролей, 
должна была 
улетать на дру-
гие, но нашла 
время, чтобы 
не только от-
сняться, но и 
дать ребятам 
мастер-класс 
на площадке. 
Это она при-
думала фи-
нальную сце-
ну фильма, 
где «сын» в 
бабочке, а 
она ему ее 
поправляет. 

Зво-
нок Ольге 
Прокофье-
вой.

— 
Оля, по-
чему ты 
согласи-
лась уча-
ствовать 
в этой 
работе? 

Я знаю, что 
и бесплатно.

— У меня всегда так: нет разделения на 
работу платную или бесплатную. Если инте-
ресно, включаюсь, не обсуждая материаль-
ной стороны дела, и мне нравится такое мое 
существование в профессии. Потом я дружу 
с «Геликоном», мы соседи, и я рада, что они 
выбрали меня.

— Твои партнеры не только непро-
фессионалы, но и нездоровые люди. Как 
работалось?

— Для меня это не новая работа. Есть 
детский дом, куда я езжу, я знаю детей с ду-
шевными болячками. Наконец, я сама мама, 
у меня сын был подростком. Так что несложно. 
Тут главное — работать на равных, транслируя 
им, что они в работе такие же, как все. И важно 
не подстраиваться под них, а дать им почув-
ствовать уровень профессии. Я страдаю только 
от одного — когда вижу, что у таких ребят нет 
близких, теплых родителей.

Кстати, многие ребята из благополучных 
семей. Как так случилось, что наркотики ста-
ли для них опорой, объяснить сложно. Тогда 
встает вопрос: что такое благополучная се-
мья и с какой точки зрения ее рассматривать? 
С материальной — родительская крутая тачка, 
дом, статусная должность? А счастья нет, есть 
наркотики, которые ломают жизнь и детям, 
и родителям. Над фильмом безвозмездно 
работали практически все: театр, режиссер 
Маша Линдер, сценарист Екатерина Мышля-
нова (ученица Бертмана), штатный оператор 
театра Дима Попель. Ребята же своими руками 
делали реквизит — все честно старались в силу 
своих возможностей.

— Эдуард, какие открытия лично ты 
для себя сделал?

— Открытие, которое на самом деле не 
открытие, но, работая с этими ребятами, ты 
понимаешь, насколько все в этой жизни хруп-
ко. Я вспоминаю историю, которая была у нас 
зимой. Пришли ребята с особенностями раз-
вития, и среди них был восьмилетний маль-
чик — он не говорил, то есть поток сознания, 
набор букв и звуков, ни одного слова не понять. 
Три часа, что он был в театре, ни разу не ото-
рвался от моей руки. И уже в гардеробе, когда 
его одевали, я видел, как он был переполнен 
чувствами от увиденного. И вот он одевается, 
рядом стоит воспитательница, он вдруг меня 
обнимает и четко произносит: «Ты мой брат». 
Воспитательница решила, что ей послышалось, 
попросила его еще раз сказать, и он три раза 
повторил. «Значит, это осмысленно», — сказала 
воспитательница. 

Марина РАЙКИНА.

ОлЬга пРОкОФЬЕВа сНЯласЬ В ФИлЬмЕ
с НаРкОЗаВИсИмЫмИ 
пОДРОсткамИ
«геликон-опера» перешла на кинопроизводство

Ольга Прокофьева 
с «сыном» — 

счастливый финал.

Главврач Вероника Готлиб 
также снялась в фильме.

21 июля 2018 года на 79-м году 
жизни скончался ветеринарно-
санитарный врач, доктор ветеринар-
ных наук, профессор, академик РАЕН 
(2001 г.), академик Нью-Йоркской 
академии наук (2003 г.), заслужен-
ный деятель науки РФ (2004 г.) Кон-
стантин Николаевич Сон. 

Ведущий специалист в обла-
сти безопасности животного сы-
рья трансгенного происхождения; 
утилизации особо опасных биоло-
гических отходов; ветеринарной 
санитарии в зонах чрезвычайных си-
туаций. Принимал непосредствен-
ное участие во многих экспедициях 
по ликвидации последствий особо 
опасных инфекционных заболева-
ний животных в зонах чрезвычайных 
ситуаций. 

Добрая память о Константине 
Николаевиче навсегда останется в 
сердцах всех, кто его знал.

Как и вся спортивная (да и не толь-
ко спортивная) Россия, очень внима-
тельно следил за главным событием 
года в нашей стране — футбольным ЧМ-
2018. В контексте обсуждения программ 
наследия лучшего чемпионата мира в 
истории, каким его заслуженно назвал 
президент Международной федерации 
футбола Джанни Инфантино, нельзя не 
сказать об одной системной пробле-
ме, особенно выпукло проявившейся 
в дни турнира, — это плохое знание 
иностранных языков.

Да, международную реакцию на 
этот мундиаль можно подытожить двумя 
словами «спасибо, Россия!». Именно эта 
фраза на протяжении месяца звучала на 
всех языках мира, во всех социальных 
сетях, прежде чем была размещена 
хорватскими болельщиками на баннере, 
с которым они прошли по Москве на 
полуфинальный матч против Англии. 
Пожалуй, одной из характерных осо-
бенностей нынешнего чемпионата мира 
стала сильная эмоциональная связь с 
событием и страной-хозяйкой, которая 
одинаково проявилась среди футболь-
ных болельщиков во всех странах: от 
США до Японии.

Но эта эмоциональная связь с Рос-
сией могла быть еще сильней, если бы 
гости, как до этого на Олимпиаде-2014 
или Всемирном фестивале молодежи 
и студентов в Сочи, могли бы не только 
увидеть, прочувствовать и проникнуть-
ся, но и услышать!

В дни ЧМ-2018 Россию посетила 
миллионная армия фанатов из 50 с лиш-
ним стран, представляющая динамич-
ную, как правило, высокооплачивае-
мую категорию населения. Настоящий 
«средний класс», который потратил се-
рьезные средства на поездку. Именно 
эта «таргетная» аудитория является 
основной категорией потребителей и 
во многом формирует общественное 
мнение в своих странах. В этой связи 
закрепление позитивного, во многом 
неожиданного эффекта восприятия на-
шей страны — эффекта terra incognita — 
является одной из стратегических задач 
и возможностей для дальнейшего фор-
мирования позитивного имиджа Рос-
сии. Да, чемпионат мира завершен, но 
футбольный мир открыт для нас, готов 
и дальше без идеологических шор вос-
принимать и транслировать реальную 
информацию о нашей стране.

Одним из главных слов в подве-
дении итогов чемпионата является 
«наследие». Обычно оно используется 
в контексте эффективного использо-
вания инфраструктуры, увеличении 
количества занимающихся футболом, 
но сейчас, уверен, такая программа 
нужна и для дальнейшей работы с гло-
бальной аудиторией, открывшей для 
себя Россию.

Уже принято решение о том, что 
Fan-ID обеспечит безвизовый въезд до 
конца года (а ведь Россия и без того в 
прошлом году вошла в топ-10 стран по 
въездному туризму!). Но как мы будем 
понимать друг друга, когда радушной 
улыбки окажется недостаточно для пре-
одоления языкового барьера? Незнание 
языков — наш собственный инструмент 
самоизоляции, который сегодня ра-
ботает против России сильнее многих 
механизмов санкционной политики. 
И пора решать эту проблему!

РАБОТАЕМ С ТЕМИ, 
КТО ОТКРЫЛ ДЛЯ 
СЕБЯ РОССИЮ

Едва завершился футбольный чемпи-
онат мира-2018, как в Калининграде 
состоялось заседание президентско-
го Совета по развитию спорта. Речь 
больше шла не об итогах форума, а о 
так называемом его наследии. Что де-
лать со всем тем богатством, которое 
наплодили к мундиалю на территории 
нашей необъятной? И главное, кому 
это всё?

Вячеслав КОЛОСКОВ:
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  После чемпионата мира кто-то в 
Твиттере написал: «Вы узнали о том, 
что Артем Дзюба классный только 
сейчас? Очень жаль: он был таким 
всегда». В этой же публикации есть 
видео, снятое в подтрибунном по-
мещении перед матчем РФПЛ (тог-
да РПЛ называлась именно так), 
где нападающий «Зенита» легонько 
дергает за хвостик девочку. Обер-
нувшись, та, конечно же, обвиняет 
сзади стоявшего мальчишку, Артем, 
улыбнувшись, пожимает плечами. 

Он отличился перед матчем группового 
этапа ЧМ. Перед журналистами форвард не стал 
оправдываться стандартными фразами а-ля 
«тренеру виднее», а уверенно призвал болель-
щиков поддержать команду. Что было потом, 
думаю, каждый из вас помнит. 

Таких историй о Дзюбе, даже будучи по-
сторонним ему человеком, можно вспомнить 
сотни. Как-то премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев предложил вместо футболистов на поле 
выпустить роботов, так Артем выпалил: «Что-то 
Дмитрий Анатольевич расшутился». 

Артем за словом в карман не лезет. За-
патентованные «игрочишка» и «тренеришка» 
впервые прозвучали на тренировке сборной 
России времен Капелло и «Спартака» Эмери. 
Тогда Кержаков и Дзюба по-приятельски друг 
над другом подшучивали. Так и прогремели 

на всю страну популярные до сих пор 
существительные. 

Да, в общем-то, такие знакомые «усы 
надежды», только в виде эпатажного «мессед-
жа», родились в соцсетях нападающего сборной 
и его партнеров по команде. 

Даже в интервью одному каналу, описывая 
себя тремя словами, Дзюба заявляет: «Добрый, 
вспыльчивый, сильный». Короче говоря, в выра-
жениях бомбардир никогда не стеснялся. 

Вот и после скандальной фразы хорватского 
футболиста Домагоя Виды Артем не сдержался: 
«Их выступление очень сильно нас взбесило еще 
в автобусе. Первая реакция — хотелось выйти и 
вбить Виду в землю», — рассказывает Дзюба в 
интервью клубному сайту. И понеслось. Цити-
руемость веб-страницы «Зенита», на порталах 

непрофильных СМИ особенно, наверное, никог-
да не была такой высокой. Интересно, сделает 
ли какой-нибудь федеральный канал выпуск, 
посвященный этому, казалось, ничем не при-
мечательному высказыванию Дзюбы?

А ведь у высказывания-то есть продолжение: 
«Потом остыли немножко. Он принес извинения, 
так что злости на него не держу. Он не ведает что 
творит», — заключил Дзюба. 

Мы насладились сборной России, отличным 
финалом, Хорватией, с которой не соскучишься, 
и великолепной организацией мундиаля — что, 
на мой взгляд, куда важнее. Давайте обсудим 
наследие ЧМ, стадионы и их эксплуатацию, за-
мену РФПЛ на РПЛ или даже новую страничку 
в Твиттере игрока, чья популярность сейчас 
зашкаливает. 

Дарья ГИРИКОВА.

НАПАДАИ
В чем секрет 
популярности Артема 

ЖЕРЕБЬЕВКА
Московский «Спартак» сыграет с по-

бедителем пары ПАОК (Греция) — «Базель» 
(Швейцария) во втором предварительном 
раунде Лиги чемпионов. 

В Лиге Европы «Зенит» (Санкт-
Петербург) подождет победителя пары 
«Дунайска Стреда» (Словакия) и «Динамо» 
(Минск, Белоруссия). «Уфа» сыграет со сло-
венским клубом «Домжале». 

ПРОБЛЕМА НАСЛЕДИЯ СТОЯЛА 
ПОСЛЕ ВСЕХ ПРОШЛЫХ ЧМ

ИЛИ ПРОИГРАЕШЬ!
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